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Стр. 11

 ГАз е ТА

Авдалян обкатывает новые схемы переваривания госсобственности?
ЯРПРИХВАТСТРОЙ

Норвегия 
продала 

России 
секретную 
базу НАТО

Может, купим Пентагон?
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СПАСИбО деду – 
«ОТкИнуСь» 
к Обеду

Стр. 6–7

По амнистии в честь 70-летия 
Победы на волю могут выйти 
людоеды, насильники и убийцы

Не приехав на парад,  
Обама и Меркель 
сэкономят бюджету  России 
1,3 миллиарда 
рублей

Стр. 10
дорогие гости

Человек, 
установивший 
знамя над 
Рейхстагом, так 
и не получил 
Звезду Героя

Знаменосец 
Победы Стр.  14

Стр.  
16

евгению 
Васильеву 
не хотят 
сажать

Стр.  4
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АнекдОТ неделИ 

Если Сальери и Моцарт жили бы сейчас, то Сальери и не поду- 
мал бы Моцарта травить, а просто написал бы письмо Мединско- 
му – так получилось бы гораздо надёжнее...

ЦИфРы 

кРеАТИВ

К
онфликт разгорелся по-
сле того, как 19 апреля на 
задержание находивше-
гося в федеральном ро-
зыске Джамбулата Дада-
ева прибыли сотрудники 
УМВД по Ставропольско-
му краю и базирующей-
ся в Ханкале временной 

оперативной группировки органов 
и подразделений МВД России. По-
дозреваемый пытался скрыться от 
силовиков на машине, протаранил 
их автомобиль, после чего был убит. 
При нём обнаружили пистолет Ма-
карова. 
Инцидент, завершившийся гибелью 
чеченца, разгневал Кадырова. Уже 
на следующий день он провёл рас-
ширенное совещание по проблемам 
безопасности, на котором заявил, 
что «чужие» полицейские не имели 
законных оснований для проведе-
ния операции и не поставили в из-
вестность республиканское МВД. «В 
городе находились сотни туристов 
из регионов России, деловые деле-
гации из других стран. И в это время 
раздавались выстрелы из стрелко-
вого оружия», – возмущался глава 
Чечни. Он потребовал провести тща-
тельное расследование и наказать 
виновных. 

Однако на этом чеченский лидер не 
успокоился: руководству силовых 
структур республики была дана 
установка впредь в подобных ситу-
ациях с «непрошеными гостями не 
церемониться»: «Я официально за-
являю: если без вашего ведома на ва-
шей территории появляется, не име-
ет значения – будь то москвич или 
ставропольчанин, – открыть огонь 
на поражение», – сказал Кадыров. 
Это заявление вызвало бурю эмоций. 
В Общественной палате Рамзану Ах-
матовичу посоветовали соблюдать 
закон. А МВД России официально за-
явило, что считает «недопустимым 
для руководителя Чеченской Респу-
блики заявление об «открытии огня 
на поражение» по сотрудникам из 
других регионов». При этом ведом-
ство утверждает, что, прибыв в Гроз-
ный, ставропольские правоохрани-
тели проинформировали чеченских 
коллег о цели своего визита. Кремль 
встал на сторону МВД.
Между тем за Кадырова неожиданно 
вступился губернатор Ставрополья 
Владимир Владимиров, предпо-
ложив, что героя скандала просто 
не так поняли. «Мне кажется, это 
неверная интерпретация, – сказал 
он.  – Вырвать из контекста можно 
всё, что угодно». 

Полицейская операция в Грозном, в ходе которой 
был застрелен местный житель, обернулась 

громким политическим скандалом. Глава Чечни 
Рамзан Кадыров сгоряча велел своим силовикам 

стрелять в силовиков, приезжающих в Чечню 
проводить спецмероприятия без согласования.

РАМЗАн кАдыРОВ 
ПРОТИВ

«чужИХ» СИлОВИкОВ 

Около 41 800 000 тонн 
электронного мусора скопилось на 
Земле, по подсчётам ООН. Ежегодно 
в мире выбрасывается 2 млн тонн 

бытовых приборов и гаджетов, однако 
лишь шестая часть этого объёма 

перерабатывается.

До 25 000 000 долларов 
рассчитывают сэкономить 

норвежские власти, отказавшись от 
FM-радио. Через два года Норвегия 

станет первой в мире страной, 
полностью перешедшей на интернет-

трансляции. 

800 961 украинец с начала 
конфликта в Донбассе подал 

запрос на получение убежища, 
разрешения на проживание или 

другой легальный статус в соседних 
странах, говорится в новом докладе 

ООН.

500 000 фунтов стерлингов 
придётся выплатить британским 

букмекерам за угаданное имя или пол 
будущего ребёнка принца Уильяма и 
Кейт Миддлтон. Больше всего ставок 
сделано на то, что у королевской четы 

родится девочка, которую назовут Элис.

офицер батальона «Север» руСлан геремеев Стал фигурантом дела об убийСтве оппозиционного политика бориСа немцова

Е
катеринбургских фронто-
виков и тружеников тыла 
пригласили на чаепитие в 
похоронное бюро. Не совсем 

обычная акция называлась 
«С Днём Победы, дорогие ве-
тераны!». Причём стариков 
фактически обманом зазы-
вали в ритуальную контору. 
Например, в бегущей строке 
в городских трамваях ука-
зывалось только название 
фирмы, без уточнения, чем 

она занимается. «Были та-
кие, кто пугался. Я слышал, 

люди говорили, мол, нам же 
ещё рано… – признаётся предста-

витель бюро. – А потом, когда поня-
ли, что мы их тут не ждём с лопатой, 
успокоились». В Интернете появи-
лись фото, на которых пенсионеры 
пьют чай в окружении венков, гробов 
и прочей похоронной атрибутики. 
При этом организаторы утверждают, 
что проводят подобные мероприятия 
уже шесть лет. До этого в таком анту-
раже отмечался Родительский день, а 
в этом году его решили объединить с 
празднованием 70-летия Победы. Но 
это ещё что. Пару лет назад в Мурман-
ске в канун 9 Мая ветераны получили 
письма о скидках на ритуальные ус-
луги, которые разослало местное по-
хоронное бюро. 

уральских ветеранов напоили 
чаем среди гробов 

кОМПеТенТнО
Павел ЕВДОКИМОВ, 
советник президента 
Международной ассоциации 
ветеранов подразделения 
антитеррора «Альфа»:
– Я бы не стал драматизировать 
ситуацию, прекрасно понимая, 
что Рамзан Кадыров, как 
человек эмоциональный, 
высказался в своём духе. 
Конечно же, никакого 
распоряжения стрелять в 
сотрудников силовых структур 
из других регионов он не 
отдаст. Произошёл публичный 
скандал, и он отреагировал 
в духе «кавказской 
ментальности».

Игорь ТРУНОВ, 
президент Союза адвокатов 
России: 
– Нельзя с бухты-барахты 
структурам с других 
территорий куда-то завалиться 
и что-то там делать. В 
этом смысле Кадыров 
абсолютно прав: нельзя было 
проводить спецоперации без 
уведомления. У нас уже были 
случаи, когда сотрудники 
разных спецслужб начинали 
стрелять друг в друга, не 
согласовав действия в рамках 
спецоперации.

Олег ХАБИБРАХМАНОВ, 
юрист межрегиональной 
общественной организации 
«Комитет против пыток»:
– Мне кажется, что господин 
Кадыров совершенно не 
умеет следить за своими 
словами. Уже не первый 
раз его пиарщики и 
прочие приближённые 
пытаются выкрутиться 
после очередного такого 
высказывания своего шефа. 
Вот уже и по этому поводу 
в СМИ начала появляться 
информация, что слова 
Кадырова были неправильно 
интерпретированы, но, на мой 
взгляд, эти цитаты Рамзана 
Ахматовича сложно двояко 
толковать.

Во многих странах мира 22 апреля отметили 
145-летие со дня рождения Владимира 
Ленина. Во всех российских городах к 
памятникам вождю мирового пролетариата 
несли цветы. На его родине в Ульяновске 
разбили памятный яблоневый сад. В Москве, 
как в былые времена, к Мавзолею выстроилась 
очередь, туристы активно делали селфи на его 
фоне. Своих сторонников на Красную площадь 
по традиции вывел лидер КПРФ Геннадий Зюганов. 
Незадолго до этого Мавзолей возобновил работу после 
двухмесячной профилактики. У стен Кремля собрались 
десятки людей. Многие приехали специально для того, 
чтобы увидеть обновлённого Ильича. Ему поменяли 
костюм, а над телом потрудились биохимики. Как 
полагают специалисты, теперь оно может пролежать 
нетленным ещё несколько столетий. Источник:  «Эхо Москвы»

55% – Нет

неделя/конфликт

30% – 
Да

15% – 
ЗатруДНяюсь 

ответить

если бы ленин прожил дольше, 
при нём было бы лучше, 
чем при Сталине?

ТАСС



327.04 — 03.05.2015  № 16 (491) неделя/версии

На «правительственном часе» в Госдуме министр 
внутренних дел РФ Владимир Колокольцев 
рассказал об успехах своего ведомства.  
Он отметил, что первостепенное внимание 
уделяется борьбе с хищениями и нецелевым 
использованием бюджетных средств.  
По его словам, «в 2014 году выявлено 30 тыс. 
преступлений коррупционной направленности, 
из них 4,5 тыс. совершены в крупном и 
особо крупном размерах». В прошлом году 
к уголовной ответственности привлечены 
почти 13 тыс. коррупционеров, включая ряд 
высокопоставленных должностных лиц. Когда 
депутаты поинтересовались, почему до сих 
пор не привлечены к ответственности лица, 
причастные к банкротству банка «Траст», 
Колокольцев допустил, что это вскоре 
произойдёт. И уже в пятницу столичная полиция 
возбудила уголовное дело в отношении 
ряда руководителей и сотрудников этого 
банка. Министр также предложил создать 
специализированный орган, который 
«профессионально занимался бы ревизиями 
и проводил экспертизы по преступлениям 
экономической направленности в банковской 
сфере». Действительно ли в России усилилась 
борьба с экономическими преступлениями?

 БизнеС атакуют рейдеры?  ОдОлели чинОвники?  кОммунальщики  
Берут деньги за теплО, кОтОрОгО нет?  прОдавец не хОчет менять БракОванный  
тОвар?  пишите нам на VERSIA@VERSIA.RU или пО адреСу: 123022, мОСква, а/я 29,  
ООО «диалан» С пОметкОй «ЖалОБная книга». пОСмОтрим, чтО нам Ответит ОБидчик.  
                 

Даём 
жалобную 
Книгу! 

материалы подготовил игорь дмитриев

 

 
 

верСия первая: 
ЭтоМУ По-ПРежНеМУ УделЯетСЯ 
НедоСтАточНо ВНИМАНИЯ 

голосование «нашей версии»: выскажи своё мнение, 
отсканировав соответствующий QR-код.  результаты голосования – на сайте versia.ru 

Вероятность: 
25%

Вероятность: 
35%

– В нынешней сложной экономической ситу-
ации российские следственные органы полу-
чили дополнительные полномочия по борьбе 
с преступностью и стали действовать по отно-
шению к предпринимателям более жёстко, чем 
прежде. Количество приговорённых к лише-
нию свободы относительно общего числа уго-
ловных дел растёт. Увы, это плохая тенденция. 
Большинство уголовных дел против предпри-
нимателей возбуждается по статье «мошенни-
чество». При этом зачастую доказательная база 
содержит превратные толкования их действий. 
Власти пытаются усилить давление на бизнес. 
В итоге 64% предпринимателей, в отношении 
которых были возбуждены уголовные дела, 
увы, теряют свой бизнес. В связи с подобной 
обстановкой вряд ли можно ожидать массового 
возврата российского капитала из-за границы. 
Большая часть его выводилась не только и не 
столько с целью минимизировать налогообло-
жение, а скорее из-за опасений владельцев, 
что в России они могут его лишиться».

– Несколько лет назад было принято реше-
ние об упразднении подразделений по борьбе 
с организованной преступностью. Тогдашний 
министр объявил, что с ней в России покончено. 
Время показало, что это отнюдь не так. Увы, 
теперь эта линия работы искусственно разде-
лена между тремя службами – подразделением 
уголовного розыска, подразделением по эконо-
мической безопасности и подразделением по 
противодействию экстремизму. В то же время 
ни один специалист не может объяснить раз-
ницу между экономической и общеуголовной 
ОПГ, поскольку в основе и у тех, и у других лежит 
извлечение финансовой или иной материаль-
ной выгоды. За тот срок, что у нас ликвидиро-
ваны ГУБОПы, мы потеряли и разработки, и спе-
циалистов. Пока ещё не поздно эту систему вос-
становить в новом ракурсе, исходя из тех задач, 
которые возложены сегодня на обновлённую 
полицию президентом страны. Увы, необходи-
мое для этого время с каждым годом неумо-
лимо уходит.

– Сегодня около 80% предприятий 
среднего и малого бизнеса находятся 
под контролем преступных органи-
заций. Это криминализирует эконо-
мику, способствуя сокрытию нало-
гов, а также повышению цен на товары 
и услуги. Из-за постоянного оттока 
капитала из России, вызванного, 
в частности, этим фактором, наша 
страна теряет ежегодно несколько 
десятков миллиардов долларов. Это 
печальный и весьма тревожный факт. 
Я считаю, что настало время пере-
именовать Министерство внутренних 
дел во Всероссийскую чрезвычайную 
комиссию (ВЧК), предоставив ей соот-
ветствующие полномочия для наведе-
ния порядка и безопасности страны. 
В частности, я считаю, что нужно дове-
рить полицейским борьбу с ценовым 
сговором, биржевыми спекулянтами и 
контрафактом.

Сергей ЗЕЛЕНОВ, 
член совета московского отделения 
движения «ОПОРА России»:

Александр ХИНШТЕЙН, 
заместитель председателя 
Комитета Госдумы 
по безопасности и 
противодействию коррупции 
(фракция «Единая Россия»):

Татьяна МОСКАЛЬКОВА, 
генерал-майор полиции, 
заместитель председателя 
Комитета Госдумы по 
делам СНГ, евразийской 
интеграции и связям с 
соотечественниками:

Сажать нельзя 
помиловать

Усилилась ли борьба с экономической преступностью?

– В органах внутренних дел по-прежнему 
бытует практика укрытия от учёта пре-
ступлений. Особенно тех, которые 
неизвестно кто совершил. О манипуля-
циях со статистикой говорит и тот факт, 
что в декабре число преступлений 
заметно растёт. К тому же органы про-
куратуры зафиксировали в 2014 году 
свыше 3 млн нарушений, совершённых 

сотрудниками полиции при приёме и 
регистрации сообщений о преступле-
ниях. Особенно выявляется всё больше 
фальсификаций при учёте преступле-
ний экономической и коррупционной 
направленности. Установлено, что 
более 300 уголовных дел, числящихся 
как направленные в суд, фактически 
туда не поступали.

верСия третья: 
МВд НА САМоМ деле 
ВСеРьёз зАНЯлоСь боРьбой 
С ЭКоНоМИчеСКИМИ 
ПРеСтУПлеНИЯМИ

верСия втОрая:
В оСНоВе ПРоИСходЯщего 
лежИт ПРежде ВСего 
ПеРедел СфеР ВлИЯНИЯ

Юрий СИНЕЛЬЩИКОВ,  
член Комитета Госдумы по гражданскому, 
уголовному, арбитражному и процессуальному 
законодательству (фракция КПРФ):

Вероятность: 
40%
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Сергей ДОРЕНКО

Сидит Гитлер  
на заборе 

В
екатеринбургском 
цирке прошла про-
грамма «Салют 
Победы», где обез- 
ьян нарядили в 
форму СС. Это 
интересный слу-
чай с точки зрения 
отношения рус-

ских людей к своему побеж-
дённому противнику. Если 
посмотреть наше кино, послу-
шать наши песни, кажется, 
что русским не свойственно 
юмористическое отношение 
к противнику. Это больше 
характерно для американ-
цев. Большая часть амери-
канской апперцепции Вто-
рой мировой войны связана 
с насмешками над фрицами. 
Фрицы у них какие-то стран-
ные, нелепые дурачки. Даже 
в современном кино, напри-
мер в «Бесславных ублюд-
ках». То же самое в Европе. 
Вспомним, например, фильм 
«Большая прогулка» с Луи де 
Фюнесом. Такое отношение 
диссонирует с нашими насу-
пленными бровями. Русские 
уважительно относятся как 
к победе, так и к противнику. 
Потому что враг был очень 
серьёзный. Насмешки над 

немцами – это в каком-то 
смысле девальвация победы. 
Потому что если противник 
был дурак, то чего же стоит 
победа над дураком? 
С другой стороны, была 
масса частушек, насмешек и 
карикатур во время войны и 
сразу после неё. «Сидит Гит-
лер на заборе, а фашисты по 
бокам. Делят дохлую кобылу 
и кричат «По едокам!». 
И это тоже понятно. Смех 
помогает выжить. А сейчас 
этот смех кажется оскорби-
тельным. Народ-победитель 
творил весёлый глум. Был, 
конечно, гневный Илья Эрен-
бург, великий публицист. Но 
был и простой народ, такой 
умозрительный Тёркин, но 
живой Тёркин, не литератур-
ный, и он много смеялся. 
Я думаю, екатеринбургский 
цирк будет закрыт сейчас и 
привлечён в прокуратуру. Но 
мне кажется, что если бы это 
действие увидели партизаны 
и бойцы Красной армии, они 
бы хохотали, им бы понра-
вилось. А нам наверняка не 
понравится. 

Наказания в виде всего лишь восьми лет 
лишения свободы условно (!) попросил 

прокурор для главной участницы 
скандального дела «Оборонсервиса» 

Евгении Васильевой. Степень вины 
остальных фигурантов прокуратура оценила 

в четыре года условно. Васильева обвинялась 
в превышении должностных полномочий, 

мошенничестве, злоупотреблении 
полномочиями, а также легализации 

денежных средств. Объём нанесённого 
ею ущерба оценивался в 3 млрд рублей. 

Прежде прокуратура регулярно заявляла, 
что намерена привлечь Васильеву к ответу 
по всей строгости закона, однако эксперты 

с самого начала заявляли, что близкая 
знакомая экс-министра обороны Сердюкова 

в любом случае останется на свободе.

– в прошлом году 
мы столкнулись 
с феноменом, 
когда известный 
синтетический 
наркотик был пополнен 
новым радикалом 
и наркотическое 
вещество приобрело 
качество боевого 
отравляющего 
вещества. 
по нашим данным, 
над этим работают 
определённые 
научные центры 
для использования 
такого рода 
веществ в «цветных 
революциях».

Виктор ИВАНОВ, 
директор ФСКН, о том,  
для чего Запад 
направляет в Россию 
наркотики:

Об этом сообщил министр 
финансов Антон Силуанов.

В
ыступая перед студентами Санкт-
Петербургского госуниверси-
тета, Силуанов рассказал, что в 
закромах нашей страны не оста-

лось ресурсов для погашения дефи-
цита бюджета. А раз поднимать налоги 
нельзя (обещали ведь не делать этого 
до 2018 года), остаётся только урезать 
расходы на социалку. 

Между тем Силуанов кое-чего недого-
варивает. В январе, выступая на Гай-
даровском форуме, министр неожи-
данно проговорился о том, что порядка  
500 млрд рублей из резервного фонда 
пойдут на поддержку банков. Таким 
образом, банкиров министр Силуанов 
намеревается подкормить теми день-
гами, которые он вынет изо рта у бед-
нейших сограждан. 
Занятно отследить динамику роста 
аппетитов Силуанова и опекаемых им 
банков. В конце февраля министр обе-

щал истратить не более половины 
средств резервного фонда – уже, стало 
быть, не 500 млрд, как планировалось 
в январе, а 3,2 трлн рублей (по словам 
первого замглавы Минфина Татьяны 
Нестеренко, на 1 февраля в резервном 
фонде было порядка 5,86 трлн рублей – 
85 млрд долларов). А уже в начале 
марта Силуанов объявил, что истратит 
90% средств фонда! Дальше больше: 
студентам министр сказал, что истра-
тит весь фонд – и, похоже, произойдёт 
это скоро.

В России продолжают 
бушевать лесные пожары. 

н
а территории Сибир-
ского федерального 
округа огнем оказались 
охвачены почти все 

регионы, также многочислен-
ные пожары отмечаются на 
Урале. Ежедневно пожарные 
с большим трудом ликвиди-
руют десятки очагов возгора-
ния, однако леса продолжают 
гореть. Сам собой возникает – 
это пожарные что-то делают 
не так или же имеется какая-то 
иная причина? 
Как выясняется, именно что 
иная. По сведениям МЧС, 
основными причинами воз-
гораний являются сельхоз-
палы и неосторожное обра-
щение с огнем со стороны 
местного населения. То есть, 
пожары оказываются рукот-
ворными, более того, факти-
чески организуемые самими 
жителями окрестных насе-
ленных пунктов. Неужели 
они не понимают, что сами 

ставят под угрозу уничтоже-
ния не только своё добро, но и 
собственные жизни? Похоже, 
что нет. Так, только в Бурятии 
по фактам возникновения 
лесных пожаров уже успели 
составить 238 протоколов об 
административных наруше-
ниях. 
Сейчас пожарные и спасатели 
находятся в особенном напря-
жении – впереди майские 
праздники, россияне массово 
о т п р а в я т с я 
на природу, 
будут разжи-
гать костры, 
а стало быть, 
новых возго-
раний не избе-
жать. В некото-
рых регионах 
уже объявлен 
режим чрезвы-
чайной ситуа-
ции, позволяю-
щий ограничи-
вать свободный 
доступ в леса. 
Тех же, по чьей 

вине произойдёт серьёзный 
пожар, грозят и вовсе привле-
кать к уголовной ответствен-
ности. Статья 261 Уголовного 
кодекса РФ предусматривает 
штраф до 200 тысяч рублей, 
либо лишение свободы на 
срок до 2-х лет при неосто-
рожном обращении с огнем, 
а при умышленном поджоге 
леса – штраф до полумилли-
она рублей, либо лишение сво-
боды сроком до 8 лет.

кАТАклИЗМЦИТАТА неделИ

кОнфуЗ

фИнАнСы

По материалам 
программы 

Сергея Доренко «Подъём!»

ПРОкуРАТуРА ИСПулАСь ВАСИльеВу?

С
отрудники Федеральной службы охраны 
задержали четверых исследователей под-
земных коммуникаций столицы, пытав-
шихся пройти в Кремль. 

Самое любопытное, что дорогу диггерам пока-
зывала некая дама без определённого места 
жительства, с помощью которой они добрались 
практически до кремлёвской стены. Задержи-

вать следопытов подземелья не стали – огра-
ничились разъяснительной беседой. Хулига-
нов отпустили, а вот вопросы к ФСО остались: 
откуда, скажем, бомжи знают подземные ходы 
к Кремлю? Они что, там бывают? И как часто? 
И кому ещё помимо диггеров обладающие 
тайным знанием бездомные подсказали, как 
пройти в Кремль под землёй?

насмешки над 
немцами – это  
в каком-то смысле 
девальвация 
победы. Чего 
стоит победа над 
дураком? 

фОТОфАкТ

Российский резервный фонд показал дно

За поджоги лесов обещают сажать
ТА

С
С

LORI

бомжиха нашла тайный 
подземный ход в кремль

интриги/политика
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800 африканцев утонули в Средиземном 
море, пытаясь нелегально пробраться на 
территорию Европейского cоюза. Всего же с 
начала года, согласно оценке Агентства ООН по 
делам беженцев, в этом районе погибли 1727 
нелегальных мигрантов, покидающих свои страны 
из-за безработицы и идущих там боевых действий. 
В результате Еврокомиссия была вынуждена 
принять план по решению проблем миграции. 
В частности, планируется запуск проекта по 
добровольному переселению жителей бедных 
стран в Европу, где им будут предложены места 
для проживания.

Ирина МИшИНА

Сколько стоит 
песня…

б
ез песни праздника 
не бывает. Тем более 
такого, как 70-летие 
Победы в Великой 
Отечественной вой- 
не. Однако песня 
эта не каждому 
будет по карману. 
Судя по расценкам 

на праздничные меропри-
ятия от ведущих агентств 
online-бронирования,  един-
ственная приемлемая цена 
установлена на  праздничный  
майский концерт «Любимые 
мелодии и песни войны» в 
Московском международном 
Доме музыки: там цена билета 
не превысит 200 рублей. Но 
сколько  человек сможет туда 
попасть, если уже сейчас боль-
шая часть билетов заброниро-
вана или куплена?
А вот билеты  на постановку  
театра Et Cetera «Надежда, 
Вера, и Любовь», где прозвучат 
песни войны, распространи-
тели продают по цене от 3800 
до 6500 рублей. По информа-
ции Росстата, средняя пенсия 
по России в 2015 году состав-
ляет 12 400 рублей. Кому из 
стариков  по карману  такой 
праздник? 
Зато, к примеру, пермские 
власти готовы потратить 
2,75 млн рублей на выступле-

ние Олега Газманова на празд-
нике в честь 70-летия Победы. 
Исполнитель заказа должен 
будет подготовить площадку 
для репетиции и выступления, 
доставить певца из Москвы 
на Урал и обратно.  Плюс раз-
местить рекламу концерта в 
СМИ и на городских афишах. 
Да, конечно, праздник, тем 
более такой, – дело святое, на 
него никаких денег не жалко. 
Но в чей  карман пойдут эти 
деньги? Бизнесменам от 
эстрады?  
Наши театральные и эстрад-
ные звёзды живут не бедно. 
Но дело не всегда в запросах 
исполнителей. Часто гастроли 
столичной «звезды» – это про-
сто очередной шанс для мест-
ных чиновников попилить 
бюджет. В театрально-эстрад-
ных кругах до сих пор вспоми-
нают скандальный случай с 
Димой Биланом. Певец, кото-
рый хотел бесплатно высту-
пить перед питерскими сту-
дентами, случайно узнал, что 
руководство вуза стало прода-
вать на его концерт билеты…
Слушайте, а нельзя ли  хотя бы 
раз в жизни, по поводу святого 
для каждого из нас праздника, 
спеть не для бизнеса,  а для 
души? 

Р
оссийские чиновники и 
законодатели опублико-
вали декларации о своих 
доходах и имуществе. Изу-

чать их, как всегда, любопытно, 
хотя и бессмысленно. Разве что 
если с целью хотя бы примерно 
представить, как живёт отече-
ственная элита. Так, самым бога-
тым депутатом Государствен-
ной думы оказался единоросс 
Григорий Аникеев, заявивший 
доход в размере 995 млн рублей. 
Из сенаторов наиболее состо-

ятельным является Валерий 
Пономарёв, представляющий 
Камчатский край, – его доход 
превысил 363 млн рублей. 
Впрочем, капиталы законот-
ворцев объясняются просто: 
многие из них вышли из биз-
неса. В этом разрезе гораздо 
интереснее выглядят доходы и 
состояние профессиональных 
чиновников, всю жизнь нахо-
дившихся на госслужбе. К при-
меру, глава Минэкономразвития 
Алексей Улюкаев задеклариро-

вал земельные участки общей 
площадью 110 тыс. квадратных 
метров, а глава Минфина Антон 
Силуанов – 9 различных жилых 
и нежилых помещений. Хотя 
самым счастливым можно счи-
тать министра внутренних дел 
Владимира Колокольцева. Если 
сам он заработал всего 14 млн 
и имеет джип «Тойота» и мото-
цикл БМВ, то его супруга вла-
деет землями площадью аж 64,9 
квадратного километра, что 
составляет территорию Респу-

блики Сан-Марино, а вдобавок 
ещё полтора княжества Монако. 

кОшелёк

ТОТ СВеТ ИХ нРАВы

ПРеЦеденТЦИфРы

В
одной из социальных 
сетей 27-летний житель 
Барановичей нашёл стра-
ничку девушки, которая 

призывала молодых людей, 
желающих познакомиться с 
нею, выкладывать свои фото 
в откровенном виде. Недолго 
думая белорус разоблачился 
и сделал селфи, после чего 
разместил снимок в Интер-
нете. 

Однако прокуратура не оце-
нила попытки завести роман и 
оценила пикантный жест как 
распространение порнографи-
ческих материалов. Причём, как 
позже пояснили в суде, послед-
нее время наблюдается просто 
вал уголовных дел по анало-
гичным случаям. Однако 99% 
любителей «себяшек» полу-
чают условное наказание. На 
свою беду, 27-летний белорус 
прежде уже был судим и потому 
получил реальный срок, создав 
таким образом прецедент. 

н
а днях президент Фран-
суа Олланд пообещал 
возместить России все 
издержки, связанные с 

расторжением контракта на 
поставку в Россию вертолёто-
носцев «Мистраль»: порядка 

полутора миллиардов евро. 
Откуда же Париж возьмёт 
деньги? Ущерб, нанесённый 
Франции в результате растор-
жения контракта, будет покрыт 
за счёт Польши и Украины – 
об этом сообщило немецкое 

издание Deutsche Wirtschafts 
Nachrichten (DWN). Журнали-
сты проанализировали недав-
ние сделки французской обо-
ронной промышленности. Так, 
Польша, активно выступавшая 
против поставок «Мистралей», 
заключила с Францией кон-
тракт на поставку вертолётов 
Caracal EC725 на сумму 2,5 млрд 
евро. Аналогичную сделку 
Париж провернул и с украин-
ским президентом – Порошенко 
заинтересовался вертолётами 
H125, а, кроме того, компания 

Thales Communication & Security 
поставит Киеву средства такти-
ческой радиосвязи. 
По мнению экспертов DWN, 
все эти контракты являются 
не чем иным, как возмеще-
нием ущерба за разрыв дого-
вора о поставке «Мистралей» 
в Россию. Правда, как отмечает 
издание, в свете ожидаемого 
дефолта Украина едва ли смо-
жет оплатить заказанные вер-
толёты и средства связи, если, 
конечно, ей не даст в долг Евро-
союз или МВФ.

ПОСледСТВИЯ

нельзя ли  хотя 
бы раз в жизни, 
по поводу 
святого для 
каждого из нас 
праздника, спеть 
не для бизнеса,  
а для души? 

32-летняя гражданка США ямайского 
происхождения Кэм Брок судится с 
психиатрической лечебницей. Однажды 
она сказала, что её Twitter читает 
сам президент Барак Обама. После 
этого у женщины диагностировали 
биполярное расстройство и упекли в 

психиатрическую лечебницу. «Я сказала 
(врачу), что Обама подписан на меня 

в Twitter, чтобы показать ей, 
какой я человек. Я нормальная, 
позитивная личность. А Обама 
подписывается на позитивных!» 

– говорит Кэм. После этого 
её заставили ходить на 

групповую терапию, делали 
ей инъекции и давали 
мощные седативные 
препараты. 
Как сообщает The New 

York Daily News, чтобы 
вырваться из лап докторов, мисс 
Брок пришлось «признать, 
что Обама не подписан на 
неё в Twitter». Однако позже 
выяснилось, что Барак Обама и 
в самом деле оказался в числе 
подписчиков @AkilahBrock – 
аккаунта Кэм Брок. Теперь она 
намерена получить компенсацию 

за перенесённые страдания. 

За российские «Мистрали» 
заплатят поляки и украинцы

Семья главы МВд владеет землёй размером с Сан-Марино

Минстрой предложил 
направить в 
госсобственность 
драгметаллы, 
камни и прочие 
ценности, добытые из 
заброшенных могил. 

В
едомство подгото-
вило новую редакцию 
закона «О похоронном 
деле в РФ» и поправки 

в ряд других законодатель-
ных актов. Согласно им, 
останки из заброшенных 

захоронений пред-
лагается подвер-

гнуть кремации, 
а вот найденные 
в могилах цен-
ности изымать 
и передавать в 

казну.
Последнее заме-
чание появилось 
не на пустом 

месте. К числу 
заброшенных, 
как правило, 
относятся ста-

рые захоронения, в том 
числе и дореволюцион-
ные. А тогда многих состо-
ятельных людей хоронили 
с их орденами и золотыми 
украшениями. По данным 
Минстроя, площадь забро-
шенных кладбищ в целом 
по стране ведомство оце-
нивает в 18–25 тыс. гек-
таров, на которых могут 
располагаться миллионы 
могил, поэтому оценить 
возможные ценности этих 
захоронений не представ-
ляется возможным. Ведь 
как минимум православ-
ная традиция предпола-
гает, что человека хоронят 
с нательным крестом. 
Минстрой предлагает счи-
тать заброшенным захоро-
нение, «находящееся в тече-
ние длительного времени в 
ненадлежащем состоянии, 
имеющее признаки разру-
шения намогильных соору-
жений (надгробий), при-
знанное таковым в установ-
ленном порядке». 

Покойники пополнят 
бюджет страны

LORI

LO
R

I

LORI

белорус за селфи получил два 
года тюрьмы
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ынешняя амни-
стия, точно так же, 
как и амнистия 
2000 года, открыва-
ет тюремные замки 
перед больными 
онкологическими 
заболеваниями и 
туберкулёзом, пе-

ред орденоносцами и инва-
лидами. Гуманно? Не спеши-
те соглашаться. Помнится, 
15 лет назад, ознакомившись 
с предложенными депута-

тами условиями досрочного 
выхода на свободу, тогдаш-
ний глава думского Комите-
та по безопасности Виктор 
Илюхин воскликнул: «Под 
амнистией могли оказать-
ся безногий Шамиль Басаев, 
одноглазый Салман Радуев и 
медалист Аслан Масхадов». 
Следует объяснить: предпо-
ложим, за решёткой сидит 
некто, сидит за особо опас-
ное преступление. При этом 
у него есть справка о неиз-
лечимом заболевании (при 
желании купить таковую 

несложно) или имеется инва-
лидность (получить таковую 
за деньги – тоже не вопрос). 
Подлежит он амнистии? 
Практически да, подлежит: он 
инвалид и смертельно боль-
ной. Правда, в тексте проекта 
амнистии имеется оговорка: 
дескать, послабление не ка-
сается осуждённых за тяжкие 
преступления. Но нет соот-
ветствующего юридического 
уточнения, подробно разъ-
ясняющего, что убийц и на-
сильников, даже находящих-
ся при смерти, эта амнистия 
не касается, – и у адвокатов 
моментально появляется 
нужный «крючок». Добавьте 
сюда и такую деталь: на сей 
раз определять «номинан-
тов» будут не только суды, но 
и руководство мест, не столь 

отдалённых. «Такое рас-
ширение полномочий 
для начальников 
следственных изо-
ляторов и колоний 

скорее всего приведёт к тор-
говле амнистией, – убеждён 
правозащитник Владимир 
Осечкин. – Так же, как сегодня 
это зачастую бывает с торгов-
лей УДО».

ФальшиВая «КСиВа» – билЕт 
Для жЕлающих ДоСРочно 
«отКинутьСя»
Точно так же, как и сегодня, по 
амнистии 2000 года на свобо-
де не должны были оказаться 
преступные «авторитеты». 
Но часть из них адвокатам 
удалось вытащить, мотиви-
руя тем, что их подзащитные 
сплошь туберкулёзники и 
инвалиды. Не должны были 
отпустить из-за решётки и 
наёмных убийц – но часть всё 
же отпустили, так как про-
центов 30 из них предъяви-
ли свои орденские книжки и 
удостоверения «чернобыль-
цев». Вот и на этот раз та же 
история: под амнистию попа-
дают орденоносцы и участни-
ки боевых действий в Чечне 
и Афганистане (ещё и с при-
мечательной оговоркой: «а 
также сотрудники правоох-
ранительных органов и при-
равненные к ним»). Оговорка 
и правда что надо. «Означает 
она то, что на свободу выйдет 
огромное число силовиков, 
осуждённых за превыше-
ние полномочий, за избие-
ния заключённых, а вместе с 
ними выйдут и полицейские, 
которые выбивали из лю-
дей признательные показа-
ния, – разъясняет член Обще-
ственной наблюдательной 
комиссии Москвы Ева Мерка-
чева. – Мне кажется, эта амни-
стия была продавлена сило-
вым лобби. Попадёт под неё и 
бывший начальник печально 
известной Копейской коло-
нии Денис Механов – пыточ-
ной колонии, в которой гиб-
ли заключённые. Он как раз 
вписывается во все критерии. 
И это особенно обидно: по-
лучается, что люди, которые 
предали интересы Родины, 
интересы службы, выходят на 
свободу, но не выходят пред-
приниматели, люди, которым 
вменяется мошенничество, 
например».
На самом деле никаких обид – 
мошенников тоже могут 
выпустить. Широчайшую 
амнистию им обещают уже 
несколько лет, но всякий раз, 
что называется, «не фартит». 
То президент не ко времени 
задастся непраздным вопро-
сом: что будет, если на волю 
одновременно выйдут не-
сколько тысяч гешефтмахе-
ров и маравихеров, то бизнес-
омбудсмен вдруг предложит 
повременить, мол, выпустим 
всех сейчас, в кризис, – спро-
воцируем новые преступле-

ния (два года назад выпу-
стили всего ничего, порядка 
700 мошенников). А нынче 
плутам, похоже, предоставля-
ется неплохой шанс: несколь-
ко дней назад единоросс Ра-
фаэль Марданшин поставил 
ребром вопрос об амнистии 
для осуждённых по статье о 
мошенничестве в сфере пред-
принимательской деятельно-
сти (ст. 159.4 УК). «Данная ка-
тегория «сроком до пяти лет» 
относится к средней тяжести 
и подпадает под амнистию, но 
исключена из неё, – негодует 
депутат Марданшин. – Хотя, 
конечно, недавно уже была 
одна «предприниматель-
ская» амнистия, к юбилею 
Конституции. А под нынеш-
нюю амнистию подпадают 
случаи, больше связанные с 
защитниками Отечества и во-
енными».

на Волю отпуСтят люДоЕДоВ
Господь с ними, с военными, 
поговорим лучше о людо-
едах. Вот, к примеру, такая 
история: под новый, 2001 
год житель ПГТ Моховая 
Падь, что в Амурской обла-
сти, Иван Тарасов убил и съел 
свою молодую соседку Елену 
Трапезникову. Съел, правда, 
не всю – часть тела он про-
дал односельчанам, выдав 
за парную свинину. Людоеда 
поймали и судили по едва ли 
уместной в этом случае ч. 1 ст. 
105 УК  (судебная формули-
ровка – «убийство без особой 
жестокости»). В общем, дали 
Тарасову сравнительно не-
много, 15 лет. И вот на носу 
окончание отсидки, а соседи 
каннибала вдруг хватились: 
пишут письма во все инстан-
ции, мол, Тарасов вот-вот вер-
нётся домой, а «мы боимся 
жить рядом со зверем – опа-
саемся за свои жизни и жизни 
наших детей». И выясняется, 
что Тарасов ещё и под нынеш-
нюю амнистию подпадает, по-
скольку якобы тяжело болен. 
У руководства колонии стро-
гого режима, где Тарасов до-
сиживает свой срок, особых 
претензий к нему нет – даже 
ходатайствовали о смягчении 
срока, и успешно (скостили 
его аж на четыре месяца). 
«Я вообще не представляю, 
что со мной будет, если он вы-
йдет», – рыдает дочка убитой 
Елены Трапезниковой Екате-
рина Казак. Дело тут в следу-
ющем: кабы не злосчастная 
амнистия, Тарасов, сидя на 
нарах, мог дождаться пере-
смотра своего уголовного 
дела (его односельчане вро-
де бы этого пересмотра уже 
добились) и остаться сидеть 
за решёткой, но уже по более 
созвучной совершённому им 
преступлению статье. Однако 

главная версия

Руслан ГОРЕвОй

Широкая амнистия в честь юбилея 
Великой Победы уже практически 
согласована в верхах. Пока неясно, 
сколько осуждённых выйдет на 
свободу – то ли 60 тыс. душ, то ли все 
80. Зато ясно другое – эта амнистия повторит все 
ошибки аналогичного мероприятия 15-летней 
давности, когда из тюрем выпустили крёстных 
отцов организованной преступности вкупе 
с заматерелыми насильниками и душегубами. 
Лишь по случайности та амнистия не коснулась 
террористов – не поверите, но на воле мог 
оказаться даже едва задержанный к тому 
времени силовиками одиозный полевой 
командир Салман Радуев. И нынче всё 
повторяется – в том числе с убийцами 
и людоедами. На ошибках не учимся?

По амнистии в честь 70-летия 
Победы на волю могут выйти 
людоеды, насильники и убийцы

Спасибо деду
ЧТО БУДЕТ, ЕСлИ НА ВОлю ОДНОВРЕМЕННО ВыйДУТ НЕСКОльКО ТыСЯЧ ГЕшЕфТМАХЕРОВ И МАРАВИХЕРОВ

Темур Козаев
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скорее всего его отпустят во-
свояси, и он может скрыться. 
А там как знать, не замыслил 
ли он рассчитаться с одно-
сельчанами? Вместе с Тара-
совым под амнистию подпа-
дут до 50 тыс. осуждённых, 
которым на день окончания 
исполнения постановления 
останется менее года до исте-
чения срока заключения.
Думаете, перегибаем палку, 
никто не станет выпускать 
на свободу заведомого кро-
вопийцу? А известно ли вам, 
что по амнистии 2000 года на 
свободе оказалась подельни-
ца «Васильевского людоеда» 
Алексея Суклетина по имени 
Мадина Шакирова? Вместе со 
своим знакомым Анатолием 
Никитиным они съели 7 жен-
щин и девочек – «готовила» 
их Шакирова собственноруч-

но. Шакирова, кстати, как и 
Тарасов, ещё и приторговы-
вала парным человеческим 
мясом. Так вот, Суклетина 
расстреляли, а «натопившую 
из убитых женщин полведра 
сала» и «прятавшую в саду че-
тыре мешка человеческих ко-
стей» Шакирову посадили. И 
во время амнистии 2000 года 
её неожиданно выпустили на 
свободу – «по возрасту». На-
чисто проигнорировав тот 
факт, что отсиживала она 
срок даже не просто за осо-
бо тяжкие преступления – за 
такое, что и в голове не укла-
дывается: за поедание детей! 
Нынче вот тоже обещают 
выпустить на волю всех жен-
щин, которым за 55, и, види-
мо, также безотносительно 
того, что они совершили и за 
что сели в тюрьму. Такая она 

неоднозначная, амнистия ко 
Дню Победы.
нынЕшняя амниСтия Сшита  
по КоРяВым лЕКалам 
СоВЕтСКого пРошлого

Если нынешняя амнистия со 
всеми её недоработками и 
перегибами фактически по-
вторяет амнистию 2000 года, 
то та амнистия, что случилась 
15 лет назад, как отмечал тог-
дашний зампред думского Ко-
митета по законодательству 
Александр Федулов, «выраба-
тывалась по прецеденту ам-
нистии 1987 года, объявлен-
ной к 70-летию Октябрьской 
революции». О той амнистии 
нынче отчего-то практически 
не пишут – а стоило бы! Из 
советских тюрем в одночасье 
вышли 60 тыс. заключённых, 
три четверти из которых 

были отпетыми бандитами. 
Уже к 1990 году 16 тыс. из них 
вернулись за решётку. К сло-
ву, это была та самая амни-
стия, по которой на свободу 
вышли и все советские полит-
заключённые, а также те, кто 
отсиживал сроки за мужелож-
ство, при этом за компанию 
выпустили и часть растлите-
лей малолетних. Ничего себе 
прецедент! Да, раз уж речь 
зашла о педофилах: под ам-
нистию 15-летней давности 
они, разумеется, не попадали, 
точно так же, как и под ны-
нешнюю. Тем не менее тогда 
на свободе оказались такие 
известные в педофильских 
кругах личности, как Дми-
трий Кузнецов и Всеволод 
Солнцев-Эльбе (представляв-
шийся помощником депутата 
Госдумы Дарьи Митиной, ны-

нешней профессиональной 
«несогласной» – надо же, как 
в жизни всё переплетено). 
«Подразделение МУРа, за-
нимающееся борьбой с «по-
ловыми преступлениями», 
с педофилией в частности, 
амнистия повергла в шок, – 
писала в своё время Лариса 
Кислинская, обозреватель 
газеты «Совершенно секрет-
но». – Сенсацией в педофиль-
ских кругах стало освобож-
дение Дмитрия Кузнецова, 
его поклонники ликовали, 
намекая на высоких покрови-
телей». На поверку никаких 
покровителей у Кузнецова и 
Солнцева не было, просто за-
коны были слишком гуман-
ны, а депутаты, работавшие 
над амнистией, проявили 
недальновидность. В общем, 
всё, как сейчас.

ВМЕСТЕ СО СВОИМ ЗНАКОМыМ АНАТОлИЕМ НИКИТИНыМ ОНИ СъЕлИ СЕМь жЕНщИН И ДЕВОЧЕК –  
«ГОТОВИлА» ИХ шАКИРОВА СОБСТВЕННОРУЧНО

МненИЯ
– На правах бывшего депутата госдумы, 
приложившего руку к подготовке амнистий, 
могу ответственно заявить, что нынешняя 
амнистия качественно отличается от 
того, что делали мы тогда – и не в лучшую 
сторону. У нас была детализация, мы 
писали подробно и постатейно. Мы не 
писали «до пяти лет», как здесь. что такое – 
«до пяти лет»? (имеется в виду пассаж о 
том, что на свободу выйдут осуждённые 
и подследственные, совершившие 
преступления небольшой и средней 
тяжести, предусматривающие наказание 
до пяти лет лишения свободы. – Ред.) что 
такое «тяжкие или нетяжкие преступления»? 
Например, «кража» – 158-я статья, часть 
третья: если крупный размер – 250 тыс., 
то уже до шести лет. Уже под амнистию 
не попадает. Или «растрата». Я согласен, 
насильственные преступления, убийства... 
Но экономические! А бедные наркоманы?! 
Ведь не за сбыт, не за производство, а за 
незаконное приобретение и хранение – 
от трёх до семи лет. они не подпадают 
под нынешнюю амнистию. Поэтому я 
считаю её профессионально неудачной 
и поверхностной.

Валерий 
БОРщёВ

правозащитник, 
член Московской 

Хельсинкской 
группы

– Сколько человек должно 
выйти на свободу по амни-
стии? точно сказать не могу, 
пока цифра, которую нам пред-
ставляют эксперты, – 60 тыс. 
граждан, которые выйдут из 
мест лишения свободы, где они 
находятся по приговору суда, и 
200 тыс. тех, кто несёт условное 
наказание. Но амнистия должна 
коснуться и тех, в отношении 
кого возбудили уголовные дела, 
а у нас нет и не может быть 
статистики по возбуждённым 
делам, поскольку это текучка. 
Поэтому, даже если мы примем 
данный документ в таком виде, 
в котором он предложен сей-
час, за счёт подследственных 
круг амнистируемых может уве-
личиться до 350–400 тысяч.
Под амнистию подпадают впер-
вые осуждённые за престу-
пления средней и небольшой 
тяжести – таковыми считаются 
преступления, максимальное 
наказание за которые не пре-

вышает пяти лет лишения сво-
боды. Под амнистию впервые 
подпадут отцы-одиночки, а 
вместе с ними – несовершен-
нолетние, женщины, инвалиды, 
бывшие военнослужащие, 
люди, пострадавшие в резуль-
тате аварии на чернобыльской 
АЭС. оговорена необходи-
мость амнистии для онколо-
гических больных, а принятая 
раньше формулировка о людях 
пенсионного возраста изме-
нена – есть указание амнисти-
ровать мужчин старше 55 лет и 
женщин старше 50 лет. В пре-
зидентском проекте амнистии 
имеются важные оговорки – 
касательно несовершеннолет-
них и лиц, которые совершили 
преступления по неосторож-
ности, но возместили нанесён-
ный вред. И есть очень важный 
пункт: осуждённые на длитель-
ные сроки, которым до истече-
ния наказания осталось менее 
года, также будут освобождены.

ПАВЕл 
КРАшЕНИННИКОВ,
глава думского Комитета  

по гражданскому, 
уголовному, 

арбитражному и 
процессуальному 
законодательству

Сергей Тетерин

– «откинусь» к обеду
кСТАТИ

В англосаксонской пра-
вовой системе институт 
амнистии отсутствует как 
таковой. В Великобрита-
нии последняя амнистия 
проводилась в 1747 году, 
а в СшА вместо тради-
ционной амнистии прак-
тикуется президентское 
помилование – «амни-
стия на индивидуальной 
основе». За весь про-
шлый век американские 
президенты помиловали 
не более 20 тыс. чело-
век. Больше всех поми-
ловал франклин Руз-
вельт – 3687 преступ-
ников. Самым громким 
помилованием счита-
ется решение прези-
дента Джеральда форда 
простить своего пред-
шественника Ричарда 
Никсона, а самым скан-
дальным – помилование 
Биллом Клинтоном двух 
известных бизнесменов 
и доноров Демократи-
ческой партии – Марка 
Рича и Пинхуса Грина в 
2000 году. 
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Александр СТЕПАНОв

Пентагон закрыл четыре программы 
в сфере обеспечения противоракетной 
обороны, поскольку они оказались 
неэффективными и бесполезными. 
При этом на их претворение 
в жизнь уже была потрачена 
астрономическая сумма в 10 млрд 
долларов. Впрочем, вряд ли это сильно 
расстроит американских военных. Как 
выяснила «Наша Версия», Пентагон 
регулярно совершает дорогостоящие 
ошибки в сфере военных разработок, так 
что это стало уже системой.

З
акрытые програм-
мы предусматри-
вали создание 
принципиально но- 
вого типа проти-
воракет. Одна из 
разработок пред-
полагала, что ин-
новационные про- 

тиворакеты смогут поражать 
боеголовки противника ещё 
на стартовом участке траек-
тории, что надёжно защитит 
Америку от любого нападе-
ния. Однако после нескольких 
лет научно-технической рабо-
ты вдруг выяснилось: приду-
мывая свою чудо-противора-
кету, конструкторы почему-то 
не соотнесли её габариты с 
возможностями кораблей, с 
которых предполагалось за-
пускать новинку, в результате 
ракеты оказались слишком 
длинными и не могли быть 
использованы. Другой проект 
предлагал создание мини-
противоракет, которые по-
ражают цель группой, но он 
тоже получился нежизнеспо-
собным.

боЕВой лаЗЕР оКаЗалСя 
нЕэФФЕКтиВным

Впрочем, курьёз с негабарит-
ными ракетами меркнет по 
сравнению с историей созда-
ния нового лазерного оружия, 
над разработкой которого 
американские учёные бились 
несколько лет. Американ-
ские военные предполагали 
устанавливать боевой лазер 
воздушного базирования на 
самолёты «Боинг-747» и сби-
вать с его помощью ракеты 
на начальном участке их тра-
ектории. В 2007-м прошли ис-
пытания прототипа лазера. 
Они завершились успешно, 
что немало воодушевило Пен-
тагон. Однако на следующем 
этапе усовершенствования 
лазера стало ясно, что пере-
хват разгоняющихся до огром-
ных скоростей ядерных меж-
континентальных ракет с 
помощью этого инновацион-
ного оружия просто невозмо-

жен. Заодно выяснилось, что 
потолок применения систе-
мы настолько низок, что она 
не способна перехватывать 
даже дозвуковые крылатые 
ракеты. Более того, во время 
последующих учений лазер  
YAL-1 не среагировал на ими-
татор ракеты, роль которой 
выполнял Tomahawk. Кроме 
того, лазер так и не вышел на 
заявленную мощность, по-
этому зона его эффективного 
применения ограничилась 
территорией вероятного про-
тивника, где самолёты-носи-
тели станут лёгкой мишенью 
для средств ПВО. В целом на 
разработку лазера было потра-
чено 5,3 млрд долларов и ушло 
четыре года работы, в итоге 
программа YAL-1 была закры-
та, а единственный опытный 
образец законсервировали.
Таким же провальным оказал-
ся и проект радара морского 
базирования SBX стоимостью 
2,2 млрд долларов. Испыта-
ния показали, что устройство 
действительно видит цели на 
большом расстоянии, однако 
имеет слишком узкий сектор 
обзора и не может отличить 
настоящую цель от ложной. 
Более того, локатор оказался 
практически бесполезен в от-
ношении сверхмалых высот, 
преимущественно используе-
мых современными крылаты-
ми ракетами.

амЕРиКанцы нЕ могут  
СоЗДать ноВый бЕСпилотниК
Есть у американцев проблемы 
и с созданием беспилотной 
авиации. К примеру, ВМС США 
сворачивают сейчас програм-
му UCAS-D, целью которой 
является создание многоцеле-
вого палубного БПЛА. После 
завершения программы ис-
пытаний оба аппарата будут 
переданы в музей или на базу 
хранения, поскольку финанси-
рование программы прекра-
щено по причине неэффектив-
ности и дороговизны UCAS-D. 
Конечной целью программы 
UCAS-D ставилось получение 
опыта эксплуатации палубно-
го БПЛА для формирования 
чётких требований по амбици-
озной программе – «Беспилот-
ный корабельный разведы-
вательно-ударный самолёт» 
(Unmanned Carrier-Launched 
Airborne Surveillanceand Strike, 
UCLASS). Однако по сей день 
облик UCLASS не сформиро-

ван, в высшем военном и по-
литическом руководстве США 
склоняются к упрощению и 
удешевлению БПЛА. ВМС США 
планируют выдать офици-
альное техническое задание 
по программе UCLASS в 2016 
году, принятие на вооружение 
перспективного аппарата в 
случае возобновления финан-
сирования программы ожида-
ется после 2023 года.

Ещё одной неудачей Пента-
гона в сфере разработки ави-
ационного вооружения стал 
проект нового вертолёта. Так, 
в 2004 году американские во-
енные приняли решение за-
крыть программу вертолёта 
RAH-66 Comanche. Програм-
ма создания этой боевой ма-
шины продолжалась 13 лет. 
Работа велась в конструк-
торских бюро фирм Boeing и 
Sikorsky, которые победили в 
конкурсе LHX (Light Helicopter 
Experimental). Новый верто-
лёт LHX предназначался для 
замены боевых вертолётов 
Bell AH-1, многоцелевых Bell 
UH-1 и разведывательных Bell 
OH-58 и Hughes OH-6. Предпо-
лагалось построить до 6 тыс. 
вертолётов этой модели, об-
щая стоимость разработки 
оценивалась в 2,8 млрд дол-
ларов, а стоимость производ-
ства – в 24–36 млрд долларов. 

Однако опыт войны в Ираке и 
Афганистане показал, что го-
раздо дешевле и эффективнее 
использовать беспилотные 
самолёты-разведчики, чем 
вкладывать средства в про-
изводство разведывательных 
вертолётов и обучение пило-
тов с последующим риском 
для машин и экипажей. К тому 
моменту в программу было 
вложено уже более 8 млрд 
долларов.

RaptoR нЕ можЕт лЕтать ВышЕ  
8 тыСяч мЕтРоВ
Американский истребитель 
пятого поколения F-22 Raptor, 
наверное, самый распиарен-
ный и известный американ-
ский самолёт на данный мо-
мент, но и его нельзя назвать 
очень удачным. Потратив на 
разработку 70 млрд долларов, 
американцы так и не смогли 
создать совершенный само-
лёт. С самого момента разра-
ботки до постройки и начала 
эксплуатации Raptor пресле-
дуют неприятности, которых 
даже теоретически не должно 
быть у самого дорогого на се-
годняшний день истребителя 
(себестоимость производства 
одного самолёта с учётом 
всех косвенных затрат и при 
ожидаемом объёме произ-
водства – 350 млн долларов). 
Причём проблемы с самолё-
том у американцев начались 
ещё в момент первых нара-
боток по сформированному 
техническому заданию: само-
лёт то не дотягивал до предъ-
явленных ему требований, то 
отдельные узлы и агрегаты 
оказывались ненадлежащего 
качества. В 2008 году руко-
водство ВВС даже принимало 

решение на время прекра-
тить выпуск Raptor и отпра-
вить проект на доработку. 
Когда же в 2011 году началась 
фаза активной эксплуатации 
этих самолётов, выяснилось, 
что у американских ВВС есть 
инструкция, не рекоменду-
ющая пилотам F-22 подни-
маться выше отметки 8 тыс. 
метров. Обуславливалось это 
тем, что лётчики неоднократ-
но фиксировали на большой 
высоте неисправности си-
стем, отвечающих за приме-
нение вооружения и жизнео-
беспечение. Самые большие 
нарекания вызывает система 
управления огнём и вооруже-
нием: при отказе основного и 
дублирующего компьютеров 
самолёт становится безоруж-
ным. В результате закупки ис-
требителя были сокращены 
почти в три раза.
Похоже, аналогичная судь-
ба ожидает теперь новый 
истребитель-бомбардиров-
щик пятого поколения F-35 
Lightning II. Эксперты ут-
верждают, что такого сырого 
и непригодного к боевому 
применению самолёта у аме-
риканцев не было ещё никог-
да. Истребитель демонстри-
рует низкие лётные качества, 
отказы вооружения. При этом 
по стоимости программа F-35 
в несколько раз превосходит 
сверхдорогой F-22. Главным 
показателем низкого каче-
ства этого самолёта стало то, 
что целый ряд стран НАТО, 
включая Норвегию, Данию, 
Польшу, Чехию и Великобри-
танию, заявили о намерении 
отказаться от покупки F-35 и 
вместо этого решили дорабо-
тать имеющиеся самолёты. 

армия

Холостой выстрел

МненИе
– есть подозрения, что у 
американцев возникают 
серьёзные проблемы с 
бюджетом. если раньше 
они вели проекты, которые 
были заведомо проваль-
ными, то сегодня отказы-
ваются даже от закупок уже 
созданных систем – напри-
мер, сократили число заку-
пок самолётов пятого поко-
ления и авианосцев. На 
рынке вооружения наблю-
дается новая закономер-
ность: современные виды 
вооружения становятся 

более технологичными и 
одновременно безмерно 
дорогими, а в нынешней 
ситуации приходится счи-
тать деньги, иначе эконо-
мика страны будет подор-
вана. По всей видимости, 
в ближайшее время похо-
жая ситуация будет наблю-
даться в России: от боль-
шинства проектов с неяс-
ными перспективами будут 
отказываться, а количе-
ство закупок современного 
дорогостоящего вооруже-
ния будет сокращаться.

Анатолий 
ЦыГАНОК,

руководитель 
центра военного 

прогнозирования 
Института 

политического 
и военного анализа 

Пентагон 
потратил 

десятки 
миллиардов 

долларов 
на бесполезное 

оружие
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п
о мнению экспертов, 
причиной отставки 
Фёдорова может яв-
ляться то, что ему так 
и не удалось опера-
тивно решить вопрос 
импортозамещения 
в сельском хозяйстве, 
остро вставшего по-

сле введения антироссийских 
санкций и введения ответного 
продуктового эмбарго. Новый 
министр полон оптимизма. По 
его словам, Россия должна стре-
миться к тому, чтобы не только 
полностью обеспечивать себя 
продовольствием, но и выхо-
дить на зарубежные рынки. «Я 
думаю, что мы сможем через 
два-три года существенно заме-
стить импортное производство, 
товары и обеспечить на 90% 
минимум отечественным», – за-
явил Александр Ткачёв в эфире 
телеканала «Россия 1». 
«И прямая линия с Владимиром 
Путиным, и отчёт правитель-
ства Госдуме показывают, что 
основные задания Минсельхоза 
сегодня связаны с реализацией 
политики импортозамещения 
в аграрном производстве и рас-
ширением ассортимента до-
ступных по цене и хороших по 
качеству продуктов, – отмечает 
директор по исследованиям 
Института социально-эконо-
мических и политических ис-
следований Александр Пожа-
лов. – Думаю, что в ближайшие 
месяцы Минсельхозу и ново-
му министру предстоит вести 
большую работу с отраслью по 
подготовке предложений по по-
воду продления контрсанкций. 
По  словам Пожалова, Ткачёву 
на посту министра придётся ре-
шать проблему несвоевремен-
ного доведения федеральных 

субсидий на развитие местных 
региональных производств.
Россия ввела продовольствен-
ное эмбарго сроком на один 
год 7 августа 2014 года. Эта 
мера подразумевает запрет на 
импорт фруктов, овощей, мо-
лочной и мясной продукции 
из США, Австралии, Канады, 
Евросоюза и Норвегии – стран, 
которые ввели антироссийские 
санкции.
Минсельхоз – своего рода губер-
наторская вотчина. Николай 
Фёдоров возглавлял Чувашию, 
а Алексей Гордеев, наоборот, 
с министерской должности 
ушёл на пост главы Воронеж-
ской области. В пользу Ткачё-
ва говорит аграрная специ- 
фика его региона. Да и трудо-
вую деятельность он начинал 
в сельском хозяйстве – основал 
и в течение долгого времени 
возглавлял крупнейшее агро-
промышленное предприятие 
Краснодарского края.
«Приятно, что одно из ключе-
вых ведомств возглавит чело-
век, который действительно 
прошёл путь, что называется, 
«от сохи»: он не понаслышке 
знает, как работает отрасль. Он 
прошёл большой путь как про-
фессионал: он родом из этой 
отрасли, был и депутатом не-
скольких созывов, и руководил 
крупнейшим аграрным реги-
оном», – считает вице-спикер 
Госдумы, секретарь генсовета 
«Единой России» Сергей Неве-
ров.

п
ремьер-министр РФ Дми-
трий Медведев, выступая в 
Думе с отчётом правитель-
ства, впервые озвучил сум-

му ущерба от антироссийских 
санкций, введённых США и ЕС 
из-за присоединения Крыма. 
По его словам, потери россий-
ской экономики за 2014 год со-
ставили 25 млрд евро, или 1,5% 
ВВП страны. Медведев сослался 
на оценки неназванных экспер-
тов. «Присоединение Крыма 
повлияло на нашу экономику. 
Нет практически ни одной от-
расли, которую бы не затрону-
ли те или иные политические 

меры, начиная от финансовой 
сферы, от ограничений в досту-
пе к иностранным кредитам и 
заканчивая импортом техноло-
гий», – сказал глава правитель-
ства. 
При этом в нынешнем году 
сумма ущерба может вырасти 
ещё в несколько раз. Премьер 
предупредил, что Россию, если 
внешнее давление будет усили-
ваться, а цены на нефть надол-
го сохранятся на экстремально 
низком уровне, ждут трудные 
времена. Стране придётся раз-
виваться «в другой экономиче-
ской реальности». 

Д
анные статистического 
исследования об отноше-
нии граждан к реформам, 
провозглашённым Михаи-

лом Горбачёвым на апрельском 
пленуме ЦК КПСС 1985 года, 
обнародовал ВЦИОМ. По мне-
нию социологов, в последние 
годы это отношение принци-
пиально не изменилось: боль-
шинство россиян считают, что 
перестройка принесла стране 
больше вреда, нежели пользы. 
Лишь каждый третий респон-
дент на вопрос «что дала России 
«перестройка» в исторической 
перспективе?» отвечал «больше 
хорошего». А 55% опрошенных 
убеждены, что реформы внесли 

в нашу жизнь «больше плохо-
го». Главными последствиями 
«перестройки» 38% граждан на-
звали «нарастание неуверенно-
сти», 35% – «нарастание хаоса», 
33%  – «кризис национальных 
отношений» и 28% – «углубле-
ние экономического кризиса». 
При этом 21% опрошенных 
склоняется к тому, что это «была 
с самого начала ошибочная за-
тея», ещё 56% убеждены, что 
перестройка «была нужна, но 
проводилась неумно и неумело 
и принесла больше вреда, чем 
пользы», и только 14% респон-
дентов придерживаются мне-
ния, что «это был необходимый 
и в целом верный шаг».

С предложением не взимать 
мзды за услуги ЖКХ с участ-
ников Великой Отечествен-
ной войны выступил член 

Общественной палаты Сул-
тан Хамзаев. Если инициативу 
Хамзаева поддержит министр 
строительства Михаил Мень, 
162 500 пенсионеров смогут 
существенно сэкономить на 
коммунальных платежах, а 
оплачивать их счета станут из 
средств специального благотво-
рительного фонда, в котором 
будут аккумулироваться по-
жертвования благотворителей 
и деньги из госбюджета. Впро-
чем, пока ведомство Меня не 
горит желанием поддерживать 
вполне разумное предложение 

сердобольного общественного 
деятеля, ибо, как пишут «Изве-
стия», «такая мера повлечёт за 
собой несправедливую трату 
средств налогоплательщиков». 
Почему чиновники считают не-
справедливым дать победив-
шим в войне ветеранам возмож-
ность потратить свои скудные 
пенсии на еду и лекарства, они 
не объяснили. Между тем в Гос-
думе отнеслись с пониманием к 
предложению Султана Хамзае-
ва. По словам первого замести-
теля председателя Комитета 
по труду, социальной политике 
и делам ветеранов Михаила 
Тарасенко, ветераны войны за-
служили поддержку подобного 
рода.

ГОвОРяТ, ЧТО
большинство россиян негативно 
относятся к перестройке

ГОвОРяТ, ЧТО
ветеранов могут освободить  
от оплаты жкХ 

ГОвОРяТ, ЧТО
крым обошёлся России 
в 25 миллиардов евро

ГОвОРяТ, ЧТО
число приговоров за госизмену 
увеличилось вчетверо

К
ак свидетельствует ста-
тистика Судебного депар-
тамента при Верховном 
суде РФ, в прошлом году 

наметился рост приговоров по 
особо тяжким статьям против 
общественной безопасности 
и государственной власти. За 
2014 год почти в четыре раза 
увеличилось число осуждённых 
по делам о государственной из-
мене и в два раза – по террори-
стическим статьям. При этом за 
хулиганство стали карать реже.
Даже без статистики трудно 
не заметить в последнее вре-
мя обострение шпиономании. 
Большой резонанс вызвали об-

винения в госизмене Светланы 
Давыдовой, воспитывающей се-
мерых детей. Причиной стал её 
звонок в посольство Украины. 
Не успели её освободить из-под 
ареста, как в шпионаже в пользу 
США обвинили бывшего сотруд-
ника Московского патриархата 
РПЦ Евгения Петрина. И вот на 
очереди новое громкое дело – 
суд в Нижегородской области в 
ночь на среду арестовал бывше-
го научного сотрудника Россий-
ского федерального ядерного 
центра Владимира Голубева. 
Он обвиняется в разглашении 
гостайны в своих опубликован-
ных научных работах. 

МненИе

Ксения вЕРЕТЕННИКОвА
Пост министра сельского хозяйства занял Александр Ткачёв, 
в течение почти 15 лет возглавлявший Краснодарский край. 
Его предшественник Николай Фёдоров стал советником главы 
государства. Назначение носит явный антикризисный характер. 
Ведь в нынешней политической обстановке сельское хозяйство 
становится стратегически важной отраслью.

Александр Ткачёв должен наполнить прилавки 
отечественными продуктами

Замена игрока

ТА
С

С

Николай 
ХАРИТОНОВ 

(КПРф), председатель 
Комитета Госдумы по 

региональной политике 
и проблемам Севера и 

Дальнего Востока:

– Президент, видимо, 
назначая ткачёва 

министром сельского 
хозяйства, считал, 

что человек, который 
прошёл хорошую 

профессионально- 
производственную 

школу в качестве 
губернатора 

Краснодарского края, 
профессионально 

подготовлен, и глава 
государства прекрасно 

понимает, что такой 
человек нужен, когда 

перед Россией и 
министерством стоит 
громадная проблема 
импортозамещения.

Доля импорта  
в раЗличНых отраслях 
сельского хоЗяйства

Свинина – около 24–26%, 
мясо птицы ниже – 
всего 10%, рыбная 
продукция составляет 
25–30%, фрукты – 
70%. В молочной 
продукции доля импорта 
варьируется в пределах 
30–60%.

СПРАВкА



10 27.04 — 03.05.2015  № 16 (491)

Р
оссия направила 
приглашения на 
юбилей победы 
в Великой Отече-
ственной войне гла-
вам 68 государств. В 
середине марта ми-
нистр иностранных 
дел РФ Сергей Лав-

ров заявил, что своё участие 
подтвердили лидеры 26 стран, 
а также главы ЮНЕСКО и Сове-
та Европы. Однако некоторые 
лидеры, ещё недавно собирав-
шиеся на праздничный парад, 
в последний момент заартачи-
лись. В этом смысле особенно 
забавно выглядит президент 
Чехии Милош Земан, который 
разбушевался в адрес амери-
канского посла, критиковавше-
го его решение посетить Мо-
скву 9 мая. Дипломату было с 
помпой отказано от президент-
ского дома, после чего чешский 
лидер вдруг раздумал идти на 
парад, но на других торжествах 
по случаю Победы вроде бы всё 
же отметится. 

Кого нЕ буДЕт
Госдепартамент США объяс-
нил отказ президента Барака 
Обамы присутствовать на па-
раде «продолжающимися на-
рушениями Россией суверени-
тета Украины». Официальный 
представитель Госдепа Мари 
Харф также отметила, что Ва-
шингтон «посоветовал бы 
другим странам учитывать это 
при принятии решений», но 
запрещать ничего никому не 
собирается. Было бы, конечно, 
странно, если бы США начали 
напрямую запрещать что-либо 
суверенным государствам. 
Впрочем, это и не требуется.
Вслед за американским пре-
зидентом о своём неучастии 
заявили премьер Великобри-
тании Дэвид Кэмерон и глава 
Европейского совета Дональд 
Туск, а также лидеры Украи-
ны, Грузии, Молдавии, Литвы, 
Латвии и Эстонии, Польши, 
Словакии, Словении, Болгарии 
и Японии. Долгое время оста-
валась интрига: приедет ли 
канцлер ФРГ Ангела Меркель. 
Её участие казалось особенно 
важным – как представителя 
побеждённой страны. В итоге 
Меркель отказалась посетить 
парад, но собирается приехать 
в Москву на следующий день, 
чтобы вместе с Путиным воз-

ложить цветы к Могиле Не-
известного Солдата. Что ж, 
сложившаяся ситуация ставит 
сложные дипломатические 
задачи, напоминающие на-
каз царя из «Сказки об умной 
внучке»: «Пусть твоя внучка 
явится утром ко мне – не пеш-
ком, не на лошади, не голая, не 
одетая, не с гостинцем, да и не 
без подарочка». 
На днях выяснилось, что от 
Израиля вместо министра 
абсорбции Софы Ландвер на 
праздник приедет посол. Та-
ким образом, страна понизила 
уровень своего участия в тор-
жествах, чтобы не выделяться 
на фоне скромных делегатов-
послов – от США и ЕС. Погова-
ривают, что это дипломатиче-
ский ответ на решение России 
по поводу поставок С-300 в 
Иран.

Ближайший союзник РФ пре-
зидент Белоруссии Александр 
Лукашенко, с которым, впро-
чем, отношения складыва-
ются не всегда гладко, осудив 
западные страны, бойкотиру-
ющие юбилей Победы, 9 мая в 
Москву тоже не приедет. Но по 
уважительной причине. Пресс-
секретарь президента России 
Дмитрий Песков заявил, что 
в Кремле с пониманием отно-
сятся к решению Лукашенко. 
«Наш ближайший союзник, 
президент Белоруссии, будет 
присутствовать на аналогич-
ном параде в Минске. И Бело-
руссия абсолютно широко-
масштабно празднует день 
Великой Победы», – сказал 
Песков. При этом Лукашенко 
намерен посетить торжествен-
ные мероприятия 7–8 мая.

Кого жДём
Как известно, Европа не 
едина в своей позиции по 
взаимоотношениям с РФ и 
антироссийским санкциям. 

Высокопоставленные гости 
от ЕС всё же будут. Ожидается 
участие в параде руководите-
лей Кипра, Боснии и Герцего-
вины, Исландии, Македонии, 
Сербии, Греции. Также Влади-
мир Путин ждёт в гости лиде-
ров Индии, ЮАР, КНР, Монго-
лии, Вьетнама, Египта, Кубы. 
Недавно спикер Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко 
выразила надежду, что при-
езд председателя Госсовета 
Кубы Рауля Кастро даст тол-
чок развитию двухсторонних 
отношений по всем направле-
ниям. Не секрет, что те стра-

ны, которые приняли при-
глашение России, надеются 
на развитие стратегического 
партнёрства с нами. Конечно, 
они рассчитывают решить за 
наш счёт и свои проблемы, 
куда же без этого. Однако сам 
факт того, что они делают 
ставку на Россию, – доказа-
тельство признания её силы. 
Холодная война идёт полным 
ходом, и самое время делать 
ставки. 
Впервые на Парад Победы в 
Москву приедет лидер КНДР 
Ким Чен Ын. Это решение 
северокорейского руководи-
теля заставило политологов 
ломать голову, и в итоге они 
пришли к мнению, что Пхень-
ян надеется на посредниче-
ство Москвы в переговорах 
с Южной Кореей о снятии 
санкций, тем более что Ким 
Чен Ын начал проводить 
хотя и очень умеренные, но 
реформы экономики КНДР. 
Логичнее было бы доверить 
эту миссию Китаю, но севе-

рокорейская элита относится 
к нему с подозрением. Инте-
ресно, что именно в Москве 
должна произойти первая 
встреча Ким Чен Ына как ли-
дера КНДР с главой КНР Си 
Цзиньпином. 

«ДоРогиЕ» гоСти
Но вернёмся к сути вопро-
са. Ну не приедут к нам мно-
гие мировые лидеры, и что? 
Праздник всё равно наш. 
И, как говорится, меньше на-
рода – больше кислорода. Тем 
более что глава государства 
никогда не приезжает один, а 
всегда с большим сопровож-
дением. Человек, занимаю-
щий высокое положение у 
себя на родине, должен быть с 
не меньшими почестями при-
нят и в гостях. И конечно, ему 
положена соответствующая 
охрана. Неявка каждого вы-
сокого гостя избавляет мос-
ковские дороги от кортежа, 
который составляет порядка 
10 машин, и облегчает логи-
стику Федеральной службе 
охраны. Не нужно будет при-
лагать огромные усилия по 
обеспечению безопасности, 
которая никогда не бывает 
дешёвой. 
Приезд высоких гостей – это 
ещё и немалое количество 
спецбортов в воздухе, кото-
рые к тому же одновременно 
прилетают и улетают. Чем их 
меньше, тем меньше нагрузка 
на московский авиадиспет-
черский узел. 
Ещё одна статья расходов – 
размещение мировых лиде-
ров в московских гостиницах. 
В «Национале» президент-
ский люкс стоит от 52 до 
98 тыс. рублей, в «Рэдиссо-
не» – порядка 338 тыс. руб- 
лей. Правда, тут всё не так од-
нозначно: иногда гости пред-
почитают платить сами. На-
пример, тот же Барак Обама 
во время своего трёхдневного 
визита в Москву в июне 2009 
года снял весь «Ритц Карл-
тон», и американская сторона 
настояла на самостоятельной 
оплате отеля. 

КРаСная площаДь  
нЕ РЕЗиноВая

А есть ещё кремлёвский при-
ём – тоже удовольствие не из 
дешёвых. Чем меньше гостей, 
тем меньше затрат и хлопот.
Было бы интересно подсчи-
тать, сколько Россия сэко-
номит на отказе мировых 
лидеров посетить юбилей 
Победы. Конечно, сделать 
это можно лишь приблизи-
тельно. Десять лет назад ви-
це-премьер РФ Александр 
Жуков, выступая на заседа-
нии оргкомитета «Победа», 
уже делился цифрами. Тог-
да казна выделила около 
6 млрд рублей на торжества 
по случаю 60-летия Победы, 
не считая социальных вы-
плат ветеранам. Из них 1,365 
млрд ушло на организацию 
мероприятий с участием ру-
ководителей иностранных 
государств и официальных 
делегаций, генерального се-
кретаря ООН и председателя 
Комиссии европейских сооб-
ществ. В мае 2005 года курс 
доллара составлял 27,7 руб- 
ля. Значит, приезд гостей 
обошёлся стране почти в 
50 млн долларов. 
60-летний юбилей Победы 
носил поистине грандиоз-
ный размах. К нам приезжали 
главы 53 государств и между-
народных организаций. Сей-
час гостей ожидается вдвое 
меньше. Переполовиним за-
траты и пересчитаем их по 
нынешнему курсу – получим 
практически те же 1,3 млрд 
рублей экономии. 
Но главный плюс носит всё-
таки нематериальный ха-
рактер. Вспомним, какое 
неудобство 10 лет назад ис-
пытывали москвичи от пере-
мещения вип-персон. 
Кроме того, Дмитрий Песков 
заметил, что Красная пло-
щадь не резиновая, там есть 
определённое количество 
зарезервированных мест. 
Это значит, что каждый не-
приехавший иностранный 
лидер освобождает место 
для ветерана. 

LORI

Не приехав в Москву на парад, Обама, Меркель 
и прочие лидеры сэкономят бюджету России 
около 1,3 миллиарда рублей

Ксения вЕРЕТЕННИКОвА

Явка или неявка лидеров иностранных 
держав на празднование 70-летия 
Победы в Москву давно стала вопросом 
политическим. Казалось бы, вот он – 
момент истины. Сейчас-то мы и узнаем, 
действительно ли Россия оказалась 
в изоляции, чего стоят все эти санкции, 
кто нам друг, а кто нет. Ведь в условиях 
обострившегося противостояния 
с Западом будет весьма показательно, 
кто из мировых глав, стоя на трибуне 
вместе с Владимиром Путиным, 
будет смотреть на российскую 
военную технику. «Наша Версия» 
предлагает с оптимизмом посмотреть 
на возможных новых союзников РФ, 
а также порадоваться: чем меньше 
высоких гостей, тем больше «самим 
достанется». Да и перемещаться 
по столице будет проще. 

дорогие гости

ЦИТАТА

– Это выбор каждого конкретного 
политического деятеля, выбор страны, 
которую он представляет. Кто-то сам не 
хочет, допускаю, кому-то не разрешают 
из «вашингтонского обкома» – нельзя, 
хотя многие хотят. Но это выбор, и мы 
будем всегда к этому выбору относиться 
с уважением.

Владимир ПУТИН, 
президент России:

власть/Закулисье
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Роман СЕРГЕЕв
Скажете, это невыгодное 
вложение денег? Секретная 
база подводных лодок, 
вырубленная в скале, 
досталась России по цене 
средней московской 
квартиры в центре, всего 
за 4,4 млн евро. И где – 
в Норвегии, входящей 
в Североатлантический 
альянс! Заполучить такую 
военную базу почти то же 
самое, что заехать на танках 
в Брюссель и припарковаться 
на бульваре Леопольда III, 
у входа в штаб-квартиру 
НАТО. Сейчас норвежские 
власти «жалеют», что база 
попала к русским, да только 
назад уже не отыграть. Как 
же удалось фактически 
за бесценок угнездиться 
на секретном военном 
объекте, в самом логове 
потенциального противника?

С
троили эту базу 
вблизи российских 
границ всем альян-
сом. Норвежцы, счи-
тающиеся самыми 
искусными масте-
рами прокладки 
подземных тонне-
лей, занимались не-

посредственно строитель-
ством, англичане отвечали 
за фортификации, которые, 
по некоторым данным, были 
способны выдержать прямое 
попадание ядерной бомбы, а 
американцы напичкали со-
оружение самой передовой 
электроникой. Строительство 
обошлось в колоссальные для 
1967 года 494 млн долларов. 
В тоннель, вырытый в толще 
горы в устье глубоководного 
фьорда, могут одновременно 
зайти несколько небольших 
военных кораблей и одна под-
водная лодка – сравнивать 
это сооружение с гораздо бо-
лее крупной базой в крым-
ской Балаклаве некорректно, 
но в принципе смысл тот 
же самый. У базы имеется и 
«наземная» территория – её 
площадь порядка 13,5 тыс. 
квадратных метров. Есть и 
причал – 2,5 тыс. «квадратов». 
От него вглубь скалы тянет-
ся проход к складским поме-
щениям и ремонтным цехам. 
Помимо основного тоннеля 
есть и несколько вспомога-
тельных, уводящих в разные 
стороны. Общая площадь объ-
екта, по данным НАТО, – по-
рядка 25 тыс. квадратных ме-
тров (правда, американский 
журнал Newsweek сообщает 
иные данные – не 25 000, а 
948 900 квадратных метров). 
Во времена холодной войны 
база использовалась в основ-
ном американскими субмари-
нами, патрулировавшими Се-
верный Ледовитый океан. Как 
же вышло, что секретную базу 
перекупили русские, оставив 
с носом американцев?

поКупатЕля СтРатЕгичЕСКого 
объЕКта нашли В интЕРнЕтЕ
Несколько лет назад власти 
Норвегии пришли к умоза-
ключению, что для их страны 
Россия больше не представ-
ляет угрозы, а значит, нет 
смысла больше обслуживать 
военную базу в порту Олавс-
верн. Обратились в Брюс-
сель – оттуда ответили, что 
базу, конечно, можно продать 

частникам, но только после 
того, как будут проведены 
все работы по разукомплек-
тованию объекта. Назначили 
цену – 12 млн евро – и стали 
ожидать покупателя. 
А покупателей не было – ну 
кому, скажите на милость, охо-
та выкладывать такие день-
жищи за дырку в скале чуть 
ли не на Северном полюсе? 
Между тем НАТО не стало раз-
укомплектовывать объект: 
посчитали, что это влетит в 
копеечку. Когда стало ясно, 
что на уровне правительства 
Норвегии заинтересованных в 
приобретении базы не найдут 

никогда, объект выставили на 
торги в Интернет. Есть такой 
норвежский аналог e-bay, пор-
тал finn.no. И почти сразу же 
появился покупатель – некто 
по имени Гуннар Вильгельм-
сен. Это сейчас западные жур-
налисты пронюхали, что у 
странного бизнесмена якобы 
были какие-то давние «завяз-
ки» с «Газпромом», а на момент 
сделки личностью Вильгельм-
сена не интересовался никто. 
В общем, базу ему продали со 
всей сверхсекретной начинкой 
всего за 4,4 млн евро. Раз уж до-
роже избавиться от объекта не 
представлялось возможным.

А дальше у норвежских вла-
стей началась головная боль. 
В октябре прошлого года в 
Олавсверн зашёл российский 
научно-исследовательский 
корабль «Академик Немчи-
нов». За ним – «Академик 
Шатский». Оба судна числят-
ся за «Севморнефтегеофизи-
кой» – их «начинка» позволя-
ет проводить сейсмические 
и глубинные исследования. 
Вильгельмсена спросили в 
лоб: что на натовской базе 
делают русские? Выяснилось, 
что бизнесмен то ли продал 
объект, то ли сдал его в арен-
ду – коммерческая тайна! Го-

ловная боль у властей сразу 
прошла – началась истерика. 
«Становится ясно, что про-
дажа объекта была невер-
ным решением, – цитирует 
Newsweek президента Нор-
вежской оборонной ассоциа-
ции Энн-Маргрет Боллман, в 
недавнем прошлом офицера 
ВМС. – Наша боеготовность 
и готовность гражданского 
сектора страны теперь силь-
но ослаблены». «Непонятно, 
как норвежское правитель-
ство могло совершить такую 
оплошность, – вторит ей 
бывший командующий ВМС 
Норвегии Горан Фриск. – Рос-
сийские научно-исследова-
тельские суда – это не шутка, 
ведь они изучают возможно-
сти перемещения для атом-
ных подводных лодок и сами 
могут спускать на воду не-
большие субмарины. Запад 
оставил себя ужасающе без-
защитным». А боржоми пить 
уже поздно. Министр обо-
роны Норвегии Ине Эриксен 
Сёрейде попыталась было 
отыграть сделку назад, да 
не вышло. А перца всей этой 
истории добавляет тот факт, 
что сделку продажи базы от 
имени правительства Нор-
вегии совершил не кто иной, 
как Йенс Столтенберг – нын-
че он трудится генеральным 
секретарем НАТО.

мЕСтныЕ житЕли РаДы 
СоСЕДСтВу С РуССКими
Кто только не пытался вый-
ти на контакт с Гуннаром 
Вильгельмсеном – тщетно. 
От встреч и прочих контактов 
предприниматель последова-
тельно уклоняется – отказал 
даже группе экспертов НАТО 
и депутату норвежского пар-
ламента от области Тромсё 
Эйвинду Корсбергу. Залёг на 
дно, как подводная лодка на 
базе Олавсверн. Кстати, имен-
но Корсберг забил тревогу 
в норвежской прессе, после 
того как 16 марта невдалеке 
от норвежских границ нача-
лись манёвры российского 
флота – в ответ на недавно 
закончившиеся норвежские 
учения Joint Viking. «На пере-
оснащение Российской армии 
и флота до конца текущего 
десятилетия будет истрачено 
340 млрд долларов, и для нас 
это прямая угроза, – считает 
депутат. – База в Олавсверне 
имеет стратегический инте-
рес для НАТО, а для Норве-
гии – важнейшее значение с 
точки зрения защиты сувере-
нитета страны, и у меня в го-
лове не укладывается, как мы 
могли от неё отказаться». 
Но даже если правительство 
придёт к заключению, что 
оно хотело бы получить базу 
назад, именно не выходящий 
ни с кем на связь бизнесмен 
Вильгельмсен будет решать, 
продавать её или нет, – резю-
мирует Newsweek: «Но нет 
никаких признаков, что он 
готов продать базу». Зато 
вот местные жители сосед-
ством довольны. «Новый 
владелец базы пообещал нам 
привлечь в Олавсверн суда, 
ведь до этого база долгое 
время простаивала без дела, 
– пояснил Йенс Йохан Хьёрт, 
мэр городка Рамфьорд, рас-
положенного по соседству 
с базой. – Будут заходить 
корабли, и у жителей горо-
да появится возможность 
подзаработать. В конечном 
итоге всё это положительно 
скажется на состоянии эко-
номики». 

МненИе
– Норвежская база подводных 
лодок олавсверн находится в 
непосредственной близости 
от выхода из баренцева моря, 
на линии так называемого пер-
вого противолодочного рубежа. 
Подводные лодки НАто могли 
скрываться там продолжитель-
ное время, поэтому этот объ-
ект военной инфраструктуры в 
случае войны рассматривался 
как первоочередная цель. Пре-
мьер-министр Норвегии Стол-
тенберг, не понимая геополити-
ческой ситуации в мире, поторо-
пился эту базу продать. Сейчас в 
альянсе решили, что нужно раз-
ворачивать группировку противо-
лодочных сил на ближнем рубеже 
против российских подводных 
лодок. И тут выяснилось, что нор-
вежским подводным лодкам из 
своих баз, которые находятся 
значительно южнее, идти далеко 
и долго. Вот и поднялась волна 
возмущения. По всей видимости, 
норвежцы будут стараться вер-
нуть эту базу, но с правовой точки 
зрения это создаст значительные 

проблемы и последствия: при-
дётся изымать недвижимость у 
собственника, а это по норвеж-
ским законам практически невоз-
можно.
Использование этой базы пойдёт 
на пользу российским военным. 
Иностранные эксперты отча-
сти правы, когда бьют тревогу по 
этому поводу. Ключевая задача 
любого военно-морского флота в 
мирное время – освоение опера-
тивно важных районов. При этом, 
чтобы вести боевые действия на 
море, нужно хорошо знать гидро-
логию района, и в этом может 
помочь геофизическая разведка, 
только тогда удастся эффективно 
применять свои корабли. Воен-
ные флоты во всех странах мира 
всегда были в числе первых иссле-
дователей гидрографии, практи-
чески все первооткрыватели были 
военными моряками. Сегодня 
эти исследования ведутся граж-
данскими учёными, но то, что 
эти данные будут использованы 
Военно-морским флотом России, 
не вызывает сомнений. 

Константин 
СИВКОВ, 

первый вице-
президент Академии 

геополитических 
проблем, доктор 

военных наук

Норвегия продала России 
секретную базу НАТО

Может, купим 
Пентагон?

власть/правила игры
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б
олячка под названи-
ем «отток капитала» 
появилась в России 
почти одновремен-
но с рыночной эко-
номикой. В ста-
бильные периоды 
«бегство» денег из 
страны не создаёт 

серьёзных проблем, но в кри-
зис способно подкосить эко-
номику под корень. Даже бла-
годенствие отдельно взятой 
семьи трудно поддерживать с 
дыркой в кармане, в которую 
ежедневно «утекает» кошелёк. 
Значит, дырку нужно залатать 
и создать кошельку комфорт-
ное пребывание в его нише.
В государственном масштабе 
решить такую задачу чрезвы-
чайно сложно: кошелёк – это 
живые люди, и они хотят со-
хранить свои деньги. В ито-
ге получается естественное 
противостояние, где каждый 
неловкий шаг может привести 
к ужасным последствиям. Но 
и бездействовать уже нельзя. 
В 2014 году отток капитала 
из России вырос в 2,5 раза – до 
151,5 млрд долларов с 61 млрд 
в 2013 году. Это абсолютный 
антирекорд за всю историю 
рыночной России. Причины 
известны. Это санкции, за-
крывшие рефинансирование 
на внешних рынках и напугав-
шие иностранных инвесторов. 
Таким образом, легко заме-
тить, что политические кри-
зисы для капитала опаснее, 
нежели экономические. Так, в 
ходе кризиса 2008 года из Рос-
сии «убежало» существенно 
меньше «пугливых» денег – 
133,6 млрд долларов.
За 20 лет реформ (1992–
2012 годы) из России вывезено 
более 2 трлн долларов. Теперь 
они работают в интересах 
стратегических конкурентов, 
финансируя у них модерниза-
цию, инновации, научно-тех-
нический прогресс и социаль-
ные программы.

шаР С намёКом
Государство делает попытки 
вернуть «беглые» деньги до-
мой. Сейчас вот ждём реакцию 
на антиофшорный закон. Ка-

питал безмолв-
ствует, но один 
сигнал уже по-
дан. С подачи 
журнала Forbes 
СМИ сообщили: 
с о в л а д е л ь ц ы 
«Альфа-групп» 

Михаил ФридМан (37% ак-
ций) и Алексей Кузьмичёв 
(18%) будто до конца 2015 

года намереваются стать на-
логовыми резидентами Вели-
кобритании. Это реакция на 
антиофшорное законодатель-
ство, по которому российский 
налоговый резидент обязан 
уведомить Федеральную на-
логовую службу, если у него 
есть как минимум 25-про-
центная доля в зарубежных 
активах. В совокупности со-
владельцы имеют более 50% 
активов «Альфа-групп» – а это 
Альфа-банк, «АльфаСтрахова-
ние» и доля в X5 Retail Group 
(сети «Пятёрочка» и «Перекрё-
сток»). Вот за всю эту роскошь, 
приносящую дивиденды в Рос-
сии, бизнесмены готовы пла-
тить налоги в Лондоне и там 
же отчитываться по доходам. 
Бред? А почему? Ни в одном 
уставе вы не найдёте строчку 
про обязательство быть па-
триотом своей родины и не 
подставлять ей подножку в 
трудную минуту.
«Альфа-групп» – одна из круп-
нейших финансово-промыш-
ленных групп в России. Ис-
точники Forbes в серьёзных 
кабинетах сообщили: после 
появления закона о деофшо-
ризации многие бизнесмены в 
России задумались о смене на-
логового резидентства. Правда, 
бизнесменам придётся появ-
ляться в России меньше чем 183 
дня в году.  Но при этом бизнес 
останется на месте, в России.
Не успела новость отшуметь, 
как пришло опровержение: 
мол, совладельцы «Альфа-
групп» ничего такого не пла-
нируют и уводить налоги от 
родных осин не будут. Хотелось 
бы вздохнуть с облегчением, 
но замучили вопросы. Что всё 
это означает? Фальстарт? Тон-
кий намёк на толстые обстоя-
тельства? Пробный шар? Или 
это была реакция на ещё не об-
народованную к тому моменту 
инсайдерскую информацию на 
новацию Росфинмониторинга?

ФлЕшмоб В банКах
Но вот она обнародована в 
«Известиях» и далее везде. 
Росфинмониторинг ввёл но-
вый критерий для попада-
ния в чёрный список стран, в 

котором прежде числились 
такие преступления, как кор-
рупция, отмывание денег, фи-
нансирование терроризма и 
потворствование свободному 
обороту наркотиков. Обо всех 
операциях клиентов, являю-
щихся резидентами провинив-
шихся стран, банки должны 
сообщать в Росфинмонито-
ринг. Теперь к списку присое-
динили ещё и страны, приняв-
шие санкции против России 
и подвергнутые встречным 
санкциям. Российские банки 
отныне обязаны информиро-
вать об операциях компаний и 
физических лиц 41 страны. 
Операции с такими резидента-
ми банки должны оценивать 
как сомнительные и незамед-
лительно сообщать о них фин-
разведке. У банков есть специ-
альные программы и каналы, 
по которым сообщения уходят 
в это ведомство. Отчитывать-
ся банки должны по 115-ФЗ: 
сейчас по сделкам свыше 600 
тыс. рублей отчёт нужно от-
править в течение трёх дней, 
по «сомнительным» сделкам 
нужно извещать Росфинмони-
торинг незамедлительно. 
В 2014 году уже был ужесто-
чён критерий вовлечённости 
банков в проведение «сомни-
тельных операций»: порог 
таких сделок снизили с 5 до 
3 млрд рублей.
Саботаж строго карается 
вплоть до лишения лицензий. 
За последние пару лет отзыв 
лицензий у банков стал но-
вым явлением нашей жизни, 
и нередко поводом послужили 

именно нарушения предпи-
саний Росфинмониторинга, в 
частности неисполнение «от-
мывочного законодательства». 
Так что всё очень серьёзно. 
Что ж, российские банки долж-
ны соблюдать и защищать ин-
тересы родной страны – с этим 
не поспоришь. Но банкиры сто-
нут. Очень недоволен и круп-
ный бизнес. Все вместе проро-
чат коллапс. Например, снятие 
иностранным резидентом на-
личности со своего счёта будет 
затягиваться на неопределён-
ный срок или вообще не про-
водиться банком. У клиентов 
же нет защиты, практически 
нет юридических инструмен-
тов для ускорения операции. 
Кому это понравится? Такое 
решение даёт новый толчок к 
оттоку денег за рубеж.
…И тут Росфинмониторинг 
опроверг громкое сообщение: 
ведомство не  устанавливало 
никаких требований к бан-
кам по раскрытию информа-
ции об операциях физлиц и 
компаний, которые являются 
резидентами стран, приняв-
ших санкции против России! 
Вот тут в финансовых кругах 
случился флешмоб – послед-
няя сцена из «Ревизора» с 
недоумением на лицах: и что 
это было? Шаг назад, намёк, 
угроза, пробный шар, фаль-
старт?
Что-то происходит. Понятно, 
что и бизнес и государство 
разрабатывают разные сцена-
рии, обкатывают их – тихо или 
со вбросами в медийное про-
странство. Ищут. Бизнес хочет 

защитить свои деньги, власть 
хочет защитить Россию.

биЗнЕС ДыРочКу найДёт
Консенсус пока не просма-
тривается. Неужели Россия 
обречена быть денежным до-
нором для богатых стран?
Безуспешные попытки остано-
вить отток капитала у нас пред-
принимались не раз, например 
после кризиса 1998 года. Биз-
нес изобретателен и всегда на-
ходит обходные манёвры. То же 
происходит и с новой попыткой 
в виде антиофшорного законо-
дательства, самой мягкой из 
всех предыдущих. Предложены 
пути легализации капитала, 
предложены мотивация и га-
рантии безопасности. Но биз-
нес умеет считать и сравнивает 
цифры налогообложения: 13% 
в России и 0% в офшоре. К тому 
же, если у тебя есть доля в ино-
странной компании не больше 
5%, ты должен о ней заявить, 
а если больше половины – сче-
та приравниваются к твоим 
собственным средствам. И как 
только бизнесмен высветит 
свой офшор, его обложат нало-
гами как собственные средства. 
А в офшоре благодать: совсем 
безопасно, там столетиями всё 
это притиралось, и при чём тут 
какая-то налоговая амнистия!
Может быть, стоит не цере-
мониться, а просто запретить 
вывод капитала из страны? 
Сделать это несложно. Но есть 
риск, что тогда за рубеж уте-
кут вообще все деньги, причём 
очень быстро. Недавнее иссле-
дование МВФ, проанализиро-
вавшее эффективность огра-
ничений при оттоке капитала 
в 37 странах с развивающейся 
экономикой, пришло к выво-
ду, что, как правило, средства 
управления контрольного по-
рядка оказываются неэффек-
тивными и не могут остано-
вить «бегство» денег. Главный 
урок международного опыта 
состоит в том, что контроль 
за оттоком капитала может 
быть эффективным только 
тогда, когда он связан с надёж-
ным политическим планом по 
устранению основных причин 
кризиса.

Ксения вЕРЕТЕННИКОвА
Не успели российские 
предприниматели 
определиться с законом 
о деофшоризации, 
как подоспела новая 
головная боль. Теперь 
все российские 
банки должны 
незамедлительно 
сообщать  
в Росфинмониторинг  
об операциях 
клиентов – как 
компаний, так и 
граждан – со странами, 
которые приняли 
санкции против России. 
Насколько эффективны 
и чем чреваты 
последние новации, 
выясняла «Наша 
Версия». 

вывод капитала за рубеж может разрушить 
экономику России. Удастся ли его остановить?

капитальное бегство

кОнкРеТнО

СшА, Канада, Австралия, 
Норвегия, Иран, 
Сирия, Судан, Новая 
Зеландия, Аргентина, 
Мексика, швейцария, 
Северная Корея, 
Ямайка плюс 28 стран 
Евросоюза: Австрия, 
Бельгия, Болгария, 
Великобритания, Венгрия, 

Германия, Греция, Дания, 
Ирландия, Испания, 
Италия, Кипр, латвия, 
литва, люксембург, 
Мальта, Нидерланды, 
Польша, Португалия, 
Румыния, Словакия, 
Словения, финляндия, 
франция, Хорватия, 
Чехия, швеция, Эстония.

41 страна из чёрного списка 
Росфинмониторинга

власть/регуляторы
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рядущие майские 
праздники с их длин-
ными выходными 
пока вселяют опти-
мизм. Вопреки пес-
симистическим ожи-
даниям аналитиков 
спрос на турпутёвки 
снизился всего на 

20–25% (при том, что прогно-
зировалось чуть ли не 80-про-
центное снижение), а стои-
мость путёвок на зарубежные 
туры осталась на уровне про-
шлого года, а в некоторых 
случаях даже немного пони-
зилась. 
«Это будет очень сложно прог-
нозируемый год. Выстраивать 
какие-то прогнозы на весь 
сезон просто невозможно, – 
констатирует исполнитель-
ный директор Ассоциации 
туроператоров России (АТОР) 
Майя Ломидзе. – Могу сказать 
только, что банкротств, как 
это было в прошлом году, мы 
не ожидаем. Просто потому, 
что сегодня не на чем демпин-
говать. Раньше предложение 
превышало спрос и туры про-
давались ниже себестоимости. 
Сейчас спрос упал, упала доход-
ность и никто из операторов 
рынка не выстраивает столь 
рискованные стратегии».
 
За РубЕжом СоСКучилиСь 
по РоССиянам
Действительно, к началу лет-
него сезона на отечественном 
туристическом рынке оста-

нутся только самые стойкие. 
Все, кто мог обанкротиться, 
обанкротились уже в про-
шлом году. По информации 
АТОР, из некогда работавших 
на рынке 2 тыс. туроперато-
ров как минимум 400 приня-
ли решение покинуть бизнес. 
Оставшимся же придётся воз-
вращать утраченное доверие 
потребителей, а также рабо-
тать в условиях резко пони-
зившегося спроса. Валютные 
колебания конца прошлого 
года, а также общие кризис-
ные тенденции в экономике 
не особенно вдохновляют на-
ших сограждан на зарубеж-
ные поездки. 
Однако бесспорно хорошей 
новостью наступающего ту-
ристического сезона мож-
но считать то, что цены на 
туры на самых популярных 
зарубежных направлениях 
практически не изменились 
с лета прошлого года. «Цены 
в валюте даже немного сни-
зились благодаря тому, что 
многие хотельеры делают 
специальные предложения 
для нашего рынка. Выгодные 
условия предложили турец-
кие, греческие, итальянские 
отели. Израиль заявил, что 
для российского рынка будет 
действовать 10-процентная 
скидка. Специальные условия 
предложила Испания. В на-
ших туристах все заинтере-
сованы», – отмечает Майя Ло-
мидзе. Удерживать цены на 

турпутёвки помогает и про-
должающееся уже не первый 
месяц укрепление рубля. Не-
которые страны так соскучи-
лись по российским кошель-
кам, что готовы «покупать» 
наших туристов! Турция вы-
платит авиакомпаниям по 
6 тыс. долларов за рейс из 
Москвы и обратно (это ком-
пенсирует 50% цены билета). 
Предложение лично озвучил 
президент Тайип Эрдоган.
Интересно заметить, что 
практически неизменными 
оказались и цены на авиа-
билеты. Так, по словам ген-
директора компании «ВИП 
сервис» Дмит рия Горина, так 
называемый средний чек в 
авиакомпаниях сегодня со-
ставляет 11 тыс. рублей. 
В прошлом году – 12 тысяч. 
Правда, здесь надо пояснить, 
что при подсчёте средней 
цены авиабилетов учиты-
ваются вообще все направ-
ления, так что снижению 
среднего чека способствует 
и тот факт, что россияне ста-
ли реже летать в Нью-Йорк и 
чаще – в Сочи. «Вместе с тем 
цена на одних и тех же на-
правлениях в прошлом году 
и в этом отличается незна-
чительно. При том, что курс 
доллара, например, вырос в 
два раза: с 30 рублей до 60. 
Этот парадокс почему-то ни-
кто не заметил», – констати-
рует Дмитрий Горин. 
Сами путешественники пока 

не торопятся разделить оп-
тимизм участников рынка. 
Падение спроса на туры на 
майские праздники соста-
вило 25% по сравнению с 
прошлым годом. Эксперты 
констатируют, что снижение 
происходит в основном за 
счёт среднего класса – имен-
но среднеобеспеченные путе-
шественники выезжали сна-
чала на майские праздники, а 
потом ещё два, а то и три раза 
в год. В этом сезоне кризис 
многих из них оставит дома, 
а на летнем отдыхе заставит 
экономить. 
Многие путешественники, 
которые могли бы отка-
заться от пакетных туров и 
бронировать гостиницы и 
билеты самостоятельно, по-
прежнему предпочитают об-
ращаться к туроператорам. 
Причина – чисто экономиче-
ская. В этом сезоне операто-
ры рынка получили хорошие 
скидки от хотельеров – при 
самостоятельном брониро-
вании рассчитывать на столь 
привлекательные цены не 
приходится. Потому можно 
говорить, что самостоятель-
ные туристы из-за кризиса 
пострадали больше всего.

РоССийСКиЕ КуРоРты 
поВышают цЕны
Наступающий сезон вполне 
мог бы стать звёздным часом 
для отечественных курортов. 
По подсчётам АТОР, спрос на 
туры внутри России на май-
ские праздники увеличился 
на 20%. Однако похоже, что 
российские хотельеры не 
спешат заманивать к себе 
новых путешественников. 
Цены на отдых в России были 
существенно ниже, чем на за-
рубежные туры, в основном 
только за счёт курсовой раз-
ницы. Сейчас же, с укрепле-
нием рубля, разница в цене 
на отдых в России и за рубе-
жом снова стремительно со-
кращается. «Плюс наши объ-
екты размещения в Крыму 
и в Краснодарском крае уже 
подняли цены на 15–20%, 
как бы в рамках инфляции», – 
констатирует Майя Ломидзе. 
Как бы то ни было, в этом 
году отечественным хотелье-
рам удастся «снять сливки». 
По прогнозам, рост спроса 
на летние туры по России со-

ставит как минимум 30%. Во 
многом за счёт притока кли-
ентов из силовых ведомств, 
которым теперь не так-то 
просто выехать за границу. 
По подсчётам АТОР, таких у 
нас в стране до 4 млн человек. 
«Это, считайте, население од-
ной маленькой страны. И все 
они будут отдыхать в России. 
Плюс к тому сейчас ещё очень 
сильна волна патриотиче-
ских настроений», – считает 
Майя Ломидзе. 
А вот удастся ли отечествен-
ным курортам и в будущем 
сохранить вновь прибывшую 
клиентуру – большой вопрос. 
Пока что ни в ценовой по-
литике, ни в плане развития 
или строительства новой ин-
фраструктуры российским 
курортам особо похвастаться 
нечем. На этом фоне выделя-
ется разве что олимпийский 
Сочи. «В Сочи появились не-
дорогие пакетные предложе-
ния – например, отдых для 
семьи на неделю за 30 тыс. ру-
блей. Не забывайте, там ведь 
после Олимпиады есть апар-
таменты с кухнями, которые 
вполне могут пользоваться 
спросом. Думаю, в этом году 
все объекты в Сочи получат 
очень хорошую загрузку», – 
рассуждает Дмитрий Горин. 
Что же до будущих сезонов, 
то российский турбизнес, по-
хоже, пока предпочитает так 
далеко не загадывать. Хотя 
таким подходом к работе с от-
дыхающими отечественные 
курорты отличались всегда. 

виват-тур

Закон и ныне там
Кризис в отрасли в очередной 
раз вызвал к жизни разговоры 
о необходимости подредакти-
ровать закон о туристической 
деятельности. Главным кам-
нем преткновения является 
институт финансовых гаран-
тий, а также выплата туропе-
раторами взносов в фонд пер-
сональной ответственности. 
На сегодня одна из главных 
проблем института финан-
совых гарантий в туризме 
заключается в том, что ни 
банки, ни страховые компа-
нии не спешат сотрудничать 
с представителями туррынка. 
«У крупных операторов не 
возникает проблем с полу-

чением фингарантий, а вот 
мелкие и средние компании 
не могут найти страховщиков. 
Поэтому мы выступаем про-
тив обязательного страхова-
ния, а предлагаем создать на 
базе «Турпомощи» ещё один 
фонд для компенсаций, куда 
бы все операторы отчисляли 
взносы», – рассказывают в 
АТОР. 
Впрочем, создание ещё одного 
фонда, в который необхо-
димо будет делать отчисле-
ния (обсуждаются суммы от 
100 до 500 рублей за каждого 
туриста) как минимум на пол-
года вперёд, мелкие и средние 
участники рынка тоже могут не 
потянуть. 
Поэтому обсуждается ещё 
одно возможное измене-

ние – законодательно обязать 
все турагентства действовать 
только от имени и по пору-
чению туроператоров. Грубо 
говоря, по доверенности. При-
чём копия этой доверенности 
должна будет в обязательном 
порядке выдаваться туристам 
вместе с пакетом документов. 
Идея эта рассматривалась 
ещё в 2011 году, но тогда от 
неё было решено отказаться. 
От возможных мошенничеств 
и банкротств такая норма не 
защищает, зато в итоге ока-
зывается серьёзной нагрузкой 
на агентства. В результате, 
похоже, туристам пока при-
дётся, как и раньше, рассчиты-
вать не на законодателя, а на 
удачу и финансовую устойчи-
вость операторов рынка.

ТеМ ВРеМенеМ

СПРАВкА

По подсчётам участников 
рынка, средняя 
стоимость тура за рубеж 
в долларовом выражении 
снизилась на 22% и 
составила 1147 долларов 
за тур на двоих на 
неделю. 
Причём по самым 
популярным 
направлениям снижение 
цен оказалось ещё 
более заметным. Так, 
долларовые цены на 
Черногорию снизились 
на 40%, Болгарию – 35%, 
Грецию – 30%, Турцию – 
29%, Египет – 15%.

насколько подешевели 
туры за рубеж

Кира РЕМНёвА

Наступающий туристический сезон 
обещает стать переломным для 
отрасли. Если удастся избежать громких 
и скандальных банкротств и вернуть 
утраченное доверие потребителей, то 
развитие отечественного турбизнеса 
может выйти на качественно новый 
уровень. В случае очередных провалов 
начать, похоже, всё придётся с нуля.

Сидим дома
Заграничные туры подешевели,  
но россияне не торопятся их покупать

LORI
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а
лексей Берест ро-
дился в 1921 году 
в деревне Горяй-
стовке Ахтырского 
района Сумской 
области. В семье 
бедных украинских 
крестьян он был 
девятым по счёту 

ребёнком. В 1932-м родители 
скончались, оставив детей си-
ротами. Чтобы прокормиться, 
пришлось идти в колхоз, рабо-
тать наравне со взрослыми му-
жиками. Помогло лишь то, что 
маленький Алёша уже в свои 11 
ростом вымахал с каланчу, да и 
сила была под стать. В 16 лет 
Берест окончил курсы тракто-
ристов, а едва стукнуло 18 – за-
писался добровольцем в Крас-
ную армию. К тому времени как 
раз началась Советско-финская 
война – в составе 2-го полка свя-
зи Ленинградского военного 
округа крепкого парубка отпра-
вили прорывать линию Ман-
нергейма. Финские снайперы-
«кукушки» старались выбивать 
связистов в числе первых, но 
Бересту повезло – остался в 
живых. Этот боевой опыт осо-
бенно пригодился ему, когда 
грянула Великая Отечествен-
ная война. Начав её рядовым, 
Берест через год стал коман-
диром отделения, а в 1943-м 
был направлен на учёбу в во-
енно-политическое училище, 
по окончании которого вместе 
с офицерским званием получил 
предписание занять должность 
заместителя командира бата-
льона по политической части 
756-го стрелкового полка 150-й 
стрелковой дивизии.

Флаг поД номЕРом пять
В апреле 1945-го 150-я стрел-
ковая оказалась одной из девя-
ти дивизий, которым выпало 
штурмовать центр Берлина и 
здание Рейхстага. Для каждой 
из них по приказу Жукова из-
готовили флаги – один из них 
должен был быть поднят на 
здании немецкого парламента. 
Знамя под номером пять до-
сталось 150-й дивизии. Честь 
доставить его в Рейхстаг ко-
мандир дивизии генерал Ша-
тилов решил доверить своему 
самому боеспособному подраз-

делению – первому батальону 
под командованием капитана 
Степана Неустроева. 
Утром 30 апреля батальон Не-
устроева двинулся на штурм. 
После трёх атак бойцам удалось 
пробраться к входу в Рейхстаг, 
занять колоннаду и прикре-
пить знамя к одной из колонн. 
Таким образом задача оказа-
лась выполнена. Однако при-
бывший вечером поздравлять 
неустроевцев командир полка 
передал послание из штаба – 
дескать, по факту приказ ис-
полнен, но одно дело – знамя 
над входом в Рейхстаг и совсем 
другое – знамя над куполом. 
Поэтому ночью кому-то необ-
ходимо пробраться на крышу и 
установить знамя над зданием 
Рейхстага. 

Получив приказ, Неустроев по-
ручил его выполнение своему 
заместителю Бересту. Тот взял 
в помощь себе двух бойцов – 
сержанта Егорова и младшего 
сержанта Кантария. Позже этот 
выбор будут пытаться объяс-
нить тем, что грузин Кантария, 
дескать, попал в ударную груп-
пу благодаря своей националь-
ности – якобы таким образом 
хотели потрафить Сталину. На 
самом деле, как впоследствии 
признавался сам Берест, об 
этом никто не думал, главным 
критерием был боевой опыт, 
позволявший надеяться, что 
группа из трёх человек сможет 
пробраться через кишащий 
фашистами Рейхстаг. 

Под прикрытием взвода авто-
матчиков группа добралась до 
второго этажа. Там путь знаме-
носцам преградил пулемётный 
огонь. Одна из очередей отбила 
руку мраморной статуе импе-
ратора Вильгельма, за которой 
укрылись бойцы. Могучий Бе-
рест швырнул ею в фашистов. 
Решив, что это граната, рас-
чёт на мгновение прекратил 
стрельбу – этой секунды хвати-
ло, чтобы пересечь коридор. 
«Взрывы снарядов разбили 
лестницы, поэтому нам, как в 
цирке, приходилось становить-
ся друг другу на плечи, – позже 
вспоминал Берест. – Я снизу 
подсаживал сержантов, ко-
торые ростом были намного 
ниже меня. Так мы вылезли на 
крышу, прикрепили знамя, оно 
сразу же развернулось на ветру. 
Поскольку пробивались под об-
стрелом, полотнище оказалось 
прострелено в нескольких ме-
стах, а древко расколото пулей».
30 апреля в 21.50 Знамя Побе-
ды заколыхалось над зданием 
Рейхстага.

жуКоВ нЕ ЗахотЕл нагРажДать 
политРаботниКа
Почему же Егоров и Кантария 
стали кавалерами Золотой 
Звезды и национальными ге-
роями, а о Бересте отчего-то 
забыли?
– О настоящих причинах можно 
только догадываться, – говорит 
его дочь Ирина. – Представ-
ление на отца было написано 
сразу после взятия Рейхстага. 
Однако есть версия, что бума-
гу завернул лично Жуков. Папа 
ведь был замполитом, а маршал, 
как известно, не любил политра-
ботников. Так это или нет, неиз-
вестно, но то, что отца в штабах 
не любили – это факт: слишком 
прямой он был человек. Напри-
мер, когда их отряд с боем взял 
в Берлине дом Гиммлера, отец 
нашёл в кабинете рейсхмини-
стра коробку с дорогими часами. 
Когда-то они были изготовлены 
специально для немецких сол-
дат, которые первыми войдут в 
Москву. И папа решил как суве-
нир раздать эти часы своим бой-
цам. Рядом оказался офицер то 
ли из штаба, то ли из СМЕРШа, 
он тоже потянулся за часами. 

Так отец не дал, сказал, что это 
только для тех, кто участвовал в 
штурме и проливал кровь. Поз-
же он так же открыто возмутил-
ся, что картины из дома Гиммле-
ра перешли в личное имущество 
одного военачальника. А языка-
стых у нас не любят. Правда, в 
60-е годы была собрана комис-
сия, которой предстояло вы-
яснить, кто и как на самом деле 
водружал флаг. Все подтверди-
ли, что именно Алексей Берест 
командовал группой. Но Суслов, 
который возглавлял комиссию, 
распорядился ничего не менять. 
Да и смешно было ожидать, что 
власти решат делать героем че-
ловека с тюрьмой за плечами.
Тюрьма? Как это не неожидан-
но, но в биографии Алексея Бе-
реста есть и такая страничка. 
Демобилизовавшись из армии, 
он устроился работать заведу-
ющим отделом кинофикации в 
селе Покровском под Таганро-
гом. Однажды выяснилось, что 
кассирша клуба, где крутили 
фильмы, присваивала выручку 
за билеты – на неё завели уго-
ловное дело. Следом взяли и Бе-
реста. На допросе следователь 
начал обвинять его: мол, вору-
ешь, гад, народные деньги, а в 
войну, наверное, вообще нем-
цам служил! Богатырь Берест 
взял энкавэдэшника за грудки 
и вместе с креслом выбросил в 
окно. Несмотря на то что в суде 
17 свидетелей подтвердили 
непричастность Береста к рас-
трате, его на 10 лет отправили 
в лагеря. Позже, правда, срок со-
кратили вдвое, но клеймо зэка 
всё равно осталось.
С отметкой о судимости Бе-
рест сумел устроиться только 
подсобным рабочим на завод 
«Ростсельмаш». Вечером 3 но-
ября 1970 года он отправился 
забирать внука из детского 
сада. Дорога домой шла через 
станцию. На перроне толка-
лась локтями толпа. Кто-то 
случайно сшиб маленькую де-
вочку – она упала на рельсы. В 
этот момент к станции подхо-
дила электричка. Берест прыг-
нул за ней, успел отбросить 
ребёнка в сторону, но спастись 
самому времени уже не оста-
лось. Спустя несколько часов, 
весь раздавленный, так и не 

придя в сознание, он скончал-
ся. В связи с наличием суди-
мости власти запретили хоро-
нить Береста на центральном 
кладбище, где находятся моги-
лы ветеранов, – место для его 
упокоения отвели на старом 
погосте, расположенном на 
окраине Ростова. 

уКРаина пРЕтЕнДуЕт на оСтанКи 
гЕРоя
Широко об Алексее Бере-
сте начали говорить только 
в начале 90-х годов. Одно-
временно всё чаще стал зву-
чать вопрос: почему главный 
участник операции по во-
дружению флага остался без 
Звезды Героя и не пора ли ис-
править это недоразумение? 
За 20 лет в Министерство обо-
роны, правительство и Кремль 
от ветеранов и общественных 
организаций поступило более 
300 таких обращений. Однако 
каждый раз приходил один от-
вет: за свой подвиг лейтенант 
Берест уже получил орден Крас-
ной Звезды, а потому повторное 
награждение не может быть 
произведено. На самом деле все 
эти отписки не более чем лу-
кавая бюрократия – Егоров и 
Кантария также получили тогда 
ордена, звание Героя Советско-
го Союза им были присвоено 
только в 1946 году. В результа-
те в 2005 году вышел конфуз: 
Виктор Ющенко своим указом 
присвоил Алексею Бересту зва-
ние Героя Украины, а заодно 
предложил его родственникам 
перезахоронить прах «выда-
ющегося украинца» на Холме 
Славы в Киеве, коль уж в Рос-
сии память о нём не в почёте. 
Но даже такой показательный 
афронт отечественные чинов-
ники пропустили мимо ушей – 
очередные призывы удостоить 
наконец мёртвого героя заслу-
женным званием остались без 
ответа. В начале апреля стало 
известно, что российские ве-
тераны направили Владимиру 
Путину обращение с просьбой в 
честь 70-летия Победы посмер-
тно присвоить Бересту звание 
Героя России. Попало ли оно на 
стол к президенту или утонуло в 
недрах его администрации, пока 
остаётся неизвестным. 

Кирилл АшОТОв
9 мая на Красной площади традиционно пройдёт 
военный парад. Как всегда, в честь юбилея 
Победы во главе парадных расчётов пронесут 
знамя, которое 30 апреля 1945 года было поднято 
над Рейхстагом, возвещая о взятии Берлина. 
Имена сержанта Егорова и младшего сержанта 
Кантария, сумевших под огнём пробраться через 
здание Рейхстага и установить на его куполе  
Знамя Победы, знает каждый. Гораздо меньше 
известно имя третьего участника этой операции. 
Впрочем, точнее было бы сказать, не участника, 
а руководителя и организатора, поскольку именно 
лейтенанту Алексею Бересту было поручено 
командовать «группой прорыва» и прикрепить 
исторический флаг. Однако в отличие от других 
Берест не только не получил звания Героя 
Советского Союза – о его существовании вообще 
постарались забыть. Почему?

Знаменосец Победы
Человек, установивший знамя над Рейхстагом, так и не получил Звезды Героя

Об АлЕКСЕЕ бЕРЕСТЕ 
НАЧАлИ ГОвОРИТь 
ТОльКО в НАЧАлЕ 90-х 
ГОДОв. ОДНОвРЕМЕННО 
вСё ЧАщЕ СТАл ЗвУЧАТь 
вОПРОС: ПОЧЕМУ 
ГлАвНый УЧАСТНИК 
ОПЕРАцИИ ПО 
вОДРУжЕНИю ФлАГА 
ОСТАлСя бЕЗ ЗвЕЗДы 
ГЕРОя И НЕ ПОРА 
лИ ИСПРАвИТь эТО 
НЕДОРАЗУМЕНИЕ?

Было/не Было



1527.04 — 03.05.2015  № 16 (491) оБщество

Согласно новым поло-
жениям строительных 
норм и правил (СНиП), 
утверждаемых дан-
ным постановлением, 
«в цокольном, первом 
и втором этажах жи-
лого сооружения за-
прещается открывать 

все предприятия, а также ма-
газины с режимом работы по-
сле 23 часов». Отметим, что до 
принятия данного документа 
эта норма функционировала на 
добровольной основе. Однако 
по факту именно на первых эта-
жах жилых домов в последние 
годы открывались многочис-
ленные магазины шаговой до-
ступности, небольшие аптеки 
и рестораны, работающие кру-
глосуточно. 
Закрытие всех этих предпри-
ятий, по мнению экспертов, 
приведёт в первую очередь к 
серьёзному удару по малому 
бизнесу. Омбудсмен по тор-
говле Андрей Даниленко уже 
направил в Минпромторг со-
ответствующее обращение с 
просьбой отсрочить вступле-
ние в силу новых ограниче-
ний. Не исключено, что в итоге 
введение новых правил дей-
ствительно будет отложено. 
По крайней мере в министер-
стве восприняли инициативу 
положительно. «Это затронет 
прежде всего колоссальное 
число аптек (дежурные рабо-
тают круглосуточно), объекты 
общепита (существенная доля 
выручки как раз ночью), не-

большие магазинчики шаго-
вой доступности (крупные се-
тевые магазины практически 
не работают круглосуточно), а 
также лишит потребителей до-
ступности необходимых това-
ров и услуг в ночное время», – 
заявил замглавы Минпромтор-
га Виктор Евтухов. По словам 
чиновника, в настоящее время 
ведомство готовит обращение 
в Минстрой с просьбой отсро-
чить введение новых правил. 
Впрочем, сама целесообраз-
ность подобных ограничений 
вызывает вопросы. «Каждый 
жилой дом располагается в 
определённой зоне, имеет 
определённое окружение. 
Покупатели жилья, выбирая 
тот или иной дом, ориенти-
руются в том числе на име-
ющуюся инфраструктуру, то 
есть те сервисы, магазины, 
которые располагаются в ша-
говой доступности, в идеале – 
на первом этаже этого же 
дома», – отмечает начальник 
отдела стрит-ретейла компа-
нии JLL Светлана Яровая. 
Впрочем, не исключено, что в 
связи с большим обществен-
ным резонансом ситуацию 
всё же отыграют назад. По 
крайней мере в Минстрое уже 
заявили, что новые правила 
будут касаться домов, кото-
рые только ещё будут постро-
ены после 1 июля 2015 года. 
К объектам же, введённым в 
эксплуатацию до этой даты, 
правила применяться не бу-
дут.

Д
ействительно, на пресс-
конференции, посвящен-
ной работе столичного 
стройкомплекса в первом 

квартале этого года, заммэра 
Москвы по градостроитель-
ной политике и строительству 
Марат Хуснуллин поделился с 
журналистами новостью о на-
чале работ по созданию парка 
«Зарядье» под стенами Кремля, 
на месте снесенной гостиницы 
«Россия».
– Там сегодня начинается залив-
ка фундаментной плиты под-
земного паркинга, – рассказал 
заммэра. – В ближайшее время 
строители приступят к устрой-
ству котлована под филармо-
нию, которая станет одним из 
центральных объектов парка.
Он напомнил, что филармония 
и открытый амфитеатр разме-
стятся под уникальным свето-
прозрачным куполом, который 
защитит зрителей от непогоды. 
Откроется парк «Зарядье», под-
черкнул Хуснуллин, как и пла-
нировалось, в 2017 году.
На этой пресс-конференции 
была озвучена еще одна до-
статочно неожиданная для 
кризисного вре-
мени новость: за 
первые три месяца 
года в городе было 
введено в строй не-
движимости на 5 
процентов больше, 
чем за этот же пери-
од прошлого года. 
Треть построенных 
объектов возведена 
на территории но-
вой Москвы, а еще 
20 процентов – в 
бывших промзо-
нах. Исторический 
же центр Москвы, 
по словам Марата 
Хуснуллина, «наш 

главный капитал, а потому мы 
не хотим в нем больше реали-
зовывать никаких крупных 
строительных проектов». Прак-
тически прекращена в центре и 
точечная застройка. Марат Хус-
нуллин напомнил, что в тече-
ние первого квартала в Москве 
появился целый ряд знаковых 
объектов. В частности, введен в 
эксплуатацию Ледовый дворец 
на территории «ЗИЛа». Завер-
шены строительные работы на 
реконструкции здания театра 
«Геликон опера» (на снимке). 
«Я убежден, это будет один из 
лучших театров в мире», – зая-
вил Хуснуллин. Закончилась ре-
конструкция всех корпусов учи-
лища им. Гнесиных, построена 
кольцевая дорога в Междуна-
родном центре «Москва– Сити».
– На очереди, – добавил Марат 
Хуснуллин, – проект Большого 
Сити с развитием набережной 
Москвы-реки. В ближайшее 
время там начнется разборка 
элеватора и на его месте по-
строят жилье, офисно-деловые 
центры и другие объекты, не-
обходимые для комплексного 
развития территории.

Р
аботодателей хотят обя-
зать оплачивать сотруд-
никам день, потраченный 
на прохождение диспан-

серизации. Такие поправки в 
Трудовой кодекс готовит Ко-
митет Госдумы по охране здо-
ровья. «Диспансеризация по-
степенно снова расширяется, 
но текущие значения могли 
быть и выше, – уверен первый 
зампред комитета Николай 
Герасименко. – Возникают 
трудности: далеко не всех от-

пускают с работы». Между 
тем, отмечает депутат, дис-
пансеризация крайне важна 
для раннего выявления он-
кологических и сердечно-со-
судистых заболеваний. По 
данным Росстата, причиной 
более 55% смертей в России 
становятся болезни сердца. В 
ближайшее время поправки 
будут обсуждаться с Минздра-
вом и Минтрудом, и уже в кон-
це мая законопроект должен 
поступить в Госдуму.

Р
осстат направил на согла-
сование в правительство 
законопроект, обязыва-
ющий россиян участво-

вать в переписи населения. 
За отказ отвечать на вопросы 
анкеты предусмотрены штра-
фы от 100 до 300 рублей. По 
данным ведомства, во время 
последней переписи в 2010 
году около миллиона человек 
отказались предоставлять 
информацию о себе, а боль-
шинство респондентов не 
захотели отвечать на отдель-

ные вопросы, в частности об 
уровне образования и источ-
никах доходов. 
Свою позицию чиновники 
подкрепляют зарубежными 
примерами: сегодня участие 
в переписи населения явля-
ется обязательным во многих 
развитых странах, включая 
США, Францию и Великобри-
танию. Британцев за отказ 
штрафуют на тысячу фунтов 
стерлингов, а в Индии могут 
даже отправить за решётку 
на три года.

ГОвОРяТ, ЧТО
за неучастие в переписи будут 
штрафовать

ГОвОРяТ, ЧТО
рядом с кремлем началось 
строительство парка Зарядье

ГОвОРяТ, ЧТО
на диспансеризацию дадут 
выходной

Кира ДЕлИвОРИА

Не исключено, что с 1 июля все круглосуточные аптеки, рестораны и 
магазины, расположенные в жилых домах, прекратят свою работу. 
По крайней мере именно это предписывает соответствующее 
постановление правительства, принятое ещё в декабре прошлого года.

ОКСАНА ВЗДОРИК, 
исполнительный директор 

открытой национальной 
премии «Довольный 

клиент»: 

– Расположение точек 
ночной торговли 

на первых этажах 
жилых домов, на мой 

взгляд, является 
преимуществом, так 

как обеспечивает 
определённое 

количество 
потребителей в 

ночные часы. также 
это возможность 

частичной занятости 
для людей, которые 

не могут работать 
на полную ставку – 

студенты, люди с 
низкой квалификацией, 

пенсионеры, которым 
удобно работать по 
сменному графику, 
особенно в ночное 
время. В условиях 

кризиса и роста 
безработицы 

возможность работать 
в ночное время решает 

важную социальную 
задачу среди наиболее 

уязвимой части 
населения, работающей 

в сфере торговли и 
услуг. Это огромное 

количество людей.

ВСеМ СПАТь
 Правительство запретит работу 

круглосуточных магазинов

закрытие всех этих предприятий, 
по мнению экспертов, приведёт в 
первую очередь к серьёзному удару 

по малому бизнесу. омбудсмен  
по торговле андрей даниленко уже направил 
в минпромторг соответствующее обращение 
с просьбой отсрочить вступление в силу 
новых ограничений.

Сергей Тетерин
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т
руднее всего провер-
нуть умышленное 
банкротство в Мо-
скве, что в принципе 
понятно – всё же в 
столице уровень фи-
нансового сознания 
общества и уровень 
компетентности вла-

сти выше. А вот в регионах, к 
сожалению, дела обстоят хуже, 
отчего современным «прихва-
тизаторам» удаётся без особого 
труда проворачивать свои ком-
бинации. Схема проста: на пред-
приятие внедряются «свои» 
гендиректор и главный бухгал-
тер, которые начинают актив-
но создавать искусственную 
задолженность предприятия 
перед фирмой-захватчиком. 
После того как задолженность 
превысит критическую массу, 
главный кредитор банкротит 
предприятие и переводит его в 
собственность фирмы-захват-
чика со всеми активами. При-
чём целью рейдеров нашего 
времени становятся преимуще-
ственно государственные пред-
приятия. Так сказать, новая 
схема приватизации, от цинич-
ности которой могут удивиться 
пресловутые «залоговые аук-
ционы». 
Печальную славу родины но-
вых схем банкротств заслужил с 
недавнего времени Ярославль.

СтРатЕгичЕСКи ВажноЕ 
пРЕДпРиятиЕ ушло  
В чаСтныЕ РуКи
Не так давно ярославские 
власти с изумлением узнали, 
что ОАО «Городское дорожное 
управление» (ГДУ), 100-про-
центным акционером кото-
рого являлся муниципалитет, 
городу больше не принадле-
жит. А надо сказать, что без 
этого предприятия вряд ли 
может функционировать вся 
дорожная инфраструктура об-
ластного центра. Что же прои-
зошло? Оказывается, критиче-
ски важная для жизни города 

компания перешла к некоему 
Эдуарду Авдаляну – депутату 
муниципалитета города Ярос-
лавля шестого созыва от фрак-
ции «Единая Россия» и по сов- 
местительству владельцу ООО 
СК «Ярдорстрой». А случи-
лось это вот как. Оказывается, 
ГДУ задолжало «Ярдорстрою» 
сотни миллионов рублей. Тут 
следовало бы отметить, что 
Евгений Малыгин, который в 
то время возглавлял ГДУ, пред-
положительно, был хорошим 
знакомым Авдаляна. А затем 
владелец «Ярдорстроя» через 
городской комитет по управ-
лению муниципальным иму-
ществом оформил договоры 
передачи себе имущества по-
грязшего в долгах ГДУ. 
Единственный акционер ГДУ –  
Комитет управления муници-
пальным имуществом мэрии 
Ярославля. И именно с его со-
гласия были заключены дого-
воры купли-продажи, согласно 
которым все активы ГДУ переш-
ли к компании господина Авда-
ляна. При этом мэрия полагает, 
что никаких нарушений при со-
вершении сделки допущено не 
было, а стоимость проданного 
имущества соответствует его 
рыночной цене на тот момент. 
В результате Ярославль поте-
рял предприятие, асфальтовый 
завод и земельные участки.
Ситуация дикая, не находите? 
Неудивительно, что вопрос о 
том, как муниципальная соб-
ственность вдруг оказалась в 
частных руках, заинтересовал 
в Ярославле многих. Городские 
власти даже создали специаль-
ную ревизионную комиссию, 
поручив ей выяснить: почему 
мощное предприятие с 30-лет-
ней историей вдруг ни с того 
ни с сего погрязло в долгах? 
Точнее, почему, как раз понят-
но. Как сообщалось, в течение 
целого ряда лет ГДУ заключа-
ло договоры, которые можно 
расценить как заведомо убы-
точные. 
«У нас есть все основания по-
лагать, что банкротство ОАО 
ГДУ было вызвано искус-
ственно с целью его захва-
та», – представляя итоговый 
отчёт о проделанной работе, 

однозначно констатировал 
председатель ревизионной 
комиссии Александр Левин.  
Куда более откровенно о слу-
чившемся рассказал ярослав-
ский муниципальный депутат 
Миша Халтян. По сообщениям 
местной прессы, он заявил 
прямо: «Я знаю, что произо-
шёл там жестокий рейдерский 
захват и махинации на много 
сотен миллионов. Там создано 
несколько ГДУ: ОАО ГДУ – 100% 
акций города. ООО ГДУ  – уч-
редитель СК «Ярдорстрой».  
У двух организаций директор 
один и тот же человек – участ-
ник рейдерского захвата, и всё 
имущество за долги передано 
СК «Ярдорстрой», – рассказал 
депутат муниципалитета Ярос-
лавля Миша Халтян. Более под-
робно мнение Халтяна приве-
дено «Ярновостями». Описано, 
что в 2013 году появились ещё 
два ООО ГДУ, которые в этой 
схеме, похоже, выступали как 
«фирмы-прокладки». В одном 
учредителем является город, 
то есть ОАО ГДУ, и через него 
якобы прогоняются деньги, в 
другом учредителем является 
неизвестно кто. Главным бух-
галтером, видимо, остаётся тот 
же человек, что и в ОАО ГДУ. Эти 
два ООО ГДУ могли ничем не 
отличаться: печати, формы и 
название одинаковые, только 
по ИНН разные. Именно с ООО 
ГДУ обанкротившееся ОАО за-
ключает договор на хранение 
техники. А «негородскому» 
ООО «комбинатор» продаёт зе-
мельные участки, переданные 
ему за долги. Одновременно 
Халтян предположил, что это 
предприятие-«прокладка», 
имеющее учредителем «неиз-
вестно кого», принадлежит Ав-
даляну.

Вскоре после того, как Хал-
тян без обиняков объяснил 
суть случившегося, на него 
было совершено покушение. 
В апреле 2014 года на него 
напали несколько человек. 
Халтян дал показания, по-
сле чего было возбуждено 
уголовное дело в отношении 
брата Эдуарда – Гамлета Ав-
даляна. Гамлету Авдаляну 
предъявлено обвинение по  
ч. 1 ст. 112 УК РФ (умыш-
ленное причинение средней 
тяжести вреда здоровью) в 
том, что он из личных непри-
язненных отношений нанёс 
Халтяну несколько ударов 
ногой по голове и по телу, 
после чего скрылся с места 
преступления. Однако След-
ственный комитет посчитал, 
что нападение на депутата 
никак не связано с его обще-
ственно-политической де-
ятельностью. Так, обычная 
бытовуха. 

СЕРыЕ СхЕмы  
РЕгионального биЗнЕСа
Создаётся впечатление, что в 
Ярославле действует подполь-
ная школа «русского бизнеса», 
где преподают мастер-классы 
по умышленному доведению 
предприятий до банкротства. 
А где теория – там и практика. 
По похожей схеме, видимо, был 
обанкрочен и ярославский 
«Арсенал – завод ЖБИ». Здесь 
под активы предприятия 
были привлечены колоссаль-
ные средства российских бан-
ков. После чего завод был объ-
явлен банкротом, однако всё 
же продолжил работать, по-
скольку конкурсный управля-
ющий, похоже, являющийся 
доверенным лицом бывших 
владельцев завода, сдал его в 
аренду всё тем же хозяевам – 
ООО «Арсенал-Коммерц», и те 
продолжили получать при-
быль на прежних мощностях. 
Стремясь вернуть всё-таки 
свои деньги, кредиторы об-
ратились к закону, чтобы за-
щитить хотя бы то немногое, 
что осталось. Следователь из 
Москвы, который ведёт уго-
ловное дело, постановил в 
целях предотвращения даль-
нейшего расхищения иму-
щества привлечь охранную 
фирму. Однако на её сотруд-
ников было совершено самое 
настоящее нападение, в ходе 
которого охранники были из-
биты.
Но это было лишь начало. 
21 апреля на Советскую пло-
щадь было выведено более 
сотни человек, которые тре-
бовали вернуть им возмож-
ность работать и зараба-
тывать. Полетели письма в 

прокуратуру, президенту и 
губернатору. Властям недвус-
мысленно намекнули устро-
ить на праздниках рабочую 
«маёвку», ославив Ярославль 
на всю страну.
Надо отдать должное ярос-
лавским властям – они ока-
зались на стороне закона. 
Заместитель председателя 
правительства региона Миха-
ил Крупин заявил, что власти 
будут расследовать произо-
шедшее в рамках администра-
тивного производства, и 
попросил воздержаться от 
преждевременных оценок. 
Правительство изучит ма-
териалы в месячный срок и 
даст рекомендации по недо-
пущению или пресечению 
противоправных действий. 
Также он подчеркнул, что по-
лиция Красноперекопского 
района не нашла в деятель-
ности людей, призванных 
следователем для охраны 
имущества кредиторов, ниче-
го противозаконного. А вот к 
«Арсенал-коммерц» есть во-
просы. В частности, смущение 
у губернских властей вызва-
ло то, что к обращениям воз-
мущённых рабочих не было 
приложено ни одного доку-
мента, доказывающего факт 
совершения противоправных 
действий в отношении пред-
приятия, так что пока вести 
речь просто не о чем.
Ввиду того, что к обраще-
нию не приложено каких-ли-
бо документов или других 
доказательств совершения 
противоправных действий в 
отношении предприятия, пра-
вительство Ярославской обла-
сти запросит у хозяйствующих 
субъектов материалы, необхо-
димые для проведения анали-
за, по результатам которого 
будут даны соответствующие 
рекомендации, прокомменти-
ровал ситуацию заместитель 
председателя правительства 
региона Михаил Крупин.
То, что эти два банкротства 
произошли в Ярославской 
области, вовсе не свидетель-
ствует о том, что там «что-то 
не так». Это скорее отражает 
общую для России тенденцию: 
есть бизнес, который считает 
для себя нормой действовать 
в рамках закона, – это в первую 
очередь крупные банки, предо-
ставляющие инвестиционные 
кредиты. И есть региональные 
предприятия, которые счита-
ют, что им российские законы 
не писаны, потому что всегда 
можно подключить другой 
ресурс – криминальный, мар-
гинальный, демагогический, 
привлечь оппозиционные пар-
тии, ищущие дешёвого пиара, 
и пр. Тем более что власть за-
кона в России ещё так молода 
и некрепка, а противостоят ей 
столь изощрённые в политике 
и бизнесе люди, что, если вся 
государственная машина не 
встанет стеной на защиту за-
кона, лихие 90-е вполне могут 
повториться. 

Источник информации: 
информационное 

агентство «Мосмонитор»

Авдалян обкатывает новые схемы переваривания госсобственности?
ЯРПРИХВАТСТРОЙ

виктор СЕРОв
Лихие 90-е давно стали в 
России нарицательным 
обозначением 
повального правового 
беспредела и расхищения 
государственной 
собственности. Тогда 
многим «эффективным 
менеджерам» удалось 
взять под контроль целые 
предприятия, умышленно 
загнав их в яму 
банкротства. Государству 
пришлось приложить 
немало усилий, чтобы 
положить этому конец. 
Однако, как выясняется, 
любители погреть руки 
на чужом добре никуда 
не исчезли. Они лишь 
придумали новые, куда 
более продвинутые 
схемы. 

Надо «убить» видеокамеру, чтобы никто не увидел нападения 
на охранников завода «Арсенал жБИ»

кСТАТИ
Не так давно ярославские власти с изумлением 
узнали, что ОАО «Городское дорожное управление», 
100-процентным акционером которого являлся 
муниципалитет, городу больше не принадлежит.
Оказывается, критически важная для жизни города 
компания перешла к некоему Эдуарду Авдаляну – 
депутату муниципалитета города Ярославля 
шестого созыва от фракции «Единая Россия» и по 
совместительству владельцу ООО СК «Ярдорстрой».
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В
есной прошлого 
года житель Там-
бовской области 
Вячеслав Гусев ре-
шил купить себе 
машину. Сказано – 
сделано. Порыскав 
несколько дней по 
Интернету, Вячес-

лав отыскал подержанный ав-
томобиль BMW X6 за 1,5 млн 
рублей. 
Результат сделки оказался 
весьма печальным: сегодня Вя-
чеслав Гусев сидит в СИЗО по 
обвинению в разбойном напа-
дении и хищении того самого 
автомобиля. И это при том, что 
при задержании у ныне обви-
няемого Гусева на руках были 
все документы на машину, 
комплекты ключей и даже рас-
писка от продавца в получении 
денег.
Газета «Наша Версия» попыта-
лась разобраться в этом запу-
танном деле и узнать, как полу-
чилось, что, приехав в Москву 
купить автомобиль, человек в 
итоге угодил на нары.

«нЕхоРоший» аВтомобиль
Первый раз на встречу с про-
давцом автомобиля Вячеслав 
Гусев приехал ещё в начале 
марта прошлого года. Маши-
на ему сразу понравилась, да и 
цена была привлекательной. 
Только вот незадача: при ос-
мотре автомобиля Гусев об-
наружил ряд неисправностей. 
Впрочем, услужливый про-
давец обещал вмиг всё подре-
монтировать и исправить. Так 
Вячеслав Гусев 12 марта 2014 
года снова оказался в Москве, 
недалеко от метро «Водный 
стадион» – на месте встречи с 
Андреем Шалабаевым, продав-
цом того самого BMW X6. Про-
давец, правда, Гусева обманул – 
неисправность машины так и 
не устранил, однако на этот раз 
сделку решили не переносить, 
а поехать вместе в автосервис и 
решить проблему. 
Техцентр «Юнит» на пересе-
чении Дмитровского шоссе с 
МКАДом – один из немногих 
столичных автосервисов, ра-
ботающих в круглосуточном 
режиме. Так что очереди своей 
Гусев и Шалабаев в тот вечер 
так и не дождались. Продавец, 
впрочем, согласился сделать на 
автомобиль достаточно серьёз-
ную скидку (около 100 тыс. руб-
лей), на том и порешили. 
Уже после полуночи Гусев и Ша-
лабаев едут в Долгопрудный – 
там живёт родственник Гусева, 
ещё несколько дней назад по-
обещавший ему одолжить не-
достающие 300 тыс. рублей на 
покупку машины. Собственно, в 
Долгопрудном, на глазах у того 
самого родственника, происхо-
дит фактическое оформление 

сделки. Гусев передаёт Шала-
баеву деньги, а тот, в свою оче-
редь, пишет ему расписку. Дело 
за малым – заехать домой к Ша-
лабаеву, забрать документы на 
автомобиль, второй комплект 
ключей, а также получить под-
пись жены Шалабаева на дого-
воре купли-продажи. 
Уже позже, в ходе следствия, 
выяснится, что жену Шалабае-
ва – Анастасию Касаткину – на-
звать собственником данного 
авто можно ну с очень боль-
шой натяжкой. Всё дело в том, 
что ещё в августе 2012 года су-
пруги уже один раз… продали 
данный автомобиль. Некоему 
Жегулову Д.А. – за 240 тыс. 
рублей. Каким образом авто-
мобиль снова оказался у Шала-
баева, почему с Жегуловым так 
и не был расторгнут договор 
купли-продажи, где сейчас на-
ходится предыдущий покупа-
тель зло счастного авто – все 
эти вопросы даже спустя год 
после следствия так и оста-
лись без ответа. Из материа-
лов дела достоверно известно 
только следующее: уже после 
продажи автомобиля в 2012 
году супруги Шалабаев и Ка-
саткина обратились в ГИБДД с 
заявлением об утере паспорта 
транспортного средства, полу-
чили новенький документ, в 
котором значится единствен-
ный владелец – Анастасия Ка-
саткина. 

пРоДал и ЗаяВил об угонЕ
Именно Анастасия Касат-
кина в ночь с 12 на 13 мар-
та прошлого года и вышла 
во двор собственного дома, 
чтобы передать покупателю 
авто – Вячеславу Гусеву – до-
кументы на машину и второй 
комплект ключей. Сделка 
наконец-то завершилась, и 
Гусев на только что куплен-
ной машине поехал домой, в 
Тамбовскую область. 

Каково же было его удивление, 
когда остановившие его в Ко-
ломне за превышение скорости 
сотрудники ДПС заявили, что 
его автомобиль числится в уго-
не. Вячеслав Гусев пытался им 
было доказать, что этого про-
сто не может быть: предъявил 
полис страхования, ПТС, второй 
комплект ключей. Однако, по 
словам сотрудников ДПС, авто-
мобиль числится в угоне, так 
что дальнейшие разбиратель-
ства пришлось продолжить 
уже в ОВД «Коломна». 
А вот тут начинается самое ин-
тересное. В ОВД так и не поняв-
шего, что происходит, Гусева 
встретил… продавец машины 
Андрей Шалабаев. Что инте-
ресно: теперь уже бывший вла-
делец BMW с разрешения со-
трудников полиции почему-то 
сразу же сел в свою только что 
проданную машину и уехал. 
Оказалось, что утром 13 мар-
та Андрей Шалабаев заявил 
об угоне принадлежащего ему 
BMW X6. Более того, по словам 
Шалабаева, угонщик, предста-
вившийся потенциальным по-
купателем машины, напал на 
него, избил, угрожал пистоле-
том. Бедняге ничего не остава-
лось, как отдать автомобиль. 
Примечательно, что на место 
«происшествия» тут же выеха-
ли двое оперативников, кото-
рые в этот день даже не были 
на дежурстве. Более того, на 
место происшествия полицей-
ские прибыли без следователя 
и без эксперта-криминалиста. 
Что интересно: в сопровожде-
нии тех же самых полицейских, 
«потерпевший» Шалабаев при-
был в ОВД «Коломна» (место, 
куда доставили «угонщика» 
Гусева). 

СтРанная ночёВКа
В результате версия следствия 
оказалась целиком построена 
на показаниях самого Андрея 

Шалабаева, а также двух по-
лицейских, которые по непо-
нятным причинам выехали 
на место происшествия. Дабы 
как-то вписать в свою версию 
сам факт нападения, Шалабаев 
говорит о том, что они вместе 
с Гусевым решили заночевать 
в машине во дворе его, Ша-
лабаева, дома. Зачем? Чтобы 
утром отправиться в ГИБДД 
для оформления документов 
о купле-продаже автомобиля. 
Для чего Шалабаеву понадо-
билось ночевать в машине 
под окнами собственного же 
дома, а также ехать в ГИБДД 
для оформления договора 
купли-продажи, заключаемого 
в свободной форме и не требу-
ющего никакого заверения в 
ГИБДД, да к тому же и машину 
с учёта снимать не надо, так 
как она с него снята уже более 
года назад, так и осталось не-
понятно. Следствие этих во-
просов не задавало. 
В результате выдуманных Ша-
лабаевым историй в деле воз-
никли и другие нестыковки. К 
примеру, до сих пор достоверно 
неизвестно, были ли у Шала-
баева телесные повреждения. 
Из показаний его жены Ана-
стасии Касаткиной: «Пример-
но в 7 часов 30 минут 13 марта 
2014 года Шалабаев пришёл 
домой один. Одежда Шалабае-
ва была грязная, у Шалабаева 
были телесные повреждения 
в виде разрыва губы, ссадин 
лица. Одежда Шалабаева была 
в крови. Со слов Шалабаева мне 
стало известно, что покупатель 
13 марта 2014 года, примерно 
в 14 часов, находясь в салоне 
автомашины…». Стоп. 13 мар-
та днём покупатель Вячеслав 
Гусев уже был задержан со-
трудниками полиции за угон 
автомобиля. Возможно, свиде-
тельница просто ошиблась и 
речь идёт о 12 марта. Но и это 
невозможно: в тот день Ша-

лабаев и Гусев встретились на 
«Водном стадионе» в районе 
8 часов вечера. 
Не очень понятно и то, каким 
образом одежда Шалабаева 
была в крови, а лицо в ссадинах. 
Из заключения медицинской 
экспертизы: «Локальный ста-
тус: ушибы, кровоподтёки лба 
справа, правой подчелюстной 
области, губ, шеи, левой поло-
вины грудной клетки, право-
го предплечья – фиолетового 
цвета, различной формы и раз-
меров. Других повреждений 
нет». Как говорится, то, да не 
то. Синяки есть, но на «одежду 
всю в крови» явно не тянут. «За 
эти месяцы я делал что мог, на-
писал во все инстанции, был 
на приёме у всех должностных 
лиц, которые отвечают за дело, 
в том числе и у прокурора. Все 
понимают, что мой сын сидит 
незаконно и дело полностью 
сфальсифицировано, все сочув-
ствуют, говорят что, мол, такая 
вот система», – рассказал «На-
шей Версии» отец обвиняемого 
Геннадий Гусев.

наДЕжДа на объЕКтиВноЕ 
РаССмотРЕниЕ В СуДЕ
Нестыковок в деле Гусева – Ша-
лабаева хватило бы на целую 
серию публикаций. К примеру, 
сотрудники полиции зачем-то 
проводили обыск в доме род-
ственника Гусева, у которого 
тот одолжил деньги. При этом 
материалы о его проведении из 
дела исчезли. В листы протоко-
лов допросов по ходу следствия 
вносились изменения, дабы 
скрыть временные нестыков-
ки. А то поначалу выходило, что 
потерпевший Шалабаев в одно 
и то же время находился на ме-
дицинском освидетельствова-
нии и давал показания по делу. 
«Дело трижды отправлялось на 
доследование, и всякий раз при 
этом выявлялись новые факты, 
свидетельствующие о невино-
вности моего подзащитного. 
Однако ни о каком прекраще-
нии следствия даже речь не 
идёт, отказываются разбирать-
ся – и всё тут, на ходатайство Гу-
сева о проверке его показаний 
на детекторе лжи  следствие 
также отвечает отказом», – го-
ворит адвокат Вячеслава Гусе-
ва Андрей Толстых.
Вот и получается, что много-
томное дело о разбойном на-
падении, которого, возможно, и 
не было даже, в итоге направле-
но в суд. Защита Вячеслава Гу-
сева надеется, что суду всё-таки 
удастся расставить все точки 
над i и разобраться, кто же в 
этом деле является истинным 
потерпевшим. 

кОММенТАРИЙ
– Неужели человек, намереваясь 
похитить автомобиль и напасть 
на потерпевшего с пистолетом, 
сначала заедет с потерпевшим к 
своим родственникам в частный 
дом, где познакомит со своим 
дядей, а похитив автомобиль, 
поедет на нём домой? Всё уго-
ловное дело базируется лишь на 
комканых и противоречивых пока-
заниях мнимого потерпевшего, 
где место нападения и перечень 
похищенного потерпевшим в ходе 
следствия им менялись, почти 
как в одном известном советском 
фильме. телесные повреждения, 
описанные потерпевшим и сви-
детелями, отличаются от описан-

ных медиками при осмотре. Пока-
зания свидетелей, в том числе 
и жены так называемого потер-
певшего, подтверждают показа-
ния гусева и опровергают версию 
следствия. Собственник автомо-
биля следствием не установлен, 
указания прокурора проигнори-
рованы, за время следствия был 
проведён незаконный обыск и под-
деланы протоколы следственных 
действий, в дополнение ко всему 
у гусева уже после задержания 
были похищены деньги в сумме 
14 тыс. рублей и водительское удо-
стоверение. Как такое безобра-
зие можно было направить в суд, 
совершенно непонятно. 

Андрей 
ТОлСТыХ,

 адвокат:

Александра ПИМЕНОвА
Подкопил денег, 
немного занял, 
выбрал авто, купил. 
Так рассказывает 
обвиняемый в разбое 
Вячеслав Гусев. Владелец 
«бэхи» сообщает иное: 
приехал, избил, отнял 
автомобиль. Где правда? 
Как не угодить в СИЗО 
самому, когда на руках 
расписка и ПТС (паспорт 
транспортного средства), 
разбиралась «Наша 
Версия».

ПРИеХАл, 
куПИл – 
ТюРьМА
Добросовестного покупателя авто превратили в угонщика
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К
ак выяснили ау-
диторы Счётной 
палаты, на самом 
деле никакого еди-
ного согласован-
ного федерального 
плана по реформи-
рованию системы 
здравоохранения 

не было и в помине. «Провер-
ка показала, что планирова-
ние мероприятий по оптими-
зации проводилась каждым 
регионом самостоятельно 
при отсутствии единой мето-
дологии и общих подходов к 
оценке неэффективно рабо-
тающих медицинских органи-
заций, расчёта потребности в 
объёмах медицинской помо-
щи по профилям и необходи-
мых ресурсов», – говорится в 
официальном сообщении ве-
домства. 
Промежуточный итог таких 
«реформ» оказался весьма пе-
чальным. По итогам 2014 года 
количество умерших больных 
в системе здравоохранения 
увеличилось на 17,9 тыс. по 
сравнению с аналогичным 
показателем прошлого года. 
Всего же внутрибольничная 
летальность увеличилась на 
2,6%. Неутешительными ока-
зались и результаты по сни-
жению смертности – именно 
эту цифру можно считать чуть 
ли не основным показателем 
качества реформы. Итак, в 
2014 году, по данным Росста-
та, смертность в России со-
ставила 13,1 на 1000 человек. 
Напомним: в рамках реформы 
предполагалось, что этот по-
казатель составит 12,8 на 1000 
населения. В текущем году эта 
тенденция только укрепилась: 
по состоянию на январь-фев-
раль 2015-го рост смертности 
населения составил 2,2% по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. 

пРоДаВцы «ЗДоРоВья»
Перед началом реформы чи-
новники бойко рапортовали 

о том, что уже очень скоро в 
России появятся огромные 
многофункциональные меди-
цинские центры, оснащённые 
по последнему слову техники. 
Медицинская помощь станет 
доступной для жителей сель-
ских регионов, куда по замыс-
лу чиновников должны были 
потянуться молодые специ-
алисты. Ну и вообще все мы 
будем становиться здоровее 
и радостнее. 
На поверку же оказалось, 
что многофункциональные 
медицинские центры – это 
уже существующие круп-

ные больницы, которые ещё 
укрупнили, закрыв при этом 
два-три соседних медицин-
ских учреждения, в результа-
те чего попасть к врачу лю-
дям стало ещё сложнее, чем 
прежде. Что до современного 
оборудования, то оно если 
и появилось, пройти обсле-
дование на нём оказывается 
задачей не из простых. По 
данным Счётной палаты, на-
пример, ожидание записи 
на ультразвуковое исследо-
вание сегодня превышает  
1,5 месяца. 
А для того чтобы просто по-
пасть на приём к врачу, боль-
ным приходится ждать более 
20 дней. Именно так обстоят 
дела, например, в Пензенской 
области. Записываться на 
приём к кардиологу, невроло-
гу, офтальмологу, эндокрино-
логу, онкологу приходится за 
три недели. 
Полностью провалилась идея 
по направлению молодых спе-
циалистов в сельские районы, 
а также по развитию доступ-
ности медицинской помощи.  
К примеру, жителям отда-
лённых населённых пунктов 
сегодня даже «Скорую по-
мощь» приходится ждать по 
нескольку часов. «Так, чтобы 
доехать до села Молодовско-
го (в Забайкальском крае. – 
ред.) «скорой» требуется 
более двух часов», – конста-
тирует аудитор Счётной пала-
ты Александр Филипенко. 
В результате те, кто больше 
уже не может откладывать 
визиты к врачу, вынуждены 
прибегать к услугам платных 
специалистов. 
Рост объёма платных услуг 
по итогам прошлого года со-
ставил 24,2%, констатируют 

в Счётной палате. Но и рабо-
ту платного сектора сегодня 
едва ли можно назвать удов-
летворительной. Обращение 
в платные клиники сегодня 
всё больше напоминает поход 
в магазин, где ты не можешь 
отделаться от продавцов, на-
вязывающих тебе покупку 
ненужных дорогостоящих то-
варов. «Человеку назначают 
дорогостоящие диагностиче-
ские исследования – это же 
выгодно. Начинается сетевой 
маркетинг – купите то, пя-
тое-десятое… А если находят 
показания к операции, начи-
нается самое страшное. Ему 
начинают говорить: «Время 
не ждёт. Завтра может быть 
поздно». Хорошо, если это 
приём в клинике, где таких 
услуг не оказывают, – тогда 
у больного есть шанс полу-
чить дополнительную кон-
сультацию где-то ещё», – 
подтверждает заведующий 
ортопедическим отделением  
№1 Уральского НИИ травма-
тологии и ортопедии заслу-
женный врач РФ Константин 
Пиастопуло.

тыСячи СпЕциалиСтоВ 
лишилиСь Работы
От проведения горе-реформ 
пострадали и сами медики. 
Во-первых, тысячи специ-
алистов в рамках «оптимиза-
ции» лишились работы. Что 
интересно: похоже, что в ре-
гионах вообще не особенно 
задумывались над тем, какие 
больницы следует закрыть, 
каких специалистов уволить, 
каких – сохранить. «Оптими-
зацию» провели на глазок. 
«На деле сокращали всех под-
ряд медработников, без учёта 
уровня профессионализма – 
и молодых врачей, и специ-
алистов с большим опы-
том и научными степе-
нями. Целые коллективы 
разрушали. Зато админи-
стративные работники боль-
ниц остались на месте», – 
констатирует эксперт и врач-
невролог Семён Гальперин. 
Во-вторых, по итогам такой 

«оптимизации» не удалось 
достичь даже, казалось бы, са-
мой простой цели: экономии 
бюджетных средств. В Счёт-
ной палате отмечают, что в 
прошлом году в результате 
сокращений медперсонала в 
регионах удалось высвобо-
дить 3,28 млрд рублей. Это… 
0,5% от общего фонда оплаты 
труда. Всего же до 2018 года 
в результате намеченных со-
кращений будет сэкономле-
но 150 млрд рублей. Звучит 
красиво, но и эта цифра даже 
не дотягивает до 1% ежегод-
ного объёма средств террито-
риальных программ. Тысячи 
специалистов, лишившихся 
работы, тысячи больных, ко-
торые теперь не могут полу-
чить медицинскую помощь, 
помогли сохранить бюдже-
ту сумму, укладывающуюся 
в статистическую погреш-
ность!
Кстати, с финансированием 
отрасли уже этом году наме-
чаются большие проблемы. 
Ещё в январе Ассоциация ме-
дицинских обществ по каче-
ству медицинской помощи и 
медицинского образования 
(АСМОК) предупредила, что 
дефицит средств на оказание 
медицинской помощи в буду-
щем году составит как мини-
мум 30% от запланированных  
2,2 трлн рублей. Дефицит 
складывается из девальвации 
рубля, инфляции, дополни-
тельных расходов, связанных 
с увеличением численности 
граждан РФ, повышением 
оплаты труда медработни-
ков, а также латанием дыр за 
2014-й. «Проблемы будут с 
обслуживанием медицинской 
техники иностранного произ-
водства, которая была приоб-
ретена в последние два-три 
года. При нынешнем курсе 
рубля это потребует увеличе-
ния средств вдвое. Вырастут 
расходы на ЖКХ и питание 
больных в стационарах», – 
добавляет зампредседателя 
профсоюза работников здра-
воохранения РФ Михаил Ан-
дрочников.

оБщество/ не Болеть!

СПРАВкА
«оптимизируют» почти 
1000 медучреждений
Всего под программу 
оптимизации по 
стране попадают 
952 медучреждения, 
472 из которых будут 
закрыты уже в этом году. 
В 2014 году в оптимизации 
участвовали 359 
медицинских организаций, 
26 из которых были 
ликвидированы, 
а 330 потеряли свою 
самостоятельность. 
В общей сложности 
до конца 2018 года 
будет закрыто ещё 
15 медучреждений, а 581 – 
реорганизовано. Речь идёт 
в основном о больницах 
и поликлиниках. По итогам 
2018 года, то есть 
к окончанию реформы, 
количество больниц 
сократится на 11,2%, 
поликлиник – на 7,2% 
по сравнению с началом 
2014 года. 

Обрезание Скорцовой

СКольКо ВРачЕй оСталоСь В РоССии
2013 ГОд 2014 ГОд

Врачи и работники медицинских организаций, 
имеющие высшее образование 578 783 565 939

Средний медицинский персонал 1 442 157 1 404 660

Младший медицинский персонал 687 139 650 464

Источник: Счётная палата

Татьяна НИжЕГОРОДСКАя

Недоступность 
медицинской 
помощи, сокращение 
мест в больницах, 
недостаток 
врачей и рост 
смертности – вот 
итоги проводимой 
в стране реформы 
здравоохранения. 
Именно такой 
вывод можно 
сделать, прочитав 
отчёт Счётной 
палаты о проверке 
оптимизации 
отрасли. Причём, 
судя по всему, 
в ближайшее время 
ситуация будет 
только ухудшаться. 

ТАСС

Реформа здравоохранения 
уже унесла  

17 900 жизней
СПРАВкА «нАшеЙ ВеРСИИ»
В результате проверки Счётной палаты обнаружилось, 
что 17,5 тыс. населённых пунктов в стране вообще 
не имеют никакой медицинской инфраструктуры. 
11 тыс. из них находятся на расстоянии свыше 20 
километров от ближайшей медорганизации, где есть 
врач. При этом 35% населённых пунктов не охвачены 
общественным транспортом. Так что до врача можно 
не добраться и вовсе.
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Катерина СЕРГУНИНА, 
преподаватель пилатеса:

– Силовые (анаэробные) тренировки ощу-
тимо снижают уровень сахара и «плохого» 
холестерина в крови, понижают артери-
альное давление и увеличивают количе-
ство гликогена в мышцах. Если же чело-
век уже страдает диабетом, то силовые 
упражнения помогают держать заболева-
ние под контролем. Разберёмся, за счёт 
чего. При диабете второго типа инсулино-
резистентность (плохая чувствительность 
клеток к действию инсулина) связана 
с соотношением мышечной и жировой 
массы (особенно на животе и талии). Чем 
больше мышц и меньше жира в теле, тем 
проще контролировать или предотвратить 
заболевание. Силовые тренировки приво-
дят к улучшению гликемического контроля 

даже при невысокой и средней интенсив-
ности. Но при инсулинорезистентности 
или недостатке инсулина в крови нагрузка 
не должна быть чрезмерной, иначе орга-
низм воспримет это как стресс и высвобо-
дит стрессовые гормоны, вследствие чего 
повысится уровень сахара в крови (для 
обеспечения мышц энергией). А печень 
при сверхмерной нагрузке, получив сиг-
нал о голодании клеток, выбросит больше 
глюкозы в кровь. Поэтому основное пра-
вило для людей с сахарным диабетом: 
пока не нормализуется чувствительность 
клеток к инсулину, физические нагрузки 
должны быть в меру! В любом случае и у 
женщин, и у мужчин с лишним весом каж-
дый сброшенный килограмм снижает риск 
развития диабета, а мышечная масса слу-
жит своеобразным буфером на пути забо-
левания. 

ч
ем старше родители, тем меньше внуков подарят 
им их дети – к такому любопытному выводу приш-
ли учёные.
Исследование проводилось на воробьях, генетики 

наблюдали за ними в течение 12 лет. Результаты ра-
боты показали, что зрелый возраст матери негативно 
влияет на фертильность дочерей, а почтенный возраст 
отца снижает плодовитость сыновей. Это значит, что 
впоследствии они производили на свет меньше потом-
ства, чем отпрыски более молодых родителей. Кроме 
того, поздние дети и сами позднее становились роди-
телями. Специалисты считают, что эти выводы вполне 
могут быть перенесены на людей. Правда, в этом случае 
роль может играть и психология: видя, что родители не 
спешили обзаводиться наследниками, повзрослевшие 
дети подсознательно копируют их модель поведения.

ГОвОРяТ, ЧТО
возраст родителей влияет 

на плодовитость детей

ГОвОРяТ, ЧТО 
гантели защищают от диабета

Р
егулярные походы в тренажёрный зал помога-
ют предотвратить развитие сахарного диабета 
у женщин, обрадовали спортивных дам амери-
канские учёные. 

Сотрудники Гарвардской медицинской школы в те-
чение восьми лет следили за здоровьем и физиче-
ской активностью 100 тыс. медсестёр. Анализ полу-
ченных данных показал, что занятия с гантелями, 
приседания, отжимания и другие упражнения для 
укрепления мышц снижают риск опасного недуга. 
«Мы абсолютно уверены, что лучшей профилакти-
кой диабета является поддержание здорового веса за 
счёт правильного питания и регулярных физических 
нагрузок», – говорят исследователи. Они рекоменду-
ют наведываться в «качалку» как минимум дважды в 
неделю. Однако максимальным профилактическим 
эффектом, как выяснилось, обладает сочетание сило-
вых и аэробных тренировок. Так, по подсчётам спе-
циалистов, у представительниц прекрасного пола, 
которые два с половиной часа в неделю занимаются 
аэробикой, бегом или быстрой ходьбой и ещё хотя 

бы час уделяют силовым нагрузкам, вероятность 
возникновения диабета на треть ниже, чем у их не-
активных подруг. К слову, ранее похожие результаты 
были получены и в отношении мужчин.

Михаил КОРЯКИН, врач-андролог, доктор 
медицинских наук, профессор, главный врач 
Республиканского центра репродукции человека 
и планирования семьи:

– Учитывая, что в современном обществе моло-
дые люди не торопятся обзаводиться семьёй и 
рожать детей, предпочитая сначала устроить 
свою жизнь и получить от неё максимум удоволь-
ствий, перенаселение нам не грозит. Насколько 
такая стратегия оправданна с демографической 
точки зрения? Ни насколько: этносы с низкой 
рождаемостью вытесняются этносами с высо-
кой рождаемостью. В истории биологических 
видов на Земле это происходило не раз. С пози-
ции государства в краткосрочной перспективе 
это грозит экономическими потерями, в долго-
срочной – потерей суверенитета. Но сложившу-
юся тенденцию переломить очень сложно, для 
этого нужно менять мировоззренческие уста-
новки – на изменение отношения общества к 
семье, на более раннее вступление в брачные 
отношения, на многодетность.

КОММЕНТАРИй

КОММЕНТАРИй

Материалы подготовила Виктория НАзАРОВА. Фото: LORI
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Мы задались простым, 
но интересным 
вопросом: а что, если 
монетизировать  
абсолютно все 
нарушения ПДД, которые 
любой из нас ежедневно 
видит на дорогах страны? 

С
колько денег от штрафов 
могло бы получить госу-
дарство, если бы контроль 
за водительской дисципли-

ной на дорогах был бы почти 
тотальным, не только «гаиш-
ным», но ещё и общественным? 
В конце концов, речь ведь идёт 
не только о соблюдении пра-
вил, но и о том, что каждый год 
десятки тысяч жизней уносят 
небрежность автолюбителей и 

та лёгкость, с которой многие 
игнорируют даже простейшие 
нормы безопасности. Мы пред-
положили, что сумма может 
получиться даже очень внуши-
тельная. И не ошиблись, увы!  
Так родился видеоканал «Ко-
пилка ГИБДД», куда мы начали 
выкладывать короткие ролики 
любых нарушений ПДД, попав-

ших в объективы 
видеорегистра-
торов: от лихих 
перестроений че-
рез «сплошные» 
до ставших уже 
обычным делом 
в ы к л ю ч е н н ы х 
«поворотников» 
при манёвре. 

Уже за первую неделю «копил-
ка» насчитала 
нарушений на 
десятки тысяч 
рублей: на элек-
тронный адрес 
kopilkagibdd@

yandex.ru мы еже-
дневно получаем новые и но-
вые кадры обгонов по обочине 
(штраф 1500 рублей), пересече-
ние сплошной разметки (штраф 
500 рублей), выезд на встреч-
ную полосу (от 5 тыс. рублей до 
лишения водительского удосто-
верения), и это ещё не полный 
список!
К тому же своё видео нам может 
прислать каждый – мы обяза-
тельно его выложим, посчи-

таем в деньгах. А ГИБДД пусть 
пользуется этой «копилкой» по 
её прямому назначению: берёт 
подтверждённые на реальном 
видео факты и штрафует нару-
шителей. 
Развитием нашего проекта 
станет и сайт, который начнёт 
работать уже с осени и с кото-
рого станет возможно отсылать 
формы запросов в ГИБДД по 
каждому из видеофактов. По-
бедителей, приславших больше 
всех видеороликов на самые 
большие суммы, мы планируем 
награждать ценными призами. 
Как считаете, наберём вместе 
миллиард? Мы боимся, что да, 
хотя радоваться тут, честно го-
воря, нечему. 

«Копилка ГИбДД» – такое название  
получил новый
видеоканал общественного 
контроля,  стартовавший
на YouTube при  информационной 
поддержке газеты  «Наша версия».  

нАРОдныЙ кОнТРОль

Соберём миллиард?
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Р
азговоры об астро-
номической зар-
плате Фабио Ка-
пелло велись 
давно. Его называ-
ли самым высокоо-
плачиваемым тре-
нером из всех, кто 
руководил сбор-

ными на прошедшем чем-
пионате мира в Бразилии. 
Но разговоры разговорами, 
а официальных документов 
никто до сих пор предъявить 
не мог. И вот подробности 
контракта Капелло с РФС 
раскрыты. И некоторые из 
них вызывают большие во-
просы. Речь идёт не столько  
о сумме годового вознаграж-
дения – хотя и она выглядит 
явно завышенной с учётом 
той игры, которую показы-
вает сборная России. Про-
блема в другом: судя по до-
говору, РФС несёт всё бремя 
ответственности, а нанятый 
тренер не отвечает практи-
чески ни за что. С ним даже 
не могут разорвать контракт 
в случае откровенного про-
вала сборной – к примеру, 
невыхода в финальную часть 
чемпионата Европы 2016 
года. Вернее, расторгнуть 
договор, конечно, могут, вот 
только с материальной точ-
ки зрения итальянец не по-

теряет практически ничего – 
разве что премиальные, на 
которые при неудачах и так 
рассчитывать нечего. Сам 

же Капелло может уйти из 
команды в любой момент – 
если ему, к примеру, посту-
пит выгодное предложение 

от какого-нибудь клуба. Ему 
достаточно предоставить в 
РФС справку о плохом состо-
янии здоровья от какого-ни-
будь врача, а представители 
РФС даже не имеют права 
проверить диагноз.
Возможные премиальные 
Капелло расписаны в догово-
ре подробнейшим образом. 
И если награду в 5 млн евро 
за победу на домашнем для 
России чемпионате мира в 
2018 году итальянцу полу-
чить будет очень сложно, то 
1 млн евро за попадание на 
Евро-2016  выглядел в мо-
мент подписания контракта – 
в январе 2014 года – суммой 
практически гарантирован-
ной. При той системе отбора, 
которую избрали для этого 
турнира, не попасть в число 
избранных гораздо сложнее, 
чем попасть. Впрочем, судя 
по последним играм нашей 
сборной, для Капелло сейчас 
нет ничего невозможного. 
Естественно, гарантированы 
итальянцу были и 2 млн евро 
за выход в финальную часть 
чемпионата мира в Бразилии 
в прошлом году. На этом фоне 

150 тыс. евро за возможное 
третье место в 2017 году на 
Кубке Конфедераций – по 
сути дела, выставочном тур-
нире, предваряющем чемпио-
нат мира, – выглядят сущими 
копейками.
И действительно, что такое 
150 тыс. евро, если Капелло 
по договору может получать 
от РФС в год больше на ком-
пенсацию расходов на жи-
льё? Да-да, за то, что он живёт 
в Москве, ему могут платить 
ежемесячно до 14 286 евро! 
Даже с учётом налогов полу-
чается около 10 тыс. евро в 
месяц – почти 600  тыс. руб-
лей по нынешнему курсу. До-
говор с «золотым» – увы, не 
с точки зрения завоёванных 
медалей – итальянцем бу-
дет действовать до 25 июля 
2018 года, или до финально-
го матча чемпионата мира в 
России, если наша команда 
примет в нём участие. Если 
последнее произойдёт, то, 
наверное, все разговоры о 
сумасшедших гонорарах Ка-
пелло сразу сойдут на нет. Но 
верится в подобный исход с 
трудом.

п
рактически каждый 
год и болельщики, и 
руководство «Зени-
та» рассчитывают 
на то, что к команде 
придёт долгождан-
ный успех в Лиге 
чемпионов. Под 
это составляется 

бюджет, покупаются игроки, 
приглашаются тренеры. И из 
года в год надежды терпят 
крушение. Тогда на первый 
план выходит утешительный 
приз – возможная победа в 
Лиге Европы. Казалось бы, в 
этом турнире такая коман-
да, как «Зенит», просто об-

речена на успех. Пусть не на 
главный приз, но на место в 
полуфинале команда Вилла-
ша-Боаша уж точно должна 
претендовать. Но и здесь ни-
чего добиться не удаётся.
Горечи нынешнему пораже-
нию по сумме двух матчей до-
бавило ещё и то, что уступил 
«Зенит» команде, возглавляе-
мой Эмери, не так давно потер-
певшему фиаско в чемпионате 
России с московским «Спар-
таком». И нельзя сказать, что 
Эмери сумел противопоста-
вить «Зениту» что-то особое. 
Более того, в Петербурге не 
слишком уверенно играл вра-

тарь испанской команды, по-
зволив отличиться Рондону и 
Халку. Но на ошибки испанцев 
«Зенит» ответил своими, не 
менее грубыми, а сыграть че-
рез «не могу» питерские звёз-
ды не смогли или не захотели. 
Но самое большое разочарова-
ние вызвал даже не результат, 
а картина, которую мы увиде-
ли после финального свистка. 
Кто, как Лодыгин, разочаро-
ванно замер, обхватив голову 
руками, а у кого-то, например 
у вышедшего на замену Кер-
жакова, на лице сияла улыб-
ка – как будто именно его ко-
манде досталась победа…

владимир НАхлЕбНИКОв
На прошлой неделе «Новая 
газета» сделала достоянием 
общественности текст 
официального контракта 
Российского футбольного 
союза (РФС) и главного 
тренера сборной России 
Фабио Капелло. По мнению 
Вячеслава Колоскова, 
в публикации могли 
быть допущены ошибки, 
но главных составляющих 
договора никто 
не опровергает. Во-первых, 
Капелло положено 
7 млн евро в год плюс 
огромные премиальные 
за возможные достижения. 
Во-вторых, РФС 
не может расторгнуть 
контракт без выплаты 
всех причитающихся 
по контракту до его 
истечения денег. Таким 
образом, сборная 
фактически «обречена» 
на сотрудничество 
с итальянцем до 
чемпионата мира 2018 
года вне зависимости 
от показанных результатов.

Сыграв дома с испанской 
«Севильей» вничью, «Зенит» 
в очередной раз бесславно 
завершил свои выступления 
в еврокубках.

кабальный договор

ПРЯМАЯ Речь
Николай ТОлСТыХ, президент РфС:
– По-прежнему нет целевого источника, 
предусмотренного при подписании 
трудового договора Капелло. 
Возможно, это послужит причиной 
дальнейших задержек зарплаты 
главного тренера сборной страны. 
Сегодня мы принимаем все усилия, 
чтобы источники дополнительные найти, 
но ещё раз хочу подчеркнуть: когда 
с Капелло подписывался контракт, 
предусматривалось, что зарплата его 
и помощников будет обеспечиваться 
целевым источником.

Виталий МУТКО,
министр спорта Российской федерации:
– Контракт любого тренера сборной 
сопровождается приказом с моим 
согласованием. У нас в стране 160 
федераций, и каждая подписывает 
определённые контракты. Моя задача – 
согласовывать кандидатуры главных 
тренеров, вот и всё. Спортивные 
федерации – самостоятельные 
организации, они ведут свою 
хозяйственную деятельность.

РИА Новости Фабио Капелло 
получит свои 

миллионы 
в любом  
случае

«Зенит» проиграл Эмери

РИА Новости

спорт



2127.04 — 03.05.2015  № 16 (491) культура

В Сургуте, например, 
местный историк по-
пытался возразить 
коммунистам, ко-
торые предложили 
установить памят-
ник Сталину. Одна-
ко он моментально 
оказался в центре 

городского скандала: комму-
нисты назвали историка пред-
ставителем «пятой колонны», 
обвинили в разрушении духов-
ных скреп, а также в антипатри-
отизме. И похоже, что подобные 
истории в ближайшее время бу-
дут лишь учащаться. 
Тем временем повсеместно 
проявляется истерия, связан-
ная с отношением к недавне-
му прошлому. Так, в областной 
библиотеке в Брянске местные 
энтузиасты представили свою 
уникальную коллекцию – де-
сятки снимков периода окку-
пации Брянщины. Голод, нище-
та, разруха, немецкие вывески 
на знакомых улицах…  Однако 
у чиновников такая «истори-
ческая память» вызвала опа-
сения, и они посоветовали 
библиотекарям немедленно 
свернуть экспозицию. Громче 
всех возмутился представи-
тель лево-патриотического об-
щественного движения «Суть 
времени», которому не понра-
вилось, что на лицах некото-
рых детей заметны улыбки, 
что, по его мнению, пропаган-
дирует фашизм. И хотя органи-
заторы выставки призывали 
его взглянуть на фотографии 
повнимательнее, объясняли, 
что это «трагические улыбки 
на лицах, которые лишены 
детства», патриот не захотел 
слушать никаких объяснений. 
Выставку в итоге закрыли.
Похожая абсурдная история 

произошла на Камчатке, где ра-
ботники Музея СССР закрыли 
стикерами свастику на исто-
рических советских плакатах 
периода Великой Отечествен-
ной войны. Таким образом, со-
ветский солдат начал колоть 
штыком не фашиста, а какого-
то непонятного врага. Впрочем, 
надо сказать, что действовали 
музейные работники, руко-
водствуясь вполне понятными 
опасениями – случаев, когда 
изображение свастики расце-
нивалось как пропаганда на-
цизма и каралось штрафами, 
предостаточно. 
Сегодня в России нет ни еди-
ного закона, определяющего, 
какие выставки проводить 
можно, а какие нельзя. Ины-
ми словами, в музеях в равной 
степени можно демонстриро-
вать трубку Сталина и китель 
Гитлера – перед лицом исто-
рии все равны. Однако то ли 
для перестраховки, то ли по 
каким-то своим собственным 
воззрениям чиновники за-
крывают порой совершенно 
безобидные выставки. Так, в 
начале апреля в Екатеринбур-
ге разразился скандал вокруг 
экспозиции «Триумф и траге-
дия: союзники во Второй ми-
ровой войне», подготовленную 
совместно с генконсульствами 
США и Великобритании. На 
ней собирались представить 
снимки британских и амери-
канских фотографов, запечат-
левших битву за Британию, 
сражения в Северной Африке 
и на Тихом океане, высадку со-
юзников в Нормандии и бое-
вые действия во Франции и на 
западе Германии. Судьба экс-
позиции оказалась печальной. 
Сначала городские власти не-
ожиданно закрыли на ремонт 
помещение, где собирались 
выставлять фотографии. По-
сле шумихи, поднятой СМИ, 
фотографии всё же выставили 
для демонстрации в местном 
кинотеатре. Правда, на сей раз 
в усечённом формате. Мало ли, 
вдруг и изображение амери-
канского флага кто-то сочтёт 
пропагандой. 

В нынешнем году ни одна 
из российских лент не 
попала в конкурсную 
программу Каннского 

кинофестиваля. Однако сра-
зу несколько картин будет 
представлено в рамках Рос-
сийского павильона, демон-
стрирующего отечествен-
ные новинки, годящиеся для 
международного проката и 
фестивалей. Гвоздь програм-
мы – эротический триллер 
«Саранча» режиссёра Егора 
Баранова (продюсер – Алек-
сандр Цекало). 

«К этому жанру в России на-
блюдается весьма ханжеское 
отношение, именно поэто-
му мы и покажем «Саранчу», 
чтобы преодолевать свои 
внутренние комплексы», – го-
ворит гендиректор Роскино 
Екатерина Мцитуридзе. Кро-
ме того, в Российском пави-
льоне будут презентованы 
проекты «Тряпичный союз» 
режиссёра Михаила Местец-
кого, «Синдром Петрушки» 
Елены Хазановой, «Смешари-
ки: Легенда о золотом драко-
не» Дениса Чернова и другие.

ГОвОРяТ, ЧТО
в каннах покажут первый 
российский эротический триллер

ГОвОРяТ, ЧТО
события на украине 
не заинтересовали американцев

ГОвОРяТ, ЧТО
Пол Маккартни стал самым богатым 
музыкантом

В Нью-Йорке состоялось 
вручение престижной 
Пулитцеровской премии, 
присуждаемой за дости-

жения в области литературы, 
журналистики, музыки и теа-
тра. Награду в категории «За 
служение обществу» в нынеш-
нем году получила американ-
ская газета The Post and Courier 
из Чарльстона за серию мате-
риалов о том, почему в штате 
высокая женская смертность. 
Из журналистов награды до-
стались сотрудникам газет 
The Seattle Times и The New 
York Times – за материалы об 
оползне, унёсшем жизни 43 
человек, и о лихорадке Эбола. 

В номинации «Оперативная 
фотография» победили со-
трудники газеты St. Louis Post-
Dispatch, показавшие ярость и 
отчаяние людей в Фергюсоне. 
А вот работы, отражающие 
конфликт на Украине, не удо-
стоились премии, хотя были 
представлены в двух номина-
циях. На «Лучшую оператив-
ную фотографию» претендо-
вали фотографы The New York 
Times, показавшие, как борьба 
за власть разрушает жизни 
людей. В номинации «Ком-
ментарий» были выдвинуты 
репортажи из гущи событий 
авторства Мэтью Кейминса из 
Wall Street Journal. 

п
евец и бывший участник 
коллектива The Beatles 
Пол Маккартни назван 
богатейшим музыкантом 

Великобритании и Ирландии 
в ежегодном рейтинге газеты 
The Sunday Times. По итогам 
2014 года состояние Маккар-
тни оценивается в 1,1 млрд 
долларов, что на 30 млн боль-
ше, чем годом ранее. Эта сумма 
включает и доходы его супруги 
Нэнси Шевел, владеющей ав-
тобизнесом: её доля составила 
225 млн долларов.
Второе место в рейтинге зани-

мает композитор Эндрю Ллойд 
Уэббер, известный по мюзи-
клам «Призрак оперы», «Ии-
сус Христос – суперзвезда» и 
«Кошки». За минувший год он 
заработал 976 млн долларов. 
На третьей строчке – музыкан-
ты из группы U2 с суммарным 
доходом 637 млн долларов. В 
первую десятку также вошли 
Элтон Джон (406 млн долла-
ров), Мик Джаггер (338 млн), 
Кит Ричардс (315 млн), Майкл 
Флэтли (293 млн), Ринго Старр 
(270 млн), Стинг (270 млн) и 
Роджер Уотерс (240 млн). 

К
инорежиссёр Алексей 
Герман-младший осенью 
начнёт съёмки фильма 
«Довлатов». Как сообща-

ет Newsru.com, актёров для 
проекта ищут не только в 
России, но и в странах СНГ, Ев-
ропе, Израиле и США. Съёмки 
пройдут в Санкт-Петербурге, 
а сюжет охватывает несколь-
ко дней из жизни писателя 
Сергея Довлатова в 1971 году. 
Замыслу проекта уже 
три года, всё это время 
Герман-младший зани-
мается сбором истори-
ческого материала в ар-
хивах, ведёт переговоры 
и консультации с семьёй 
Довлатова, которая под-
держала идею этого 
фильма. 
«Для нас главное не 
только быть точными в 
деталях, костюмах, ин-
терьерах, но и уловить 
дух времени, почувство-

вать эпоху во всём её много-
образии, – говорит режиссёр. 
– Здесь важно всё: и анекдоты, 
и крой костюма, и уличное 
освещение, которое было аб-
солютно иным. Мои родители 
прекрасно знали Довлатова, 
мой дед Юрий Герман в слож-
ных ситуациях приходил на 
помощь его семье, поэтому 
для меня это ещё и личная 
картина».

ГОвОРяТ, ЧТО
Герман-младший ищет
артистов для «довлатова»

борис вЕРНЕР
Сразу в нескольких регионах страны активисты 
предложили установить памятники Сталину,  
а в Петербурге и вовсе переименовать улицу в его 
честь. Но если ещё несколько лет назад подобные 
инициативы вызывали протест большинства населения 
страны, то сейчас, по данным «Левада-центра», 52% 
россиян считают образ вождя положительным. 

в преддверии 
Дня Победы 
участились 
скандалы, 
связанные 
с памятью об 
историческом 
прошлом

Сергей 
юРСКИй, 

актёр:

– Я не знаю, кто за всем 
этим стоит, но закрытие 

исторических выставок – 
вещь не менее опасная, 

проникнутая идеологией, 
чем и поклонение 

Сталину. Я неоднократно 
высказывался на эту 

тему, но, похоже, никто не 
прислушивается. Когда 

людей ограничивают 
в знаниях, а страну 

обвешивают портретами 
Сталина – это опасный 

акт. Потому что 
это возвращение к 
сталинизму. хотя и 

лозунговое. А у нас народ 
привык воспринимать 

развешенные лозунги как 
призыв к действию. 

Сталин всегда 
живой



22 27.04 — 03.05.2015  № 16 (491)культура / откровение

–э
лина Авра-
амовна, что 
День Побе-
ды означа-
ет лично для 
вас?
– Это са-
мый светлый 
праздник, ка-

кой только бывал в моей жиз-
ни. Но чем больше проходит 
времени со дня окончания 
войны, тем большая ответ-
ственность ложится на нас 
перед лицом истории. Нель-
зя забывать о подвиге наше-
го народа, который выиграл 
одну из самых жестоких войн 
за всю историю человечества. 
– А разве кто-то забывает?
– Как сказать… Иной раз на 
ветеранов без боли невоз-
можно смотреть, каждого хо-
чется обогреть, поддержать. 
Да и не слишком активно, мне 
кажется, наше телевидение 
рассказывает о фронтови-
ках. О них вспоминают лишь 
в преддверии 9 Мая. Это не-
справедливо. 
– Насколько я знаю, в год, 
когда началась война, вы с 
родителями жили в Киеве?
– Да, мама работала в киев-
ской школе, отец – военный 
врач – постоянно разъезжал 
по воинским гарнизонам, 
больницам, госпиталям. В 
июне 1941 года мы решили, 
что каникулы проведём у 
папы. Взяли только летние 
вещи. Мечтали, как будем ку-
паться и загорать. И вдруг 22 
июня… 
На Украине война начина-
лась стремительно. Я пом-
ню, как вражеские само-
лёты летели бомбить 
Киев. Помню, как спеш-
но начали грузиться 
эшелоны. Как стал обы-
денностью рёв сигнала 
воздушной тревоги. 
Вдруг вся жизнь ока-
залась вывернута наи-
знанку. 
– Но вместо того чтобы 
отправиться в эвакуа-
цию вы пошли рабо-
тать в госпиталь... 

– Мне казалось, что это са-
мое правильное, что можно 
сделать. Все мальчики хоте-
ли на фронт, девочки – спа-
сать раненых. Да вообще не 
важно, что делать, главное 
– помогать бить врага. По-
этому через неделю после 
начала войны я пошла в го-
спиталь, в котором служил 
отец. Сперва хотела попро-
сить его определить меня на 
службу, но потом подумала 
и решила действовать само-
стоятельно – мне ведь 14-й 
год, уже большая! Правда, ча-
совые на проходной меня не 
пропустили. Тогда завернула 
за угол и просто перелезла 
через ограду. В штабе госпи-

таля я нашла 
кабинет ко-

миссара, во-
шла к нему 
и заявила: 
«Хочу по-
м о г а т ь 
фронту». 
Он вни-
матель-
но по-
смотрел 
на меня 

и спро-
сил: «Что 

ты умеешь 
делать?» Я 

очень важно, 
с достоин-

ством ответила: «Для фронта 
я умею делать всё». Комис-
сар вполне серьёзно решил: 
«Хорошо, будешь работать в 
нашем госпитале. Разносить 
раненым почту, писать им 
письма под диктовку и чи-
тать газеты».
– Как он согласился при-
нять на работу ребёнка? 
– Вы знаете, я всю жизнь 
вспоминаю о нём как о муд- 
ром человеке. Он понимал, как 
важно общение для искале-
ченных войной людей.
Вскоре госпиталю пришлось 
эвакуироваться. Лаборато-
рия, которой руководил мой 
отец, выбиралась на крытых 
грузовиках. А весь осталь-
ной личный состав уезжал 
поездом. Мы должны были 
соединиться на небольшой 
станции Готня, под Харьковом.  
Я ехала, разумеется, с отцом. 
И когда наши грузовики вы-
ехали за город, мы обомлели: 
повсюду горел неубранный 
хлеб, его специально подож- 
гли, чтобы урожай не достал-
ся немцам. На это невозможно 
было смотреть без слёз. Мы 
добрались до Готни, едва не 
попав к фашистам, потом пере-
ехали в Уральск и так всё даль-
ше и дальше.
– Вы всё так же продолжали 
читать раненым газеты?
– К тому времени я уже окон-
чила курсы медсестёр. Втихо-
молку я гордилась, когда ране-
ные в палатах говорили то ли 
в шутку, то ли всерьёз: «Пусть 

придёт вот та лаборантка, 
что с косичками, тогда я дам 
кровь, а другим – не дам». 
Может, они думали, что это 
к ним приходит дочка или 
младшая сестричка. А я изо 
всех сил старалась сделать 

укол так, чтобы им не 
было больно. Освоила 
маленькую хитрость: 
надо как-то отвлечь 
внимание раненого 
от укола – например, 
легонько шлёпнуть 

его ладошкой. Кто-
то научил меня 
м и к р о с к о п и р о -
вать, потом я ста-
ла самостоятельно 

делать все анали-
зы. Словом, я стала 

полноценной лабо-
ранткой военного го-

спиталя. 
– Вопрос, на-

верное, ба-
н а л ь н ы й , 
но что было 
с а м ы м 
страшным 
на войне? 
– Здесь мож-
но о многом 
сказать. Ги-

бель людей у тебя на глазах, 
постоянный запах крови, кото-
рый меня потом долго пресле-
довал, голод… 
Помню, как однажды мы оста-
новились на железнодорож-
ной станции. Рядом стоял раз-
вороченный снарядом вагон. 
Ветер выносил из него в чёр-
ную обугленную степь белые 
треугольники – письма с фрон-
та и на фронт. Я печально смо-
трела на эту метель из писем и 
думала: сколько же людей не 
дождутся весточки от своих 
родных, будут думать, что они 
погибли! Вместе со мной на это 
смотрели и раненые солдаты. 
И по их глазам было видно, как 
они представляют, что вот так 
могли бы лететь и их письма. Я 
начала что-то лепетать им, что 
письма соберут и отправят по 
назначению. «Хороший ты че-
ловек, дочка», – хмуро сказал 
один из раненых. Остальные 
молчали. Мне хотелось крик-
нуть им, что, возможно, среди 

этих писем и моё письмо или 
весточка мне от папы. Но я 
промолчала: зачем добавлять 
к чужому горю своё? 
– А разве ваш папа был не с 
вами в лаборатории?
– Нет, его незадолго до этого 
отправили под Сталинград. 
Он писал, что жив, здоров и 
надеется на скорую встречу. 
Потом письма перестали при-
ходить и наступило глухое 
молчание. Мы с мамой подо-
зревали самое худшее. Как 
могли, разыскивали папу, но 
ответа на свои запросы не по-
лучали. И каждый день наде-
ялись: вот сегодня придёт от 
папы письмо…
– Пришло?
– Пришло, но только через не-
сколько месяцев. Оказалось, 
что папу из-под Сталингра-
да направили на Кавказ, где 
тоже шли жестокие бои. Его 
часть попала в окружение. 
Они получили приказ вы-
ходить к своим поодиночке, 
мелкими группами. Но папа, 
как врач, не мог оставить 
госпиталь. Помог случай. 
Однажды тяжело заболел ге-
нерал, командовавший остат-
ками разгромленных войск. 
За ним прислали самолёт с 
«большой земли», как тогда 
говорили. Папу-врача приста-

вили его сопровождать. Так 
он оказался наконец за лини-
ей фронта и немедленно стал 
нас разыскивать.
– Вы ведь до самого окон-
чания войны служили в го-
спитале?
– Почти. В 1944 году война 
покатилась к закату. И ста-
ли поговаривать о том, что 
таким молоденьким, как я, 
уже нет особой необходи-
мости служить. Замполит 
госпиталя мне сказал: «Тебе 
надо учиться. Возвращайся 
в нормальную жизнь». Меня 
отправили в штаб, я взяла 
справку о том, что добро-
вольно служила в действую-
щей армии и вместе с мамой 
и семилетней сестрёнкой мы 
поехали в Киев, а папа остал-
ся в армии. И вот сколько лет 
прошло, а до сих пор помню 
это страшное, щемящее чув-
ство: мы подошли к нашему 
родному дому и на его месте 
увидели руины. 

– Говорят, что вы един-
ственная актриса, которая 
обладает званием «Сын 
полка»…
– О, это забавная и в то же вре-
мя грустная история. Уже мно-
го лет спустя после войны, ког-
да мне нужно было оформлять 
пенсию, в отделе кадров Мало-
го театра начальница заявила, 
что моё участие в войне невоз-
можно подтвердить никакими 
документами и что Быстриц-
кая, дескать, никогда и ни на ка-
ком фронте не была. Меня это 
разозлило. Я поехала в архив 
Министерства обороны, рас-
положенный в Подольске, и по-
просила восстановить справед-
ливость. Можно представить, в 
каком я была ужасе, когда мне 
сказали, что моей фамилии в 
списках нет. Я настаивала, на-
зывала номера госпиталей. И 
наконец документы нашлись. 
Правда, не за весь период, а 
лишь за часть. Но и по ним мне 
определили полтора года служ-
бы в действующей армии. И вот 
со временем меня наградили 
орденом Отечественной вой- 
ны II степени, медалями за уча-
стие в войне и значком «Сын 
полка». Ведь звания «Дочь 
полка» просто не существует, 
поэтому так и довелось стать 
сыном. 

Р
И

А
 Н
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ти

все мальчики хотели на фронт, 
девочки – спасать раненых. да 

вообще не важно, что делать, главное – 
помогать бить врага. поэтому через неделю 
после начала войны я пошла в госпиталь.

В 13 лет  
я попросилась на фронт

Элина быстрицкая: виктор бОРЗЕНКО

Актриса Малого театра Элина Быстрицкая 
знает о войне не понаслышке. Будучи 
13-летним подростком, Быстрицкая 
устроилась медсестрой во фронтовой 
госпиталь, прошла всю войну, за что и 
получила звание «Сын полка».
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Бизерта… Иноземное имя, отсылающее к французским словам 
désert – пустыня и bizarre – странный. Самая северная точка 
Африки. Поистине странной пустыней стал тунисский порт 

Бизерта для русской эскадры, в силу трагической необходимости 
покинувшей Крым в ноябре 1920 года...  

О русской Венеции под африканским небом.
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ОВен. Напряжённая неделя, в течение которой решение любого 
вопроса будет требовать от вас нешуточных усилий. Многие планы 
приходится менять, и это вас огорчает, поскольку цели, к которым вы 

давно стремитесь, вновь отдаляются. Но наберитесь терпения: в конце недели 
наметятся значительные перемены к лучшему.

ТелеЦ. Вам будет нелегко сохранять спокойствие: на этой неделе бук-
вально все пытаются вывести вас из равновесия, и самые близкие люди 
не исключение. Вторая половина недели станет настоящим испыта-

нием для романтических отношений: их омрачают и ревность, и взаимные подо-
зрения, и старые обиды, неожиданно напоминающие о себе.

блИЗнеЦы. Благоприятная неделя для общения и новых знакомств. 
Вам легко произвести хорошее впечатление на окружающих, при-
чём можно понравиться даже тем, кто раньше не испытывал к вам ни 

малейшей симпатии. Конец недели порадует денежными поступлениями, но и рас-
ходы в это время будут довольно высокими.

РАк. Подходящая неделя для смены работы и профессиональных начи-
наний. Ваше деловое чутьё очень остро и не подводит даже в самых 
запутанных ситуациях. В середине недели Раки смогут показать себя 

блестящими руководителями и укрепить свои профессиональные позиции. А вот 
последние дни следует посвятить семье и общению с близкими.

леВ. Слишком многие пытаются втереться к вам в доверие, трудно 
понять, кто на самом деле заслуживает его. Тут кстати будут советы 
старших родственников или более опытных друзей – без них вы риску-

ете пострадать от действий человека, который руководствуется собственными 
низменными интересами и желаниями. 

деВА. На этой неделе вам предстоит решать не только свои, но и чужие 
проблемы. Ваше самочувствие оставляет желать лучшего, и вы можете 
всерьёз заболеть. Во второй половине недели появятся интересные 

деловые предложения, в том числе очень выгодные. Одно из них может заметно 
изменить вашу жизнь к лучшему, и не только в профессиональном отношении.

ВеСы. Удачная неделя для покупок, в особенности крупных. Можно 
делать их в кредит. Появляется шанс решить какие-то важные вопросы, 
связанные с недвижимостью или другим ценным имуществом, а также 

уладить юридические споры. Любые важные разговоры лучше планировать на 
вторую половину недели.

СкОРПИОн. Лёгкая и приятная неделя. Значительными событиями 
она не радует, но время вы проводите неплохо и в настроении пребы-
ваете отличном. Расходы будут чуть выше, чем обычно, но сейчас у вас 

нет причин об этом беспокоиться, поскольку и доходы растут. Вторая половина 
недели  – время творчества, у многих Скорпионов в это время появляются новые 
увлечения и хобби. 

СТРелеЦ. Вам предстоит столкнуться с весьма сильным и могуще-
ственным врагом и не стоит рассчитывать на то, что схватка эта будет 
лёгкой. Но и сдаваться не торопитесь: шансы одержать победу у вас 

есть, и они станут тем выше, чем раньше вы попросите о помощи своих давних 
союзников. Вторая половина недели травмоопасна, так что будьте осторожнее.

кОЗеРОГ. На этой неделе вам предстоит многое сделать, и справиться 
со всем будет проще, если вы составите заранее план действий. Не 
позволяйте другим людям менять ваши планы: полагаться следует 

исключительно на собственный здравый смысл. Во второй половине недели реко-
мендуется больше общаться с молодёжью – это хорошо скажется на вашем настро-
ении.

ВОдОлеЙ. Начало недели следует посвятить делам, требующим акку-
ратности и внимания к деталям, – позже вам сложнее будет сосредото-
читься и вероятность ошибок значительно возрастёт. Могут возникать 

разногласия с руководством, причём основной их причиной будет неправильное, 
на ваш взгляд, распределение обязанностей. К концу недели недоразумения будут 
преодолены, но взаимное недовольство останется.

Рыбы. Начало недели будет беспокойным: в это время многие будут 
нуждаться в вашей помощи, вы же едва ли найдёте в себе силы отве-
тить отказом на просьбы. На благодарность рассчитывать не при-

ходится, и вы прекрасно это понимаете – впрочем, на ваши поступки это никак 
не влияет. Вторая половина недели преподнесёт приятные сюрпризы личного 
характера, многие Рыбы почувствуют себя по-настоящему счастливыми.

Астролог Анна Герус

Неделя в целом складывается довольно удачно. Однако есть опасность стать 
заложником собственных эмоций и, руководствуясь ими, а не здравым 

смыслом и логикой, принять какие-то ошибочные решения. Поэтому, если 
перед вами стоит какой-то важный вопрос, не торопитесь отвечать на него.

ГОРОСкОПСТРИПТИЗ ПО ПРАЗднИкАМ

В
переди долгие выходные, 
но готовиться к ним можно 
уже сейчас, благо что 
календарь наполнен подхо-
дящими праздниками. 
27 апреля – День россий-
ского парламентаризма. 
Именно в этот день (по 
старому стилю) в 1906 году 

в России начала работу Государствен-
ная дума. Целью праздника является 
«привлечение внимания населения к 
деятельности Федерального cобрания 
РФ и законодательных органов вла-
сти в регионах». Правда, вряд ли для 
этого стоит учреждать специальный 
праздник, ведь своими инициативами 
о запрете обуви на шпильках, кружев-
ных трусов и вообще всего на свете 
депутаты и без того привлекают вни-
мание даже больше, чем следует. 
29 апреля – Международный день 
танца. Отмечать его стали с 1982 года 
по решению ЮНЕСКО в день рождения 
французского балетмейстера Жана-
Жоржа Новерра, считающегося отцом 
современного балета. 
30 апреля чествуем работни-
ков пожарной охраны. В 1649 году  
30 апреля царь Алексей Михайлович 
подписал Наказ о Градском благо-
чинии, установивший строгий поря-
док тушения пожаров в Москве, – так 
появилась в России первая противопо-
жарная служба. Пожелаем огнеборцам 

не гореть на работе и запомним, что 
правильно их называть – пожарные, 
пожарниками же, наоборот, исстари на 
Руси именовали погорельцев.
Также на 30 апреля приходятся Меж-
дународный день джаза и Вальпур-
гиева ночь, когда, согласно поверьям, 
ведьмы устраивают свой шабаш, 
летают на мётлах и пляшут при луне. 
1 мая 1886 года американские рабо-
чие устроили забастовку, потребо-
вав сократить рабочий день до 8 
часов. Однако хозяевам заводов это 
не понравилось, и они натравили на 
рабочих полицию, отчего забастовка 
переросла в побоище. В память об 
этом событии Парижский конгресс  
II Интернационала принял решение о 
проведении 1 мая ежегодных демон-
страций. В результате мы имеем 
сегодня не только восьмичасовой 
рабочий день, но ещё и череду выход-
ных в начале мая. 
3 мая отмечается Всемирный день 
свободы печати. А ещё 3 мая – Всемир-
ный день Солнца, самой близко распо-
ложенной к нам звезды. Следующая – 
Проксима из системы альфа Центав 
ра – находится на расстоянии 4,22 
световых лет от Солнца. Без солнца 
на Земле не было бы ни воздуха, ни 
света, ни жизни, но переживать нам 
пока вряд ли стоит – как считают учё-
ные, погаснет звезда только примерно 
через 4–5 млрд лет. 

Наша новая 
модель Карина 
некогда вошла 

в мир гламура и 
моды в имидже 
куклы Барби. Но 

розово-сиропный 
облик, похоже, 

начал надоедать 
ей. Услышав, что 

приближается 
Вальпургиева ночь, 

Карина решила 
предстать в виде 

ведьмы.  
Ну как,  

получилось?
фото: СЕРГЕй ТЕТЕРИН

чИТАЙТе В блИжАЙшИХ нОМеРАХ

С Вальпургиевой ночью!

в конце концов
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Ответы на задания  
в кв № 15

Расставьте в кружках знаки +, -, х, : и определите итог «?».
ПРИМЕЧАНИЕ. Все вычисления выполняются последовательно, 
без приоритета знаков х и :

Расставьте цифры от 1 до 9 в клетки приведённого квадрата 9х9  
так, чтобы в каждой строке, каждом столбце и каждой выделенной фигуре  
из 9 клеток все цифры были различны.

Расставьте цифры от 1 до 6 в пустые клетки в соответствии с указанными 
знаками так, чтобы в каждой строке и каждом столбце все цифры были 
различны.  Некоторые цифры уже стоят в нужных клетках. 
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Цирковой
возглас

И мото-
циклист,

и велоси-
педист

Эластич-
ный

эластан
иначе

Тип авто-
мобиль-

ного
кузова

Псевдо-
ним

раннего
Гоголя

«... шур-
шит над
головой»

Впечатле-
ние от

громкой
статьи

Парно-
копытный
рогатый
сибиряк

Мастер
обводки

в футболе
Дурацкая
причуда

Валюта
Австрии

Спячка,
как

у червей
в засуху

Герой
сканди-
навского

эпоса

И мира-
бель,

и ренклод

«Михаил
Светлов»
в порту

Шалаш из
шкур

у индей-
цев

«Сборная
солянка»

на
эстраде

Скупой
парень

Вид
дамского

белья

Офицер
УГРО
(разг.)

Истребле-
ние

посевов
скотом

Белый
виноград
из Крыма

Правый
приток
Ангары

Туннель,
пробитый
шахтёром

Лезь туда
только
после

батьки!

Галушки
по-

немецки

Декласси-
рованный

мужик

Японский
оборотень

Пыльный
ветер из
Африки

Орешки-
скобочки
из Брази-

лии

Простец-
кая

замена
слову «да»

Мягкий
знак из

кириллицы

Вес
товара

без тары

Тунд-
ровый
кулик

Воинское
подразде-

ление

Певица с
Барбадоса
Робин ...
Фенти

Неустав-
ная

сабля
казака

Особый
вид

колбас
Малыш-
коротыш

Следит за
правилами
отстрела

Рыба,
мечущая
икру по-
чёрному

Кельтский
рай

Воробьи-
ный

щебет

Англий-
ский

писатель

Граф,
знамени-
тый рыса-

ками

Листовка
пропа-

гандиста
(разг.)

ОТВЕТЫ НА КВ № 15
ПО ГОРИзОНТАЛИ: Насыпь. Кубизм. Окурок. Кегли. Опал. Темп. Пиза. Уран. Ефимок. Адам. Обдирала. Моцарт. Брюхо. 
Выем. Бригада. Маго. Обол. Сено. Разлука. Альпак. Карт. Рифмач. Пиранья. Ада. Барбос. Лидер. Педиатр. Брюле. Шум. 
Вьюга. Луара. Табаки. Лакейство. Лан. Асаи. Скейт. Ява. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: Максимум. Наглец. Слиперы. Проза. Колумб. Бита. Мопед. Кумир. Мосол. Падь. Енох. Фифи. Марабу. 
Катала. Бобёр. Авоська. Технарь. Гольф. Доклад. Апачи. Епанча. Октябрь. Азраил. Маршал. Чапман. Пюпитр. Риджбек. 
Рига. Сбой. Люфт. Дело. Твист. Ура. Юлия. Аква. Кай.

кроссворд


